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IL COMMENTO  
di ANDREA DECIDI 

FERMATE 
I PREDONI 
LO SapplEMO che mancano 1 soldi 
per controTnisure rapide 1 
effiaci e sappiamo pure che le 
fbrze dell’ordine fanno anche piø 
del loro dovere. .Però sappiamo 
anche che una delle piaghe che a 
questo mondo non posslamo piø 
accettare, sono i saccheggiai:ori 
del cimiteri. Quelli che spaccano 
tolto per un pezzo di rame, 
incornali. di chi riposa per 
sempre. Guardate la pagina,’ 
foto agghiaccianti, valgóno pia di 
Mille parole, q+mte che va a 
deporre un fibre Salta tomba dei 
loro cari e trovo tutto distrutto, la 
clave in pace dorrebbe essere 
intoccabile. ¨ successo Ovunque. 
Si Ł ripetuto due giorni fa a S’aria 
C ieri a Casal Borsetti. _:erto, non 
si può controllare ogni angolo di 
questa terra, epimre 000 
(0 azione a questa infinito 
?.,errfogna bisognerà tentare 
di trovarla, no? 

Mezzano 

Cade muro 
e travolge 
un operaio 
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le aperture 
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di rame. i ladri sono  
entrati nel camposanto di 

Savio portando via " 
pluviali e tesionand° 

tetti delle cappelle 

e 1$ 

press unE 	 il Resto del Carlino 20/09/2013 

    

RAVENNA 
Direttore Responsabile: Giovanni Morandi 

Periodicità: Quotidiano 

Tiratura: n.d. 

Diffusione: n.d. 

L’MR.A.E DOPO SAVIO I CERCATORI D’ORO ROSSO HANNO COLPITO ANCORA 

Razziato anche il cimitero di Casal. Borsetti 
Ladri di rame in azione: distrutte completamente artiche le tegole. «Area devastata» 

PRECEDENTI 2013 

Net cimitero di Atfonsine 
vengono trafugati decine 

e decine di ptuviati 
e condotte in rame. it 

giorno dopo ad essere 
presa di mira Ł la vicina 

frazione di Filo 

giø con la mano pesante. Nel ten-
tativo di rimuovere l’oro rosso, 
non hanno infittii badato a dove 
mettevano i piedi. Ieri mattina al 
cimitero c’erano tegole completa-
mente distrutte e calcinacci lungo 
tutto il selciato che circonda i pic-
coli mausolei in cui riposano i ca-
ri dei residenti della piccola locali-
tà balneare. Le calate in plastica 
sono state lasciate per terra com-
pletamente rotte. Si tratta della se- 

R 

Questa volta tocca ai 
camposanto di Massa 

Lombarda. Venti pluviali 
rubati. Una vetrina 

spaccata con un tombino 
e distrutto un "conta ora’ 
scambiato per L’allarme 

Non si arrestano í furti di 
oro rosso nei cimiteri dei, 

forese ravennate Nella 
 notte i malv 	

n° 
iventi fan 

visita ai. piccolo ci "  
di Pitastro. Asportati 

pluviali e ’docce’ in rame 

TRE VOLTE in tre anni. Anche 
nel camposanto di Casal Borsetti 
il rame ha dato il suo definitivo 
addio. L’ultimo furto Ł avvenuto, 
presumibilmente, nella notte tra 
mercoledì e giovedì. I cittadini se 
ne sono infatti accorti solo questa 
mattina e sarebbe stato impossibi-
le non vedere lo sfacelo. Come a 
Savio proprio qualche giorno fa, 
anche nel cimitero di Casal Bor-
seni i malviventi ci sono andati 

conda razzia in pochi giorni ad 
un cimitero isolato e l’ennesima 
in questi ultimai anni. 

DANNI ingenti a cui si aggiun-, 
ge, appunto, la completa razzia di 
rame che Ł stata compiuta. Nessu-
na cappella Ł stata graziata dall’ir-
ruenza dei ladri e ora ai cittadini 
non resta che pagare le conseguen-
ze di un’azione scellerata. «Non si 
può assolutamente andare avanti 

in questo modo � commenta 
este rrefiitto uno di coloro che ieri, 
in visita ai propri cari, ha trovato 
lo scempio lasciato dai ladri �. E 
la terza volta in tre anni che il no-
stro piccolo cimitero viene com-
pletamente sventrato». 

COLORO che erano stati visitati 
negli anni scorsi non ci avevano 
pensato due volte, mettendo nuo-
vi pluviali in materiali di minor 

pregio rispetto ai rame. Ma ora 
passeranno tutti alla plastica. 
Non Ł però in questo modo che si 
risolvono i problemi, secondo gli 
abitanti di Casal Borsetti. «Biso-
gna che le autorità facciano la lo-
ro parte � dicono �. Ci vogliono 
maggiori controlli, perchØ non Ł 
possibile lasciare andare avanti 
questa situazione senza che nessu-
no si faccia carico di risolverla». 

Alessandro Cieognani 

LA RAA 
GLI ABITANTI ESASPERATI: 
«CHIEDIAMO DI AVERE 
MAGGIORI CONTROLLI» 

L TERZO COLPO 
«L LA TERZA VOLTA 
CHE IL NOSTRO CAMPOSANTO 
VIENE SACCHEGGIATO» 

Ra-znie arene etn’ter, ch Ceral bersmi 
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AL LAVORO Francesco Cersosimo, 
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GUSTZA IL COMUNE SI ACCOLLERA LE SPESE, MA C'È IL PROBLEMA DEI LOCALI 

Giudice di pace, Fult o nodo 
Non è ancora stata trovata la sede 

«LA SEDE del giudice di pa-
ce deve essere scelta e messa a 
disposizione senza indugio 
dall'amministrazione comu-
nale». Il coordinatore dell'uf-
ficio del giudice di pace Fran-
cesco Cersosimo richiama 
l'attenzione sulla necessita di 
certezze riguardo al futuro 
della giustizia di prossimità, 
proprio nei giorni in cui si sta 
completando il trasloco della 
sede distaccata del tribunale, 
soppressa da una riforma del 
precedente governo. 

SALVO sorprese, il ministe-
ro della giustizia dovrebbe ac-
cogliere la proposta del Co-
mune di Faenza, che si accol-
lerebbe le spese di gestione 
dell'ufficio del giudice di pa-
ce e — assieme alla Provincia 

— metterebbe a disposizione 
il personale amministrativo, 
ire addetti in tutto. In questo 
modo, il giudice di pace do-
vrebbe restare a Faenza (e an-
che a Lugo, dove è stato pre-
sentato un progetto analogo). 
Ma per quanto riguarda la cit-
tà delle ceramiche, resta da 
sciogliere il nodo della sede: 
il palazzo di corso Matteotti 
3, infatti, è di proprietà del de-
manio. 
Per poter mantenere nella 
stessa sede gli uffici giudizia-
ri, il Comune dovrebbe pren-
dere i locali in affitto, rag-
giungendo un accordo econo-
mico con lo Stato. Dall'agen-
zia del demanio fanno sapere 
che, al momento, non è possi-
bile prevedere cosa sarà 
dell'immobile: l'ammontare 

del canone di affitto dovrà es-
sere negoziato fra l'a:mnnin i-
strazione e la stessa agenzia. 

SE NON SARA possibile 
raggiungere un accordo con 

COSA SUCCEDE 
L'attuate edificio 
è del. Demanio 
che tratterà l'affitto 

il demanio, palazzo Manfredi 
metterà a disposizione uffici 
di proprietà (probabilmente 
quelli di via Severoli), «Il ser-
vizio giustizia — avverte Cer-
sosimo — non può interrom-
persi neanche per un giorno. 
Mi auguro che il Comune 

contatti al più presto l'agen-
zia del demanio, e che, in ca-
so di responso negativo, met-
ta a disposizione altri locali, 
oltre al personale». 

ANCHE su questo punto, il 
passaggio alla nuova gestione 
degli uffici di Faenza e di Lu-
go sotto l'egida dei Comuni 
sarà delicato: in entrambi i ca-
si, il personale amministrati-
vo calerà di una unità. Il mini-
stero della giustizia pare in-
tenzionato ad approvare en-
trambi i piani nonostante i 
ranghi ridotti, ma qualche 
difficoltà potrebbe manife-
starsi: a Lugo, in particolare, 
l'ufficio funzionerebbe con 
un solo cancelliere e un ausi-
liario. 

Francesco Monti 

Pagina 11 di 139



ALL'ATTACCO 
Bruno Pelloni 
di 'Per la buona politica' 

   

il Resto del Carlino 

RAVENNA 
Direttore Responsabile: Giovanni Morandi 

20/09/2013 press LinE 

   

Periodicità: Quotidiano 

Tiratura: n.d. 

Diffusione: n.d. 

Un coro di critiche ai lavori m piazza 
voli", a discutere la risistemazione dell' area. Nel mirino la viabilità 
di LUIGI SCARDOV1 

SE A LUGO sia facendo parec-
chio discutere la 'Meridiana dei 
Popoli', vale a dire il monumento 
di Mario Nanni, eretto nell'area 
di Piazza Garibaldi, a Voitana a te-
nere banco sono i lavori di risiste-
mazione e riqualificazione della 
centrale piazza Unità d'Italia, il 
cui cantiere è partito un paio di 
mesi fa. Interventi che stanno su-
scitando non poche perplessità in 
molti residenti. Non tanto per la 
ristrutturazione, quanto per la si-
tuazione che si è venuta a creare a 
livello di viabilità. Il personale 
della cooperativa Cesi di Imola, al-
la quale il Comune ha subappalta-
to i lavori (secondo il progetto ap-
provato dalla consulta di decentra-
mento di Voitana), hanno inizia-
to a lavorare sul lato di via Fiu-
mazzo, della quale è stato chiuso 
il tratto che separa l'area verde dal-
la piazza regolamentando la car-
reggiata a sud della 'Allistuchind 
(il cosiddetto 'polmone verde' del-
la frazione, che ospita il monu-
mento ai Caduti) a doppio senso 
senza perdere i parcheggi. I lavori 
riguardano inoltre la realizzazio-
ne di fognature, illuminazione, 
nonché la generale messa in sicu-
rezza degli attraversamenti pedo-
nali per avvicinare piazza Unità 
al resto del centro abitato e in par-
ticolare al polo scolastico. 

TUTTAVIA, come detto, sono 
davvero numerosi i residenti (tra 

cui automobilisti e titolari di atti-
vità commerciali) i quali, dopo i. 
primi giorni di 'prove generali' 
del doppio senso di marcia su un 
solo lato dell'allargata via Fiumaz- 

L'ITER 
IL progetto è stato approvato 
dalla consulta Locale 
Ma molti hanno osservazioni 

zo, stanno esprimendo giudizi 
tutt'altro che positivi, in particola-
re segnata mente alla sicurezza. 
«L'inte rve in o realizzato dall'am-
ministrazione comunale. com-
menta Bruno Pelloni, portavoce 
dell'Associazione Civica 'Per La 

Buona Politica' e residente pro-
prio nella maggiore frazione lu-
ghese — sta stravolgendo il pro-
getto originario approvato dalla 
Consulta del Decentramento, sen-
za tenere in considerazione le nu-
merose osservazioni della cittadi-
nanza e delle attività commerciali 
coinvolte. Il risultato è un peggio-
ramento della viabilità e della si-
curezza stradale. La situazione 
precedente permetteva infatti il 
transito a senso unico nelle due di-
rezioni, utilizzando come sparti-
traffico la grande aiuola verde `Mi-
stuchina'. Ora il traffico avviene 
su unica carreggiata a doppio sen-
so in corrispondenza di un curva 
accentuata e con una pericolosa 
concentrazione del traffico». 

INOLTRE, rileva Pelloni «scom-
paiono anche un certo numero di 
parcheggi aggravando il proble-
ma della sosta in particolare nelle 
giornate di mercato e rendendo 
problematica la fermata dell'auto-
bus nella parte nord di Voitana. 
Senza dimenticare che sono stati 
abbattuti, senza darne informazio-
ne alla cittadinanza neppure 
nell'assemblea pubblica del 30 lu-
glio, due bellissimi pini maritti-
mi». Gli fa eco il presidente Um-
berto Giornelli: «E' un'ulteriore 
dimostrazione di un deficit di at-
tenzione dei nostri amministrato-
ri nei confronti dei cittadini. Oc-
corre una forte azione di rinnova-
mento che parta dalla società civi-
le». 
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RICHIESTA «SERVE UN INCONTRO SULLA SICUREZZA» 
UN INCONTRO pubblico sul tema della sicurezza nel territorio lughese: 
sollecita la lista civica 'Lugo mi piacer, che si presenterà alle elezioni 
amministrative del 2014. La Usta ha inviato le richieste alle istituzioni e 
forze dell'ordine del territorio. 
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LA a,..NuN\zz", MARCO ZANNON1: «MARCIAPIEDI ROVINATI E BARRIERE» 

«Strade a ostacoli per i disabili 
Il Comune può fare di più» 

«STRADE di Lugo quasi im-
praticabili per i disabili». Lo 
racconta Marco Zannoni ha 
38 anni, tetraplegico da quan-
do a solo 18 anni ebbe un brut-
to incidente stradale con la 
sua moto a Bagnacavallo. Da 
allora si sposta autonomamen-
te, quando non guida la sua au-
tomobile, solo sulla carrozzi-
na o su di una speciale biciclet-
ta a triciclo. 
«Sono in questa condizione 
da tanto tempo — spiega Mar-
co — e ormai l'ho accettata, 
ma certo mi dispiace constata-
re come a Lugo spesso ci sia 
poca considerazione per le nu-
merose persone che hanno 
problemi simili ai miei e so-
prattutto si utilizzino risorse 
importanti per realizzare cose 
come ad esempio il nuovo mo-
numento, quando invece le sì 

potrebbero impiegare per ripa-
rare tante strade di Lugo che 
per me sono quasi impratica-
bili». 
Zannoni elenca i problemi: 
«Il marciapiedi di via Ricci 
Curbastro spiega  è im-
praticabile per me, per via del-
le radici che hanno sollevato 
l'asfalto e mi impediscono di 
muovermi, ma ci sono anche 
tante strade dove incontro se-
rie difficoltà per spostarmi. 
Ad esempio sono caduto dalla 
carrozzina in una traversa di 
via Mazzini e percorrendo il 
vicolo del teatro Mazzini mi 
cadono i piedi dalle pedane. A 
volte penso che bisognerebbe 
mostrare tutto ciò a chi si oc-
cupa della viabilità delle stra-
de mettendolo su di una car-
rozzina». 

L'AGIBILITÀ dei marcia-
piedi per chi si sposta con una 
sedia a rotelle è fondamentale 
ma spesso, anche quando la 
pavimentazione lo permette, 
c'è il problema che molti auto- 

CULTUR 
«IL problema è anche 
chi parcheggia male 
e ci blocca il passaggio» 

mobilisti parcheggiano con le 
ruote delle auto sopra i marcia-
piedi bloccando il passaggio 
ai disabili, 
«E' tanti anni che si parla di 
barriere architettoniche 	 
prosegue. 	, ma evidentemen- 
te questa coscienza ancora 

non c'è in misura necessaria. 
Ho anche problemi ad andare 
alla stazione perché c'è troppa 
pendenza nel sottopasso cicla-
bile che dovrei percorrere e 
avrei sempre bisogno di qual-
cuno che mi aiutasse, ma le 
difficoltà non finiscono qui 
perché anche quando devo an-
dare all'ufficio postale quasi 
sempre trovo che sulla rampa 
dove dovrei salire sono appog-
giate biciclette che mi impedi-
scono di passare». 
«Vorrei — conclude — che 
tutti si rendessero conto di 
quanto sia importante, per me 
e per i tanti altri che sono nel-
le mie condizioni, muoversi 
autonomamente e sarei felice 
se il Comune migliorasse 
l'agibilità. Non credo sia che-
dere troppo». 

Daniele Filippi 

CRITICO Marco Zanrioni, 38 anni 
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HA 57 ANNI ED E CAPOREPARTO AL COMANDO PROVINCIALE DOPO MOLTI ANNI A LUGO 

Una vita nei vigili del fuoco, Carlo Be roll diventa Cavaliere 
«QUESTA onorificenza ci sor-
prende e riempie di orgoglio. Det-
to da noi familiari potrebbe appari-
re scontato, ma posso assicurare 
che è stata attribuita ad una perso-
na davvero ineccepibile sia dal 
punto di vista professionale che da 
quello umano. Una persona buona 
d'animo e sempre pronta a farsi in 
quattro nel suo lavoro e nella vita 
quotidiana». E' con comprensibile 
commozione che la voltanese Da-
niela Nostini, unitamente ai figli 
Michele e Marianna, esprime gran-
de soddisfazione dopo aver ricevu-
to una lettera del Prefetto di Ra-
venna in cui si comunica che a suo 
marito Carlo .Dettali, attuale capo-
reparto al Comando provinciale 
dei vigili del fuoco, è stata conferi-
ta l'ortoreficeriza di Cavaliere 
dell'ordine 'Al merito della Repub-
blica Italiana', A conferire il presti- 

gioso riconoscimento è stato, con 
decreto del 2 giugno 2013, il Presi-
dente della Repubblica Giorgio 
Napolitano, su proposta del Presi-
dente del Consiglio. Carlo Beatoli, 
57 anni e residente a Voltana, pre-
sta servizio nei vigili del fuoco dal 
1976, Fino a qualche anno fa, pii- 

ma di approdare come detto al Co-
mando provinciale, prestava servi-
zio presso a Lugo. E' stato ed è an-
cora stimato e benvoluto da colle-
ghi e superiori che ne apprezzano 
l'onesta, la correttezza e la grande 
professionalità. Il 'neo Cavaliere' 
Beatoli è molto legato alla :rami- 

glia. Da pochi mesi e diventato 
nonno di Iacopo, figlio di Miche-
le, che come ci ha rivelato la mo-
glie Daniela, lo fa impazzire di gio-
ia. Nei momenti di riposo coltiva 
gli hobby del ciclismo e dello sci. 
Il titolo di Cavaliere della Repub-
blica è una onorificenza facente 
parte dell'Ordine al Merito della 
Repubblica Italiana. Ma come si 
diventa Cavalieri della Repubbli-
ca? Chiunque può aspirare ad otte-
nere tale decorazione. L'unico li-
mite esplicito) è quello dell'età mi-
nima di 35 anni, mentre per quan-
to attiene ai requisiti di merito è 
necessario avere svolto attività so-
ciali, filantropiche, nel campo del-
le arti, delle lettere o dell'econo-
mia o, ancora, aver prestato servi--
zia nelle carriere civili e militari, a 
lungo e con benemerenza. 

Luigi Scardovi 
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URO C'E GNOCCHI 

Gene 
del Pallone' 

a Lugo 
GENE Gnocchi sarà questa 
sera a Lugo per presentare il 
proprio libro Gene del Pal-
lone' al Divino Caffè, alle 
20.30. Un incontro convivia-
le che si concluderà con una 
presentazione del suo nuovo 
libro e un'intervista al comi-
co che risponderà alle do-
mande del giornalista sporti-
vo Gianfranco Camerini. La 
serata è stata organizzata in 
collaborazione con la libre-
ria Alfiffleta di Lugo. 

EUGENIO Ghiozzi, in arte 
Gene Gnocchi, nativo di Fi-
denza, oltre ad essere un co-
mico molto noto al pubblico 
vanta tra le sue qualità quella 
di conduttore televisivo e at-
tore; ha alle spalle pure un 
trascorso di calciatore e ha 
calcato anche i campi della 
serie C, dove giocava 
nell'Alessandria allenata da 
Giuseppe Marchioro. Info: 
0545-288424. 
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La mostra sarà 
inaugurata oggi a 

Bagnacavallo, al convento 
di San Francesco 

Espontno gli artisti 
Laura Bisotti, Elisabetta 
Diarinanti, Elena Mokena, 
Lanfranco Quadri° 

, 

IL filo conduttore e 
revanescenza delle cose 
terrene e la conseguente 
precarietà dell'esistenza 

Per finire 
con le opere di Nicola 
Samori Giorgia Severi 
ed Erico kito 

LA SALA Alcune delle opere esposte 
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Viaggio nell'effimero attraverso le incisioni 
L'esposizione sulla transitorietà inaugura oggi al convento di San Francesco 
E' DEDICATA all'incisione con-
temporanea la mostra 'Anatomie 
dell'effimero. Sette visioni di 
transitorietà' che sarà inaugurata 
oggi alle 18,30 a Bagnacavallo, al 
convento di San Francesco. Non 
è Un caso che una mostra sull'inci-
sione si svolga a Bagnacavallo: al 
Museo Civico delle Cappuccine 
ha infatti sede il Gabinetto Stam-
pe, che dal 18 al 20 ottobre darà 
vita al primo Festival Nazionale 
dell'Incisione Contemporanea, di 
cui l'esposizione a San Francesco 
rappresenta l'anteprima. 
Curata da Diego Galizzi, conser- 
vatore del Museo Civico delle 
Cappuccine, la mostra si snoda 

sul filo conduttore dell'evanescen-
za delle cose te rn::1C e della conse-
guente precarietà dell'esistenza 
umana. 

UN PERCORSO espositivo che 
fa 'pendant' con la location scelta: 
le suggestive sale del primo piano 
del convento di San Francesco, 
con i loro 'segni del tempo' che 
parlano della transitorietà delle 
cose materiali. Il risultato è un 
viaggio a 360 gradi attraverso la 
dimensione dell'effimero, che, a 
dispetto della sua transitorietà, at-
traverso l'incisione è stato 'im-
mortalato' da sette artisti, alcuni. 
giovani altri già affermati: Laura .„ C  

Bisotti, Elisabetta Diamanti, Eri-
co Rito, Elena Molena, Lanfran-
co Quadrio, Nicola Salimici e Gior-
gia Severi, per un totale di oltre 

GIOVANI AFFERMATI 
Sono sette gli artisti 
protagonisti 
dell'esposizione 

SO opere, con molte 'variazioni 
sul tema' dell'incisione. «Conse-
gnare al linguaggio contempora-
neo una riflessione sull'evanescen-
za delle cose — afferma Galizzi 

significa andare ben oltre il con-
cetto classico della `vanitas'. In un 
mondo in cui tutto scappa e nulla 
resta, si può parlare di 
transitorietà sono molteplici 
aspetti». 

ALL'INAUGURAZIONE, oltre 
al curatore, saranno presenti Lau-
ra Rossi, sindaco di Bagnacavallo, 
e Lanfranco Gualtieri, presidente 
della Fondazione Cassa di Rispar-
mio di Ravenna, che ha sostenuto 
l'iniziativa. La mostra si svolge 
inoltre con il patrocinio di Mini-
stero per i beni e le attività cultu-
rali, Istituto Nazionale per la Gra-
fica, Regione e Provincia, Siste- 

ma museale della Provincia di Ra-
venna e Unione dei Comuni della 
Bassa Romagna, e fa parte del pro-
gramnia 'Ravenna 2019, prove tec-
niche'. L'esposizione sarà visitabi-
le fino al 3 novembre nei seguenti 
orari: da martedì a domenica 
15-18,30, sabato, domenica e festi-
vi anche 10--12, chiusa il lunedì. 
Aperture straordinarie per la Fe-
sta di San Michele (dal 26 al 29 
settembre) e per il Festival Nazio-
nale dell'Incisione Contempora-
nea (18 e 19 ottobre): 15-23.30. 
Info: 0545-280913 
gabinettostampe(q)comtane.ba-
gnaeavallosait. 

Lorenza Montanari 
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EKiLiA ROMAGNA FES'''C,::V.,:ed. DA BACH A GERSHWIN PASSANDO PER I GENESIS: PIANOFORTE E VOCE NARRANTE 

'Les fèlures de 	e' Paolo Dir 	I ROSS°H. di Lugo 
CON 'Les félures de rame', questa sera 
l'Emilia Romagna Festival sbarca al tea-
tro Rossini di Lugo. 
Paolo Dirani, pianoforte e voce narrante, 
porta in scena trenta piccoli brani e fram-
menti musicali, da Bach a Gershwin pas-
sando per i Genesis, accompagnati da al-
trettanti quadri animati proiettati su 
grande schermo e arricchiti da brevi e 
simpatici racconti di vita musicale. 
Sì tratta dì uno spettacolo unico nel suo 

spuncoLo uffico 
Musiche accompagnate 
da altrettanti quadri animati 
proiettati su grande schermo 

genere, che vede la costruzione di cinque 
suite che accolgono, per sintonia melodi-
ca e tonale, le composizioni di Bach, Cho-
pin, Gershwin e i Genesis, storica band 

inglese. 
Paolo Dirani, artista eclettico, si è spinto 
al di là del consueto ruolo di puro esecuto-
re, esplorando forme espressive diverse, 
per un'esperienza ampia e coinvolgente. 

IL COSTO dei biglietti è di 10 euro (pla-
tea e palchi), 5 curo (barcaccia, galleria e 
loggione). Il concerto al Rossini avrà ini-
zio alle 21,15. 
Per informazioni: Emilia Romagna Fe- 
stivai, 0542-25747 e www.erfestival.org. 

AL PIANO 
Paolo Dirani 
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Dopo essere stata da urramira lr cer 
di att averaaee viaCanale Molinetto, in un punte a quattro 
co 	e la bici. T 'awilla da uno scontar. e morta sul colpo. C 

*SERVIZIO a pagina 5 

Eft 

L'allarme dell'associazione 

Confesercenti: 
cene private 

ma sono ristoranti 
RAVENNA. Confesercenti 

presenta un quadro fosco per il 
commercio cittadino. E lancia 
l'anarme su alcune tendenze ai 
limiti delle regole come i "risto-
ranti" abusivi. 

*SERVIZIO a pagina 7 

Imola, ogni giorno 
tre imprese chiudono 

IMOLA. Ogni giorno tre imprese 
chiudono. Anche se ne nascono 
due nuove, il saldo è negativo. Que- 
sti i dati del primo semestre 2013 
presentati ieri a Imola dal presi- 
dente della Camea di commercio. 

*SERVIZI a pagina 12 

Solaroli verso il processo 
per abuso d'ufficio 

IMOLA, Avviso di fine indagini. i 
Bruno Solaroli va verso il processo 
per il case della segretaria di Bersa-  li  
M auusatad imilfa alla Regione. 

*SERVIZIO a pagina 13 
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operaio travolto
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in fai di -vita 
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La minorenne si è sentita male all'alba di ieri, Forse ha assunto la temibile eroina bianca. E' ricoverata in rianimazione al Sant'Orsola 

Sedicenne in coma per un'overdose 
La ragazzina, 	uta del padre, era andata a Bologna assieme al 'danzato 

RAVENNA. Si era allontanata di na-
scosto col fidanzato Renne mentre il pa-
dre di lei li aspettava sotto casa. Spariti 
nel nulla, i due adolescenti si sono di- 

retti in treno a Bologna per una notte 
brava che ILa rischiato di finire in tra-
gedia. All'alba di ieri, infatti, la giovane, 
una Incline faentina, ha accusato un 

malore, legato probabilmente ad un'o-
verdose di sostanze stupefacenti, forse 
l ler oin,a Man ea che in questi mesi ha un 
ciso più di un assuntore nel capoluogo 

emiliano. Ricoverata in coma farmaco-
logico al SaMIOrsola, le sue condizioni 
sono molto gravi. 

*SERVIZIO a pagina 3 
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Festa per aiutare i bambini malati 
LUGO. E' in program-

ma domani alle 151a festa 
"Ho bisogno di te!", pro-
mossa da Bubulina, la o-
nlus nata da un gruppo di 
amici impegnati a dare 
sostegno ai bambini ma-
lati e alle loro famiglie, 
laddove il sistema sanita-
rio non possa garantire 
adeguate cure. Per la pri-
ma volta la manifestazio-
ne approda nel centro di 
Lugo, con la speranza di 
raggiungere e sensibiliz-
zare il maggior numero 
di persone, creando un 
momento conviviale do-
ve ci si possa incontrare 
a tavola e divertirsi, co-
scienti di avere fatto 
qualcosa di concreto 
«per aiutare tanti piccoli 
ammalati, che per spera-
re possono contare solo 
sulla solidarietà e sul vo-
lontariato», come affer- 

mano i volontari. 
Si inizia alle 15 con il 

ricevimento ufficiale in 
Rocca dal sindaco Raffae-
le Cortesi, della delega-
zione del Comune di 
Massagno (C,anton 'rici-
no), dove un gruppo di 
volontari ha fondato una 
"succursale" dell'asso- 

ciazione. Dalle 17 saran-
no allestiti al Pa.vaglione 
dei gonfiabili per i bam-
bini, mentre dalle 17.30 ci 
saranno sotto le logge 
mercatini di hobbisti e 
creativi. Per contribuire 
alla raccolta fondi, dalle 
19 si può cenare a menù 
fisso (prenotazione ob- 

bligatoria) alla vinoste-
ria Amici Miei (piazza 
Mazzini 46, tel. 0545 
282700; costo della cena 
45 euro), o più semplice-
mente nello stand gastro-
nomico gestito dai cuo-
chi del Rione Brozzi, che 
aprirà alle 19.30. Alle 
21.15 sarà proiettato in 
piazza Baracca il video-
clip "Ho bisogno di te", 
canzone scritta apposita-
mente da Michele Fenatí, 
che ha deciso di regalarla 
all'associazione Bubuli-
na. Alle 22 esibizione del-
la banda Massagno Mu-
sica. 

Durante la serata sa-
ranno presentate al pub-
blico le attività dell'asso-
ciazione Bubulina; le in-
formazioni sono disponi-
bili anche sul sito 
www.associazionebubu-
lina.org. (a.r.g.) 
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Strade, un o per rip e le buche 
Intervento da un milione e mezzo di curo 

Via Di Vittorio la strada iù disastrata 
LUGO. Sta procedendo a "tutto asfalto" l'oneroso 

e indispensabile intervento di manutenzione 
straordinaria della viabilità del territorio lughe-
se, partito nella prima settimana di luglio, a ini-
ziare da Lugo Sud. 

Riguarda la rete viabi-
le di tutto il Lughese, fra-
zioni comprese, con l'e-
secuzione affidata alla 
Cooperativa Braccianti 
Riminese, iniziando dal-
la parte maggiormente 
compromessa del centro 
urbano per passare alle 
strade periferiche e alle 
frazioni. 

«Un lavoro complesso, 
che riguarda non solo 
fondo stradale ma anche 
attraversamenti e ponti-
celli, tanto da richiedere 
alcuni mesi, fino al giu-
gno 201.4 - precisa il di-
rigente delle opere pub-
bliche Paolo Nobile -. La 
mole consistente dei la- 

A sinistra i lavori in corso, 
a destra la sede stradale 
di via Di Vittorio 
prima del ripristino 

vari da eseguire è stata. 
affidata alla Braccianti 
riminese, per un impor-
to base di 1.518.000 euro, 
notevolmente superiore 
a quanto speso (quasi un 
milione) per ovviare ai 
danni causati dalle in-
genti e numerose nevica-
te dell'anno scorso. 11 
maggior costo scaturi-
sce, purtroppo, dalla ne-
cessità di provvedere a. 
ripristinare tutti i tratti 
viabili danneggiati non 
tanto dalla caduta di ne-
ve come si è verificato 
nell'inverno 2011-1.2, 
quanto dall'imperversa-
re delle piogge, cadute in 
quantità esagerata». 

Le risorse destinate ai. 
lavori necessari, in par-
te previste nel Bilancio 
2012, in parte derivanti 
da economie dopo l'ese-
cuzione di altri interven-
ti, vengono utilizzate 
partendo dalle zone nelle 
quali sono emerse le si- 

tuazioni maggiormente 
critiche. Come prima 
strada via Giuseppe Di 
Vittorio, traversa di via 
Naviglio nel Villaggio S. 
Giorgio, a Lugo Sud. Si 
presentava in condizio-
ni veramente critiche, 
con buche profonde e pe- 

ricolose, d.alle quali e-
mergono sassi di una. 
certa dimensione. Pas-
sando nel forese per 
rientrare in città. 
Unico "sollievo" e 

quindi senza bisogno di 
ripristino, lo stato inal-
terato in quei tratti di 
strada i cui manti sono 
in eccellenti condizioni 
per essere stati. effettuati. 
ex-novo nel corso del 
2012 come via Petrarca, 
via Villa, via Concordia 
o per merito dell'inter-
vento consistente (circa 
600mil.a euro) via Pauro-
sa, completata a metà e-
state. 

Questo per quanto ri-
guarda le competenze 
comunali, polche, in 
questo stesso periodo, 
anche l'apparato tecnico 
della Provincia sta effet-
tuando il ripristino della 
viabilità provinciale, 
lungo via Piratello, la 
tangenziale nord della 
città. 

Amarlo Ricci Garotti 
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Gene Gnocchi 
al Dino Cafè 

LUGO. Gene Gnoc-
chi sarà a Lugo questa 
sera per presentare il 
libro Il Gene del Pallo-
ne, al Divino Cafè alle 
20,30. Un incontro con-
viviale che si conclu-
derà con la. presenta-
zione del libro e un'in-
tervista a cura del 
giornalista Gianfran-
co Camerini. La serata 
è stata organizzata. in 
collaborazione con la 
libreria AlfaBeta di 
Lugo. Il comico ha alle 
spalle un trascorso di 
calciatore e ha calcato 
anche i. campi della se-
rie C, dove giocava 
nell'Alessandria alle-
nata da Giuseppe Mar-
chioro. La sua carrie-
ra calcistica è prose-
guita. nei campionati 
dilettantistici quando 
ha indossato la casac-
ca del Castiglione, del 
Fiorenzuola e del Gua-
stalla. Per informazio-
ni e prenotazioni 0545 
288424. 
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CARROLI A SAN FRANCESCO 

Mostra antologica di Mirta. 
Carroli, "Ti tesoro dei Giganti" a. 
cura di Pietro Bellasi, dal pros-
simo 22 settembre (inaugurazio-
ne alle ore 10.30). al Convento di 
San Francesco. percorso espo-
sitivo si sno- 
da all'inter-
no dei sugge-
stivi 	spazi 
del Conven-
to e com-
prende 
un'installa-
zione, scul-
ture, gioielli, 
disegni pre-
paratori 	e 
bassorilievi, 
in un allestimento molto parti-
colare, studiato appositamente 
dall'artista. La mostra sarà cor-
redata da un testo critico di Pie-
tro Bellasi che sarà presente all'i-
naugurazione di domenica, in-
troducendo lui stesso la mostra. 
Informazioni ai numeri 0545 
299913 - 299911. 

Pagina 22 

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 2012-2015 

Pagina 27 di 139



.9_1Th .5> i\L\ • 	 20/09/2013 

	
orriere 	Periodicità: Quotidiano 

	

di Ravenna Faenza-Lupo e Imola 
	 Tiratura: n.d. 

	

Direttore responsabile: Pietro Caricato 
	

Diffusione: n.d. 

pressunE 

o, 	st 
ICC NE. Fino al ottobre il Ca.rir Te 

'pace di fiale i ante a T ic r irl arra 
a Ptutti i glor i dall fl ,30 alle ,30 e>dalle 
16,3 >alle 1 ,30. Prolungata rota i I 
Acorso , Polvere di stelle Ti Inondo visto dclia t 
' ano S'eh/fano opere dal 19 - , al 19 $ la sele-

z )11, (li opere, a l arte errt1 alla co llezione Ro 
aij1i u 	 riPer erre treri ilI1 di vita 
artistica pii 1 o dei pr 	go iati del inondo 
lel! arte (leÌ Nove rito. In ess ) 5 e I Imis 3, 8 
):3( 630 

  

Pagina 22 

     

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 2012-2015 

Pagina 28 di 139



203M\ .(:)_111\ • orriere 
di Ravenna Faenza-Lupo e Imola 

Direttore responsabile: Pietro Caricato 

20/09/2013 

Periodicità: Quotidiano 

Tiratura: n.d. 

Diffusione: n.d. 

pressunE 

Aria ) e o a nac o 
BAGNACAVALLO. Sari inaugurata o i alle 1 O 
ella S 	Oriani del c 	ento di SFra °esco, a 

n. 	vallo, la mostra " \nato 	lell'et i e 
e si Ali di ransit srieta Agente per-

corso nel sondo .11° i elHone conteinporanea cera 
to t a Diego Cali zi c011s at .re del l li eo GivIco 
delle Cappuccine, come anticipazione del prink e-
stival Nazionale dell'Incisione Contemporanea, che 
si ter re sere a l agnac:avallo tra il 18 e il 20 ottobre. 
F ino al 3 1c ) 'e. P informaz I.  0545 28091.3, 

-.: 	a npe@COM e. 	nacavallo. 

  

Pagina 22 

     

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 2012-2015 

Pagina 29 di 139



Tonno,. 
E capodanno. Q iella nel uno 

\ 	• 	 20/09/2013 

	
orriere 	Periodicità: Quotidiano 

	

di Ravenna Faenza-Lupo e Imola 
	 Tiratura: n.d. 

	

Direttore responsabile: Pietro Caricato 
	

Diffusione: n.d. 

pressunE 

Palio a 	La o b« 

BASSA LOMBARDA. Si ter rd sabato 21 
alle 9. nel citi i o de l 	d 
sa Lo bardaultimo e più tes 	u 
ta#ne 	della es x de 	sl 	Pa 

imone, i izrrlrnente p 	si 
e 	:sica 15 sette 	mv}iato 

causa del i laltempo. I quartieriSan 
Bolo  an 1 e Meletalol sfideranno 

e 	ne uscenteai Gio anni, 
.e decontrollodei quattro tin 

d sposti a croce e p sti a t 'altezza 
metro da ra,imperniati a 

centra in modo da cc n sentire alla giost 

	

ruotare i ambedue i en 	si al 

	

?nterann in t ale. Pri a 	la g 
i 	a (i) gasi ) per i 

Leali 	i 	
3 ' 

3S r 
I o: 0545 9 

Pagina 27 

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 2012-2015 

Pagina 30 di 139



FOCE 
Direttore Responsabile: Stefano Andrini 

20/09/2013 

Periodicità: Quotidiano 

Tiratura: n.d. 

Diffusione: n.d. 

press unE ROMAGNA 
RAVENNA 
FAENZA LUGO 
8• IMOLA 

RANCE 
menmulm. 

.fegfrp.i-e ra. fr.p0 r",reoftv 
CORO RIBBISIMITA FENDI - Vla Sai Sentire, 130 - lei. 05411945011 - 	IMALIMMMS anaw.6ntlilauto.11. 

VENERDÌ 
20. SETTEMBRE 2013 

LA CE DI 
ROMAGNA 
RAVENNA 
FAENZA LOGO 
& IMOLA 

,011,111 	
A NNO 

Seguici anche su: 	La Voce di Romagna 
	avocediromagna 

Choc Finisce in corna 
da overdose a 16 anni 
Adolescente faentina ricoverata al Sant'Orsola. Era 
fuggita di casa col fidanzatino. Gli inquirenti: "E' allarme 
eroina bianca" 

A pagina 13 

L'EDITORIALE 

Tramonto 
sul porto 
con Silvio 
Mercoledì, sei e mezzo del 
pomeriggio. Una coppia 
(per non beccare scomuni-
che laiche diremo un geni-
tore A e uno B, per non inso-
lentire il maschio o la fern-
nnna non sveleremo chi dei 
due è il B) si gode la passeg-
giata sul porto. Nell'aria ma-
rina fresca, i due curiosano 
tra una mandata e l'altra di 
ghiaccio nelle cassette del 
pescato. Dalle finestre aper-
te dei ristoranti escono odori 
buoni di cucina. Dentro, ta-
voli apparecchiati, la ciurma 
si mette M malato a mangia-
re prima dell'arrivo dei 
clienti. C'è la tv accesa, den-
tro parla Silvio Berlusconi. I 
due guardano da una fine-
stra. Al momento dell'attac-
co contro la giustizia politi-
cizzata, esclama un came-
riere: "Qui ha proprio ragio-
ne!". Combinazione, poco 
dopo Silvio dice: "sono con-
vinto che mi state dando ra-
gione...". Passano i minuti, la 
ciumn ascolta attenta, a un 
certo punto lo stesso came-
riere torna all'esclamativo: 
"Adesso però basta!' Tempo 
due secondi e Silvio finisce. 
Due secondi in più, unico 
errore di comunicazione. La 
coppia torna a passeggiare, 
intorno fiammeggia il tra-
monto. Non conta se ha ra-
gione Berlusconi, ma se ha 
ragione il cameriere. E si fa 
fatica a non dargliela. 

Paolo Facciotto 

FAENZA: FERITO CAPOGRUPPO PDL 

Ciclista marocchino centra Grillini 
Incidente all'ora di pranzo mentre il capogruppo del Pii Alessio Gril-
In, percorreva in bicicletta corso Mazzini, è stato centrato da un cicli-
sta marocchino che ha attraversato il trafficato corso faentino senza 
guardarsi attorno. L'impatto è stato violento Griffin soccorso dal 118, 
è stato portato in ospedale per una sospetta emorragia interna, ma 
gli esami per fortuna hanno dato esito negativo ed è stato dimesso. 
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CASTEL SAN PIETRO 

Scienza Pronta l'auto solare 
Sfiderà il deserto australiano 

"Emilia3" è nata a Castelloo, è 
ug  auto rael np-i ieonnt taat aa  

sperrteac7pnaeir e-  
41 	al "World solar challenge" che si 

correrà in Australia dal 6 al 13 
405. 	ottio,ebi nre.,i Ln'oorbtieetmtivpoo  apoasttsri abre irsi a- re 

deserto da Darwin ad Adelaide, 
percorrendo 3.000 chilometri. 
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Porte Blindate 
Infissi in PVC 

Grate e Cancelli 

	

. 04relta 	Blindati 

da se  Si 	trili re  

Via TRIESTE, 44/46 -48122 RAVENNA Tal, 0544 420381 

IMOLA 

Crisi Chiudono 
tre imprese 
al giorno 
Nel Circondario imolese 
nei primi sei mesi del 
2013 mediamente hanno 
avviato una nuova attività 
poco più di due imprese 
al giorno, per un totale 
complessivo di 425 nuove 
aziende. Contemporanea-
mente hanno chiuso in 
539, mediamente circa 3 
ogni giorno. 
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SEKURIT 

La donna, cli ritorno dall'India, ha passato il weekend con la febbre alta in un appartamento al mare 

Un caso di Dengue a Marina Romea 

VINCE IL DEGRADO 
IL BENELLI CHIUDE 
LE SUE CURVE 

Brutte notizie 
per gli ultras. 
Dopo la verifica 
della commis-
sione al Benelli 
saranno chiuse 
la parte inferiore 
della curva Nord 
e della curva Sud 
A pagina 13 

D i ritorno dall'India si 
è fermata per un 
paio di giorni a Ma-
ina Romea; qui si è 

sentita male, con una strana 
febbre altissima che l'ha convin-
ta a rientrare anzitempo a Bolo-
gna, dove ha scoperto di aver 
contratto la Dengue. Nessun 
dubbio, secondo le analisi effet-
tuate dall'ospedale del capoluo-
go felsineo: il virus era quello 
della malattia infettiva partico-
larmente diffusa nei Paesi copi-
cali e trasmesso dalla puntura 
delle zanzare. Per questo è stato 
dato l'allarme and. a Bayern.. 
La segnalazione al servizio Igie-
ne pubblica dell'Ausl è giunta 
ieri mattina, facendo scattare le 
procedure previste per arginare 
il virus ed evitare contagi. Le 
possibilità che la malattia si 
diffonda sono considerate bas-
se, alla luce del fatto che la zona 
di Marina Ramea in cui la dan-
no si era fermata è attualmente 
poco abitata. Si dovrà comun-
que attenere alcune settimane 
prima di ritenersi sconfessato il 
pericolo contagio. 

A pagina 11 

CASTEL BOLOGNESE Agricoltore disperato 

"I ladri mi hanno rubato 
1,5 tonnellate di mele" 

D °manico Alberghi, agricoltore di Costei Bolognese, sta vi-
vendo un incubo. Ogni glomo i suoi poderi, coltivati a me-
li, vengono depredati dai ladri. "In una stagione Mi spa-
risce una tonnellata e mezzo di frutta. I ladri? Sia italiani 

che extracomunitari". Povera gente che ruba per vivere? No. "Siamo 
di fronte a un fenomeno di delinquenza comune e a un commercio 
illegale". "Credetemi, è una situazione bruttissima. Io e la mia famiglia 
viviamo nella paura. I carabinieri intervengono. Hanno preso 5 per- 
sone che caricavano la mia frutta sulle auto. Mai furti continuano". 

A pagina 20 

TRAGEDIE DELLA STRADA 

Punta Marina 
Ciclista uccisa 
in uno schianto 
La nipote anche ieri matti-
na l'aveva sgridata "Zia, 
dove vai con quei borsoni 
sulla bicicletta? E' pericolo-
so" Un richiamo affettuoso, 
ma lei - malgrado gli 82 an-
ni - di restare a casa non ne 
voleva sapere. E' morta co-
si, forse tradita proprio dal-
la sua vitalità, Luisa Passa-
lacqua travolta ieri da uno 
scooter a Punta Manna. 

A pagina 14 

Solarolo Malore 
Muore in auto 
donna di 80 anni 
Trag edia in via Casanola, 
strada che collega Castel 
Bolognese a Solarolo: una 
donna di 80 anni, Gemma 
Leonardi, mentre guidava la 
sua Renault Twi ego è stata 
colpita da un grave malore, 
la vettura è uscita di strada 
ribaltandsi nel foss. Pronto 
l'intervento del 118 ma per 
la donna non c'era però più 
niente da fare. 
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Le parti inferiori inagibili e interdette ai tifosi perché troppo deteriorate 

Il Benelli accusa il peso degli anni 
La Commissione chiude le curve 

G li Ultras della curva Mero 
dovranno rinunciare ad u-
na parte del loro... territo-
rio. 

Dopo la verifica effettuata martedì 
dalla commissione di Vigilanza per il 
pubblico spettacolo allo stadio Be-
nelli - la verifica annuale che precede 
il rilascio della licenza di esercizio - è 
emersa la necessità improrogabile di 
chiudere la parte inferiore della curva 
Nord e della curva Sud, a causa del 
notevole deterioramento delle com-
ponenti in cemento armato. Quindi 
già da domenica, in occasione della 
gara con il Massa Lombarda, i tifosi 
che andranno in curva potranno oc-
cupare solo la parte superiore, quella 
che fu aggiunta per aumentare la ca-
pienza in occasione della prima pro-
mozione in serie B della squadra. 

L'amarezza di Bartolini "Capisco 
la delusione degli Ultras, ma spero 
anche che non debbano patire troppi 
disagi per questa decisione - chiari-
sce il presidente del Ravenna, Giorgio 
Bartolini - ma la verifica effettuata 
dalla commissione ha evidenziato la 
necessità di una serie di interventi in 
tutto lo stadio, che evidenzia parti lo-
gore e usurate. La curva (che nelle 
settimane precedenti è stata oggetto 
di pulizia e di rimozione di numerosi  

frammenti di cemento armato, ndr.) 
resterà inagibile finchè non ci sarà un 
intervento strutturale". 

Anche il Comune preoccupato Il 
dispiacere di Bartolini è condiviso da 
Guido Guerrieri. "Il degrado del Be-
nelli è un tema molto delicato — sot-
tolinea l'assessore allo sport del Co-
mune di Ravenna - e in tempi brevi 
sarà difficile ipotizzare interventi. Ci 
incontreremo presto con i tecnici e 

Uno scorcio degradato del glorioso 
stadio "Benelli" 

con la società per capire quale solu-
zione adottare per rendere fruibile 
nuovamente il settore. Il problema -
prosegue Guerrieri - è che il Benelli 
mostra tutti i suoi anni e andrebbe 
soggetto ad una revisione comples-
siva, che richiede un investimento e-
conomico ingente che oggi l'ente co-
munale non è in grado di affrontare, 
viste le limitate risorse economiche". 

E la società si muove E' lo stesso Ra-
venna a muoversi per cercare di risol-
vere in qualche modo il problema 
dell'impianto sportivo. "Il Benelli pre-
senta tante problematiche da non 
sottovalutare — ammette Samuel Ga-
speroni, dg del club giallorosso - ed 
è nei nostri desideri dare al pubblico 
di Ravenna una struttura fruibile e al-
l'altezza dei servizi che vogliamo da-
re. In quest'ottica la società sta effet-
tuando alcuni piccoli interventi e ri-
tocchi per migliorare, ove possibile 
l'impianto". 

Una bella notizia Intanto, dome-
nica prossima entrerà finalmente in 
funzione la nuova sala stampa e sarà 
riattivato il servizio bar, "con una ge-
stione a nostro carico", sottolinea Ga-
speroni, ma quel pezzo di curva sto-
rica vuota trasmetterà comunque 
molta malinconia.... 

Massimo Montanari 
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® Finisce in coma da overdose 
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Sesto Senso I naugura  in via Proventa 
il locale (ex Tek) con una nuova gestione 

I via l'avventura di 'Sesto Senso', 
il locale di via Proventa che è sta- 
to `Movida' e, fino alla scorsa pri- 

avera, 'Tek'. Alla gestione di 
Massimo Delsoldato è 
subentrato un giovane 
imprenditore di Bagna-
cavallo, Francesco Fiu-
mara (a sx nella foto do-
ve è in compagnia del-
l'ari director Alessandro 
Bruno), a capo di un 
progetto"che intende far 
divertire ed emozionare 
giovani e meno giovani. 
oggi che anche lo spirito necessita di sol-
lievo". Il Sesto Senso è un importante in-
vestimento sul territorio nel settore-diver-
timento: significa posti di lavoro e movi-  

mentazione di economia "Vogliamo resti-
tuire fascino alla vita notturna faentina, ra-
vennate, imolese e forlivese". Il locale è sta-
to ristrutturato, si è ricavato un posto idea-

le per il `Dinner Show; 
patron Fiumara curerà 
due serate a settimana: il 
venerdì per un pubblico 
più adulto, il sabato an-
che per i più giovani. Alla 
direzione artistica c'è A-
lessandro Bruno che è 
anche dj resident col no-
me d'arte 'clj Mitch; altro 
resident è LoryVeet e spe-

cial voice Alex Testi. Linaugurazione di sa-
bato sarà a entrata libera con Open Party, 
cena uve e, sul palco, il violino di Laura e 
il concerto di Mister Quick Duo 
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Scuola va a fuoco 
l'asciugamani 

Fiamme, fumo e paura ieri mattina 
nella palestra della scuola Carchi-
dio Strocchi, in via Zauli Naldi. 
Mentre i ragazzi di una scolaresca 
si stavano rivestendo, e c'era chi si 
usava l'ascugamani elettronico, 
l'oggetto a parete in questione ha 
improvvisamente preso fuoco. 
Fuggi fuggi dei ragazzi, sul posto 
sono intervenuti i Vigilid del Fuoco 
di Lugo che hanno sistemato tutto. 
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Il Gene 
nel pallone 
Gene Gnocchi sarà a Lugo que-
sta sera per presentare il proprio 
libro "Il Gene del Pallone". L'ap-
puntamento è per le 20.30 al Di-
vino Caffè. Un incontro convivia-
le che si concluderà con una 
presentazione del suo nuovo li-
bro e un'intervista al comico che 
risponderà alle domande del 
giornalista Gianfranco Camerini. 
Il comico e attore Eugenio 
Ghiozzi, in arte Gene Gnocchi, ha 
alle spalle pure un trascorso di 
calciatore di serie C, nell'Ales-
sandria allenata da Giuseppe 
Marchioro. Per informazioni e 
prenotazioni 0545-288424. 

emy 

7=,  
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Giovani e anziani insieme 
sui l'anelli 

ISCRIZIONI 

C'è tempo fino 
a venerdì 27 

Sono numerosissimi i 
corsi proposti da Uni-
Lugo. Per quanto ri-
guarda la cultura gene- 

rale si segnalano: antropogeo-
grafia, antropologia culturale, 
archeologia, architettura, arre-
damento, astronomia, benes-
sere psicofisico, chimica, ci-
neforum, climatologia, crimi-
nologia e sicurezza sociale, e-
scursionismo, ecologia, filoso-
fia, finanza, fotografia, gastro-
nomia molecolare, geografia 
del turismo, geopolitica, giar-
dinaggio, giornalismo, grafolo-
gia, letteratura, musica, peda-
gogia, psicologia, storia della 
Romagna, scacchi, scienza e 
pensiero, scienze scrittorie, 
scrittura creativa, scrittura e 
narrazione di sé, storia, storia 
dell'arte, teatro. 

Oltre agli insegnamenti sono 
in programma anche laborato-
ri che valorizzano le manualità 
con lezioni di restauro, dise-
gno, pittura, xilografia ed i tra-
dizionali laboratori di mosaico. 
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I tantissimi lughesi iscritti al corso di Teatro di UniLugo 

Giovani e anziani insieme 

Giovani e anziani insieme 
sui banchi UNIVERSITÀ ADULTI Record di iscrizioni ai 

103 corsi proposti: ben 1.904 i frequentanti 
I unedì 16 settembre so- 

no iniziate le iscrizioni 
ai corsi dell'Università 

4  

	 per adulti di Lugo per 
l'anno scolastico 2013/2014. 
L'Associazione per lo sviluppo 
della Cultura promotrice di U-
niLugo confida di 'alzare l'asti-
cella' e superare il record di i-
scritti totalizzato nel 2013. 
Nell'ultimo anno scolastico, 
l'Associazione aveva attivato in-
fatti ben 103 corsi con 1.904 'al-
lievi' e 2668 ore di insegnamen-
to. Le persone fisiche iscritte 
all'Associazione per lo sviluppo 
della cultura sono state 1544: 
1364 corsisti (901 femmine e 
463 maschi) e 180 non corsisti. 
Più numerosi sono gli iscritti 
nella fascia di età compresa fra 
i 61 ed i 70 anni. Tra i corsisti 
non mancano, però, anche i 
giovani, in gran parte diplomati 
e di professione impiegati. Mol-
ti sono iscritti a due e più corsi 
e c'è addirittura, soprattutto tra 
gli over 60, chi ne frequenta ben 
6. Nel corso dell'anno sociale 
l'Associazione organizzerà atti-
vità culturali (conferenze, con-
certi, mostre, ecc.) e visite di i-
struzione collegati all'attività di-
dattica. Le iscrizioni si ricevono 
presso la segreteria dell'Univer-
sità in viale degli Orsini 6 (sede 
del Liceo "G.Ricci Curbastro") 

tutti i giorni, dal lunedì al ve-
nerdì, dalle 16.30 alle 20. Le i-
scrizioni per i corsi del primo 
periodo terminano i127 settem-
bre, quelle per i corsi del secon-
do periodo (inizio gennaio 
2014) si chiudono il 20 dicem-
bre. 

I corsi presentati sono circa 
130 suddivisi tra cultura gene-
rale, lingue straniere, informa- 

tica e laboratori. Molto ampia è 
l'offerta sui corsi di lingua: ara-
bo, cinese, francese, inglese, 
portoghese-brasiliano, rumeno, 
russo, spagnolo, tedesco. Alcuni 
corsi vengono proposti anche a 
Bagnacavallo, Conselice, Volta-
na, Sant'Agata e San Bernardi-
no. Per l'elenco completo delle 
proposte con relativi costi ed o-
rari consultare www.unilugo.it. 
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Libri d'artista 
in mostra 
Ultimi due giorni per visitare 
"Conselice Art Books Archive", 
la mostra allestita fino a doma-
ni a San Lazzaro con opere, fra 
gli altri, di Amato, Anam, Babi-
ni, Baracchi, Baroni, Battaglia, 
Bellarosa, Bellini, Bonini, Bo-
schi, Caccaro, Caccavale, Candi-
ni, Caporaso, Caravita, Garavini, 
Ghiotto, lacomucci, Jandolo, 
Lambo, Lenzini, Lome, Lucci, 
Maggi, Magni, Malafronte, Medi-
ci, Meletti, Milici, Mingardi, Mo-
randi, Nanni, Pennacchi, Pucci, 
Quintini, Ricci, Romeo, Santoro, 
Scala, Sclaunich, Silvi, Strada, 
Tomas, Vitali, Zanelli e Zanolli. 
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il pubblico (11 marzo ore 21). A chiu-
dere la Stagione saranno Silvio Orlan-
do e Marina Massironi con "l'antepri-
ma nazionale" di La Scuola, celebre 
testo di Domenico Starnone diretto 
da Daniele Luchetti, da cui fu tratto 
anche un celebre film con lo stesso 
protagonista e lo stesso regista. 

Info: 0545/64330 
www.accademiaperdutait 

"End of the Rainbow" lo spettacolo del 13 novembre con Monica Guerritore 

ABBONAMENTI: 
DA DOMANI RIPARTE 
LA CAMPAGNA 

Goldoni, fai un pieno di cultura 
TEATRO In calendario gli show di Monica Guerritore, Rocco Papaleo e Alessandro Gassman 

E
pronta a ripartire la campa-
gna per i nuovi abbonamenti 
alla Stagione 2013/14 del 
Teatro Goldoni di Bagnaca- 

vallo. 
Dalla giornata di domani a giovedì 

26 settembre (domenica 22 settembre 
esclusa), dalle ore 10 alle ore 13, il 
botteghino del Teatro sarà a disposi-
zione di chi vorrà sottoscrivere un 
nuovo abbonamento. 

I prezzi Il prezzo dell'abbonamen-
to ai 7 spettacoli in cartellone, inalte-
rato rispetto alla scorsa stagione, va-
ria, a seconda dell'età, dai 67 ai 122 
euro. Gli abbonamenti si potranno 
prenotare anche telefonicamente 
(0545 64330) a partire da lunedì 23 
settembre e dovranno essere ritirati 
entro le ore 13 di giovedì 26 settem-
bre. 

II programma Ad inaugurare la Sta-
gione 2013/14 del Teatro Goldoni sa-
ranno Antonio Cornacchione e Lucia 
Vasini che allestiranno a Bagnacaval-
lo il debutto della commedia "L'ho 
fatto per il mio paese" (5 ottobre ore 
21), seguiti dalla grande Monica 
Guerritore che omaggerà il mito di 
Judy Garland in "End of the Rainbow" 
(13 novembre ore 21). 

Roberto Abbati e Paolo Bocelli pre-
senteranno poi "Le Rane di Aristofa- 

ne" (6 dicembre ore 21), seguiti dal 
"mentalista" Francesco Tesei con il 
sorprendente spettacolo "Mind Jug-
gler" (16 gennaio ore 21). 

Sarà poi la volta dell'amatissimo 
Rocco Papaleo che, accompagnato da 
una band di cinque elementi, presen-
terà lo spettacolo di teatro-canzone 
"Una piccola impresa meridionale" 
(26 febbraio ore 21). Arriverà poi al 

Goldoni "Oscura immensità", lo spet-
tacolo di Massimo Carlotto interpre-
tato da Claudio Casadio e Giulio Scar-
pati che si è segnalato come il vero 
"caso teatrale" della scorsa Stagione. 
Uno spettacolo intenso, estremo, pro-
dotto dal Teatro Stabile del Veneto e 
la stessa Accademia Perduta per la re-
gia di Alessandro Gassman che non 
mancherà di "toccare" ed emozionare 
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Dalla giornata di domani a giovedì 
26 settembre (domenica 22 set-
tembre esclusa), dalle ore 10 alle 
ore 13, il botteghino del Teatro 
sarà a disposizione di chi vorrà 
sottoscrivere un nuovo abbona-
mento. 
I prezzi Il prezzo dell'abbonamen-
to ai 7 spettacoli in cartellone, i-
nalterato rispetto alla scorsa sta-
gione, varia, a seconda dell'età, 
dai 67 ai 122 euro. Gli abbonamen-
ti si potranno prenotare anche te-
lefonicamente (0545 64330) a 
partire da lunedì 23 settembre e 
dovranno essere ritirati entro le o-
re 13 di giovedì 26 settembre. 
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Le 101 candeline di Adriana 
In città crescono ultracentenari 
Venerdì 13 settembre Adriana Bonaguri, davanti a una 
bella torta, ha soffiato su 101 candeline. Il sindaco Cor-
tesi, alle 19, ha fatto visita ad Adriana per festeggiare 
il compleanno insieme alla famiglia. Nata a Forlì nel 
1912, Adriana si è trasferita a Lugo in giovane età, do-
ve ha sposato Paolo Mazzolani. E' diventata mamma 
di quattro figli: Gino (pluripremiato ciclista morto a 
soli 24 anni), Alverosa, Mirella e Marisa, con la quale 
vive attualmente. 

FAI a 
Adriana Bonaguri festeggiata dal sindaco Cortesi 

n!,2,,  Giovani eanziani insieme 
sui l'nelli 
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Giovani eanziani insieme 
sui l'nelli 

Lugo in Tavola In prevendita fino ad oggi 
i biglietti per il tour nel gusto di domenica 
Seconda edizione per "Lugo in Tavola", 
l'evento enogastronomico ideato da A-
nimaLugo e in programma domenica 
dalle 17 nel centro di Lugo. Protagonisti 
della manifestazione sono i tre menù i-
tineranti, ognuno dei quali composto da 
8 portate (dall'aperitivo al digestivo) cor-
rispondenti ad altrettante tappe in diver-
si locali della città. Per partecipare all'i-
niziativa è necessario scegliere uno dei 
tre menù ed acquistare il relativo camet, 
disponibile in prevendita al costo di 16 
euro fino a venerdì 20 settembre in uno 
dei 22 esercizi coinvolti (Enò — Vineria, 
Tisaneria e Stuzzicheria, La Bottega di 
Gianfi, Hotel Ala d'Oro, Antica Trattoria 
del Teatro, Campagna Amica, Pasticceria 
Santina, Smile Cafè, Timiama Cafè, Dol-
ceamaro Caffè, Roccà— Osteria e Birreria, 

Il Trebbo, Amici Miei Vinosteria, Gelate-
ria Abbidubbi, Al Bosco Magico — Il Cafè 
delle Biodelizie e DiVino Cafè ). Con il 
carnet si riceveranno anche alcuni buoni 
sconto validi presso aziende ed esercenti 
del territorio: Cevico, Campagna Amica 
— La Bottega, Panificio Pasticceria Monti, 
Re di Pane e Berti Assicurazioni. Nel cor-
so dell'iniziativa, oltre al trenino che sarà 
gratuitamente a disposizione dei parte-
cipanti per spostarsi da un locale all'al-
tro, la città si animerà con musica e spet-
tacoli, da quello itinerante dei Musicanti 
di San Crispino ai canti e danze della tra-
dizione romagnola proposti in Largo del-
la Repubblica dal Gruppo Lughese dei 
Canterini Romagnoli "E Balilla Pratella", 
per arrivare al dj set 'urban soul' di Lucah 
E Conti all'Hotel Ala d'Oro. 
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La Comunità Papa Giovanni XXIII 
lancia "Aggiungi un Pasto a Tavola" 
La Comunità Papa Giovanni XXIII di Lugo invita tutti gli uomini di buona 
volontà domani e domenica a "Aggiungi un Pasto a Tavola", l'evento -
organizzato in tutta Italia - che sostiene "Un Pasto al Giorno", l'iniziativa 
con cui l'associazione chiede sostegno per garantire almeno un pasto al 
giorno alle oltre 41.000 persone che siedono alla tavola della Papa Gio-
vanni nel Mondo. "Aggiungi Un Pasto Tavola" quest'anno diventa ancora 
più grande: i membri e i volontari della Comunità saranno infatti presenti 
in oltre 750 postazioni in tutta Italia, dalla Sicilia al Trentino, e in molti 
Paesi all'estero. Inoltre, fino al 22 settembre, si può sostenere l'iniziativa 
anche inviando un sms del valore di 2 euro al numero 45509. Il contribu-
to servirà a sostenere i centri nutrizionali in Italia, Brasile e Zambia. A 
Lugo il banchetto sarà installato alla Chiesa della Colleggiata negli orari 
delle Messe: ore 18,30 sabato, la domenica 10.30-11.30 e 18.30. 
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Sulle tracce dell'asso dell'aviazione 
"Dove volò Francesco Baracca" 
Sabato 5 ottobre (a partire dalle ore 16.30), alla Sala "Francesco Barac-
ca" della Rocca Estense di Lugo, è in programma l'appuntamento dal 
titolo "Il cielo di Campoformido", ovvero dove volò Francesco Baracca 
e nacque l'acrobazia aerea italiana. L'incontro - organizzato dalla Squa-
driglia del Grifo, il Museo Baracca e l'Unuci - vuole appunto ripercorrere 
la storia dell'aeroporto di Campoformido (in provincia di Udine), sui cui 
cieli volò l'asso dell'aviazione lughese e dove ebbe la sua genesi la sto-
ria gloriosa dell'acrobazia aerea italiana. L'apertura della struttura risale 
al 1914 ed ha sempre svolto attività di tipo militare sino al 2008, quan-
do gran parte dell'aeroporto è passato dal demanio militare a quello ci-
vile. In questa sede nel 1930 è nata la prima pattuglia acrobatica, dive-
nuta poi Frecce tricolori. Il 5' Reggimento Rigel è stato ospitato fino al 
1998 ed è stato l'ultimo reparto di volo militare a lasciare l'aeroporto. 
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Massa: il ballo 
del Timone 
Si terrà domani (ore 19.30), nel 
campo dell'oratorio di Massa 
Lombarda, l'ultimo e più atteso 
appuntamento della Festa della 
Ripresa - il Palio del Timone - i-
nizialmente previsto per dome-
nica e rinviato a causa del mal-
tempo. I quartieri San Paolo, 
Bolognano e Meletolo sfideran-
no il campione uscente San 
Giovanni, contendendosi il con-
trollo dei quattro timoni, dispo-
sti a croce e posti ad un'altezza 
di circa un metro da terra, im-
perniati al centro in modo da 
consentire alla giostra di ruota-
re in ambedue i sensi. 
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All'Arena del Lago un viaggio nel Medioevo 
LUGO I combattimenti storici "di terra e dell'aria" al centro dell'evento in programma domani in via Quarantola: 
Previste simulazioni di battaglia con 'Gli Sparvieri' e duelli di scherma 

I l giovane studente universitario 
e istruttore di scherma Federico 
BerLaccini, grazie alla preziosa 
collaborazione di Arrigo Anto- 

nellini, ha organizzato per domani, 
nel piazzale all'interno del parco del 
Lago, alla rotonda di via Quarantola 
(dove si è svolta anche quest'anno la 
rassegna cinematografica estiva), un 
evento che si snoda su tre appunta-
menti. 

Si inizierà alle ore 16 con "Il duello 
nel medioevo", che darà il via alla ma-
nifestazione. Alcune armature verran-
no esposte e, come spiega lo stesso 
Bertaccini, "si cercherà di spiegare vi- 

Atleti della Schermistica Lughese 

sivamente e nel dettaglio, il modo di 
combattere dell'epoca", grazie alla fat-
tiva collaborazione del gruppo di rie-
vocazione storica "Gli Sparvieri". 

A seguire, "Lo scontro aereo della 
Prima Guerra Mondiale: onore, rispet-
to e coraggio della cavalleria dell'aria", 
sarà a cura del direttore del Museo 
Baracca e responsabile delle attività 
nauseali del Comune di Lugo Daniele 
Serafini e de "La squadriglia del Grifo", 
rappresentata da Mauro Antonellini. 
Di quest'ultimo la straordinaria foto 
del giovane Francesco Baracca che 
studia scherma. 

L'ultimo atto prevede la la possibi-
lità di ammirare in pedana atleti della 
Società Schermistica Lughese, con di-
mostrazioni pratiche degli allievi dei 
maestri Fulvio Barcucci dell'Olimpio- 

nico Guido Marzari, che sarà presente 
nel corso del pomeriggio di domani e 
dello stesso Federico BerLaccini. 

All'evento culturale e storico ma, al-
lo stesso tempo sportivo e spettaco-
lare, che gode del patrocino del co-
mune di Lugo, sarà presente l'asses-
sore alla Cultura Marco Scardovi. 

"L'ingresso è gratuito - precisa lo 
stesso Bertaccini - e ai presenti verrà 
offerto un buono sconto del super-
mecato Crai Esseci. Al termine del-
l'appuntamento, un buffet per tutti i 
presenti alla manifestazione, grazie 
alla collaborazione con il Caffè Dol-
ceamaro. 
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Lugo Dopo la Mille Miglia 
arriva il Gp nuvolari 

Domenica la tappa lughese della mitica corsa d'epoca 

Sarà una giornata da ricordare quella di domeni-
ca 22 settembre per gli amanti di auto d'epoca: 
Lugo sarà, infatti, tappa del prestigioso Gran Pre-
mio Tazio Nuvolari, che giunge alla sua venti- 

settesima edizione. Dopo la Mille Miglia, il centro storico 
della città si appresta dunque ad accogliere un'altra ma-
nifestazione di regolarità di auto storiche di prim'ordine: 
257 auto d'epoca provenienti da tutta Europa; il 60% del-
le vetture non sono italiane, e ben 80 di esse correvano 
già prima della Seconda guerra mondiale. "La calorosa 
accoglienza della città è scontata - ha dichiarato il sin-
daco Cortesi - questa manifestazione, assieme ad altre, 
è una straordinaria occasione di valorizzazione dei pae-
saggi unici che il nostro territorio sa offrire". 
Il programma della manifestazione prevede che le auto 
partano da Rimini, dopodiché a Classe ci sarà il primo 
controllo-timbro (ricordiamo per gli appassionati che 
proprio a Classe nel 1924, in occasione del primo "Cir-
cuito del Savio", ci fu lo storico incontro tra Tazio Nuvo-
lari ed Enzo Ferrari); alle 8 la prima auto farà il control-
lo-timbro a Ravenna, in piazza del Popolo, per procedere 
poi verso Lugo, dove è attesa tra le 8.30 e le 8.40.11 punto 
di controllo lughese sarà posizionato di fronte alla Rocca 
Estense, dove tutte le 257 auto transiteranno fino alle 
11. La corsa proseguirà poi verso il circuito di Imola, a 
Ferrara, e infine si concluderà in piazza Sordello nel cuo-
re di Mantova, da dove è partita stamane (giovedì 19 set-
tembre) Al percorso completo del Gran Premio Nuvolari 
è di 1000 km. Per maggiori informazioni gpnuvolari.it 

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 2012-2015 

Pagina 46 di 139



FOCE 
Direttore Responsabile: Stefano Andrini 

20/09/2013 

Periodicità: Quotidiano 

Tiratura: n.d. 

Diffusione: n.d. 

press LinE DI 
ROMAGNA 
RAVENNA 
FAENZA LUGO 
& IMOLA 

Giovani eanziani insieme 
sui l'nelli 

BAGNACAVALLO TANTE LE RICHIESTE PER I PRESTITI FINALIZZATI ALL'ACQUISIZIONE 
DELLA PRIMA CASA NEL TERRITORIO COMUNALE. IN ARRIVO MUTUI 'LIGHT' ANCHE PER LE ATTIVITÀ 

Quasi una richiesta al giorno 
per la concessione di mutui agevolati 

Sono cominciate ad 
affluire con la me-
dia, molto alta, di 
quasi una richiesta 

al giorno le domande per la 
concessione di mutui age-
volati finalizzati all'acqui-
sizione della prima casa nel 
territorio di Bagnacavallo. 
Per i mutui, a tasso agevo-
lato e con contributi in 
conto interessi da parte del 
Comune, è stato fissato un 
plafond di 6 milioni di euro 
fino al 31 dicembre 2015. I 
tassi di interesse sono me-
diamente inferiori di tre 
punti percentuali rispetto 
a quelli previsti ordinaria-
mente. Sono ammissibili al 

finanziamento agevolato: 
l'acquisto dell'immobile 
l'acquisto dell'immobile e 
il suo contestuale recupero 
edilizio. Beneficiario può 
essere qualsiasi persona fi-
sica che non sia titolare del 
diritto di proprietà, usu-
frutto o abitazione su di un 
alloggio nell'ambito nazio-
nale e internazionale da al-
meno 5 armi. Il beneficiario 
dovrà acquisire la residen-
za nell'immobile oggetto 
del finanziamento non ol-
tre 12 mesi la data di stipu-
la del mutuo e mantenervi 
la permanenza per tutta la 
durata dello stesso. L am-
montare finanziabile non 

potrà superare l'importo 
complessivo di 55.000 euro 
e 1'80% della spesa ammes-
sa a finanziamento ma 
qualora il titolare del mu-
tuo abbia un'età, alla data 
della stipula, inferiore a 35 
anni, la somma mutuabile 
è elevata a 80.000 euro. I 
mutui saranno ammortiz-
zabili in 10/15 anni. La mo-
dulistica per la concessione 
dei mutui agevolati è in di-
stribuzione presso l'Urp del 
Comune di Bagnacavallo. 
Una volta compilati, i mo-
duli di domanda - scarica-
bili anche dal sito del Co-
mune - vanno riconsegnati 
sempre all'ufficio Urp. I 

mutui sono erogati dal Cre-
dito Cooperativo Ravenna-
te e Imolese. Le agevolazio-
ni saranno estese, con il fi-
ne di promuovere anche le 
attività commerciali e pro-
duttive, tramite un apposi-
to regolamento che l'am-
ministrazione comunale 
andrà a predisporre nei 
prossimi mesi. Per infor-
mazioni: Urp, piazza della 
Libertà 13 - Bagnacavallo 
0545 280888 urp@comu-
ne.bagnacavallo.ra.it 
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SCUOLA I Superiori, a Ravenna in ottobre parte la discussione sul futuro del Morigia-Perdisa. Succursali sistemate 

Riorganizzazione completata a Faenza e Lugo 
Daniela Verlicchi 

Rebus sedi scolastiche superio-
ri risolto, almeno fino all'an-
no prossimo. Dopo il rinvio 
di un'anno della riorganizza-
zione degli istituti superiori a 
Ravenna (mentre è già realtà 
l'accorpamento dell'istituto 
d'arte Ballardini agli altri licei 
a Faenza e dei tecnici-profes-
sionali Stoppa-Compagnoni e 
Manfredi-Marconi a Lugo), si è 
risolto in altro modo rispetto a 
quello prospettato dall'assessore 
provinciale all'edilizia scolastica 
Secondo Valgimigli (Geometri 
trasferito al Perdisa e riutiliz-
zato come sede di tutte le suc-
cursali), il problema degli spazi 
per le succursali del Classico e 
dello Scientifico di Ravenna. 
Grazie alla disponibilità 
dell'Università (che nel frattem-
po sta completando l'iter autor-
izzativo per il secondo lotto di 
Scienze Ambientali), saranno 

ospitale all'ex istituto Verdi (e 
non più in seminario) le 5 classi 
in esubero del Classico, mentre 
le altre 5 dello Scientifico, come 
l'anno scorso saranno all'Itis. 
Il Morigia-Perdisa non ha rag-
giunto (o meglio lo ha fatto 
troppo tardi, quando erano già 
stati assegnati gli organici) la 
fatidica soglia dei 600 studenti, 
quindi non solo non avrà un 
preside, ma nemmeno una se-
greteria. 
E l'anno prossimo, spiega 
l'assessore Valgimigli, il proget-
to è comunque quello di riunirli 
nella sede divia dell'Agricoltura, 
quando sarà liberata dagli uni-
versitari: «Sono però intenzion-
ato - spiega - ad aprire un tvolo 
di discussione con genitori e in-
segnanti, da ottobre». 
Le altre due scuole superiori in 
reggenza si trovano a Faenza: 
«C'è l'Oriani, la scuola dove 
ero preside - racconta il prov- 

veditore Martinez - che ancora 
per quest'anno deve scontare la 
reggenza perché così è previsto 
quando il dirigente diventa 
provveditore e il Ballardini, ac-
corpato al polo liceale». 
Proprio per questo, due classi 
eccedenti del Classico saranno 
ospitate proprio al Ballardini. 
Slittato in avanti (almeno di un 
paio d'anni), poi, il progetto di 
riutilizzo del Palazzo degli stu-
di (svia dall'Angelo): il Comune 
(proprietario) non ha soldi, co-
munque non potrebbe riqualifi-
carlo. Alle superiori quest'anno 
insegneranno 1172 docenti, 30 
in più dell'anno scorso. 
Alle medie, invece, 690 (9 in 
più), pochissimi dei quali sa-
ranno impiegati nel cosiddetto 
«tempo prolungato», sempre 
meno richiesto per via della cri-
si e della difficoltà dei genitori 
a pagare il pranzo a scuola dei 
figli (da togliere, nel caso). 
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BASSA R o MAG NA I Tagl d el nastro 'e seg nal i positivi dal com mercio 
Nonostante le difficoltà che attraver ano tutto il Paese, c' 

chi scommette sull'impresa. «I dati pubblicati questi u 
timi giorni relativamente al saldo tra imprese aperte e im-
prese cessate aggiunto a quelle dei fatturati di urati in calo devono 
fare sempre più riflettere», commenta il direttore Confe- 
sercenti di Lugo, Giancarlo Melandri. 

 «Ma rnionnvl egloornlioa  aggiunge Melandri - che non notiamo la gta e  la voglia  

dei nostri imprenditori di lottare per andare avanti». Tutta-
via, non mancano dati positivi, ovvero l'inversione dì ten-
denza in alcuni Comuni dove le aperture hanno superato le 
chiusure nell'ultimo trimestre: Alfonsine (+3), Bagnacaval-
lo (+1) Massa Lombarda (+3), Sant Agata (+2) e Fusignano 
invariato. Senza dimenticare gli otto negozi che hanno ap- 

to nelle ultime due settimane a Lugo. 
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LUGO I Negozi aperti e primi appartamenti venduti 

Il centro della città 
riparte dai Diamanti 

Matteo Mingazzini 

Iniziano a prendere vita i «Dia-
manti» di via Foro Boario a Lugo. 
Dopo l'insediamento della Confe-
sercenti nella struttura, ora hanno 
aperto i battenti anche tre nego-
zi, situati al piano terra. Anche 
i primi appartamenti sono stati 
venduti, mentre si attende ancora 
una data ufficiale per l'inaugura-
zione del moderno complesso, che 
si terrà nelle prossime settimane, 
quando tutte le rifiniture saranno 
ultimate. 
«Non abbiamo badato a spese, 
l'architetto ha avuto carta bianca, 
e il risultato credo ci ripaghi», ha 
dichiarato Elio Bagnari, presiden-
te della Foro Boario srl: «L'edificio 
sarà infatti oggetto di studio da 
tutta Italia, per le tecnologie adot-
tate». Il complesso immobiliare 
è formato da cinque edifici divisi 
tra unità residenziali, commerciali 
e uffici. Per la sua realizzazione è 
stata fondata una società ad hoc, la 
Foro Boario srl; i lavori sono stati 
eseguiti dalla Edile Carpentieri di 
Rimini, mentre il progetto è dello 
studio di architettura Lelli & Asso-
ciati di Faenza. 
Si tratta del primo edificio a Lugo 
licenziato seguendo le ultime nor-
me antisismiche (in vigore dal giu-
gno 2009, anticipate in seguito al 
disastro abruzzese). 
Dal punto di vista energetico, la 
struttura è dotata di un impianto 
di cogenerazione e trigenerazione 
alimentato a gas: «Tutta l'energia 
necessaria alla struttura, dal-
l'energia elettrica al riscaldamento 
e condizionamento, proviene da 
un unico impianto. Le unità abi- 

tative dunque non avranno una 
caldaia, per garantire la massima 
sicurezza e limitare le tubazioni -
spiega Bagnari -. La termoregola- 

zione è sotto pavimento, sia per il 
caldo, sia per il freddo; quindi non 
ci saranno impianti di aria condi-
zionata, che non fanno bene alla 

salute. L'ottimizzazione dell'ener-
gia prodotta dal gas naturale non 
ha reso necessaria l'installazione 
di impianti fotovoltaici: il com- 

plesso sarebbe infatti già classifi-
cato in classe A, anche se non po-
trà figurare in tale classe poiché al 
piano terra ci sono negozi (quindi 
porte che si aprono e si chiudono 
in continuazione, che comportano 
una dispersione di calore tale che 
impedisce una classificazione al 
massimo livello)». L'impianto di-
spone di un sistema di controllo 
computerizzato che è in grado di 
calcolare i consumi di ogni singola 
utenza. 
In totale, tra uffici, negozi e ap-
partamenti, le unità sono circa 50, 
mentre il parcheggio sotterraneo 
dispone di circa 60 posti auto. 
Anche le facciate degli edifici, se-
condo la proprietà, rappresentano 
un fiore all'occhiello per Lugo: «I 
pannelli sono in marmo e vetro e 
misurano 3 metri per 1,60. Sono 
stati installati con una tecnologia 
studiata appositamente per questo 
progetto, tale per cui esternamente 
non si vedano gli agganci». I pan-
nelli sono costruiti dalla forlivese 
Aliva Srl, specializzata in sistemi 
per facciate, che ha curato anche il 
rivestimento esterno per il restau-
ro e l'ampliamento del teatro Alla 
Scala di Milano, nel 2004. 
Solitamente nei centri storici si 
interviene su palazzi dove le pos-
sibilità di manovra in termini di 
ammodernamento sono limitate. 
«In questo caso - conclude Ba-
gnari - abbiamo avuto l'oppor-
tunità di pensare tutto da zero. 
Siamo in una posizione ottimale, 
equidistante dal centro storico e 
dai centri commerciali. Abbiamo 
scommesso sul mercato di Lugo e 
sul suo rilancio». 
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LUGO l Polemiche in attesa di una soluzione per gli ex lavoratori e del nuovo bando pubblico 

,Disagio mentale e reinserimento lavorativo, 
via la cooperativa San Vitale dal Palazzetto 

Marilena Spataro 

E' polemica tra il Comune di Lugo e la Coope-
rativa sociale San Vitale di Ravenna. Motivo 
della querelle il servizio di pulizie e portierato 
del Pala Banca di Romagna: svolto per anni 
dalla cooperativa ravennate sarebbe stato a 
questa «sottratto» per essere affidato, lo scor-
so giugno tramite pubblica gara, a una società 
sportiva. Ad aggiudicarsi il servizio l'Orva 
asd basketclub Lorenzo Zanni di Lugo, uni-
co partecipante al bando, con un'offerta di 
28.500 euro, corrispondente ad un ribasso 
percentuale del 5% sull'importo posto a base 
d'asta di 30mila. 
Fino a pochi mesi fa il Pala Bancadi Romagna 
a occuparsi del servizio di pulizia e portierato 
ci pensavano cinque dipendenti della coop. di 
reinserimento sociale San Vitale del Consor-
zio Agape, precedentemente affetti da disagio 
mentale e, proprio grazie a questa attività, 

integrati sia nel mondo del lavoro che nella 
società e nella famiglia. Agli ex lavoratori si 
affiancava un'altra quindicina di pazienti con 
problematiche mentali al fine d'insegnare loro 
come muoversi nelle realtà lavorative. L'espe-
rienza al Pala BancadiRomagna, che si è rea-
lizzata in collaborazione con il Centro di sa-
lute mentale di Lugo, si è dimostrata talmente 
positiva da spingere di progettarne l'amplia-
mento ad altre strutture sportive della Bassa 
Romagna. Ma caduta l'annuale convenzione 
per le pulizie da parte della coop San Vitale, 
questo progetto sembra allontanarsi. «Quan-
do quest'anno firmammo l'accordo - spiega 
il presidente della coop ravennate Pier Luigi 
Giunchi -, il Comune di Lugo ci comunicò 
che in giugno ci sarebbe stata una verifica 
sulla gestione dei servizi da noi svolti poiché 
s'intendeva procedere a un bando pubblico 
per l'affidamento di una serie di altri servizi 

a una società sportiva che insieme al proprio 
sponsor si impegnasse ad affrontare i sempre 
più pesanti costi di gestione del Pala Banca, 
ultimandone la parte incompleta e amplian-
done i locali. Ci fu garantito che in ogni caso 
sarebbe stato preservato il lavoro dei nostri 
dipendenti. Così non è stato, mentre il bando 
ha riguardato praticamente solo la parte ri-
servata ai servizi fino a qualche mese fa svolti 
dalla nostra cooperativa». Secondo Giunchi, 
oltre a non rispettare i patti, gli amministra-
tori avrebbero impedito la partecipazione al 
bando delle cooperative sociali, che a suo pa-
rere potevano esserci, riservandola solo alle 
società sportive. 
«Ci siamo attenuti rigorosamente alle dispo-
sizioni di legge esistenti nel bandire la gara» 
si difende l'assessore alla Sport del Comune 
di Lugo, Ombretta Toschi. Che commen-
ta «Insieme alla 'Lorenzo Zanni' abbiamo 

individuato una serie di controproposte da 
esporre alla cooperativa San Vitale a favore 
dei loro dipendenti del Pala Banca. Ribatte il 
presidente della cooperativa ravennate «non 
abbiamo ricevuto alcuna controproposta. Ci 
auguriamo che nel bando del prossimo anno 
per i servizi di pulizie nella struttura sporti-
va, il Comune di Lugo ci consulti con la seria 
intenzione di favorire davvero i nostri dipen-
denti disagiati». 
Al riguardo anche il dottor Pietro Nucera, re-
sponsabile del Csm di Lugo, dopo il suo rien-
tro dalle ferie chiederà agli amministratori 
di Lugo un incontro per capire su quali basi 
possa continuare la collaborazione per tale 
reinserimento dei pazienti del Csm. 
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CONSELICE I Intervista a Marisa Afflitti, nuovo presidente Pro loco 

«La sagra del Ranocchio 
è parte della mia storia» 
Samuele Staffa 

Non è certo la prima volta che Ma-
risa Afflitti partecipa attivamente 
come volontaria alla sagra del Ra-
nocchio di Conselice, che questo 
fine settimana entra nel vivo. Ma 
è la prima edizione che vive da 
presidente della Pro loco. Prende 
il posto di Pierina Ricci Pettitoni, 
che cede il timone dopom 20 anni 
di onorato servizio che hanno 
portato lustro all'associazione e 
alle iniziative che organizza. 
Si ricorda la sua prima sagra del 
ranocchio? 
«La sagra la conosco da sempre, 
ed è parte anche della mia storia 
personale per averne condiviso i 
fini e le vicende. Questo non toglie 
che nel momento che sono entra-
ta nel consiglio, nel 2009, ed oggi 
in qualità di presidente non vi sia 
un certo timore, da parte mia, nel 
prendere le redini di una associa-
zione come questa che a Conselice 
è una cosa grande». 
Cosa è cambiato da allora? 
«Nella vivacità di oltre un centi-
naio di volontari che creano la Sa-
gra non è cambiato molto. Come 
presidente c'è maggiore impegno e 
responsabilità nel governare tutte 
le fasi organizzative della Sagra e 
per me i quattro anni come consi-
gliera sono stati determinanti». 
I ranocchi da dove arrivano? 
«I ranocchi che cuciniamo sono 
forniti da Fish & Frog di Ravenna 
e provengono dall'Albania vivi. 
Non usando prodotto surgelato è 
evidente che puntiamo sulla qua-
lità ed i risultati in cifre lo con-
fermano con oltre 20 quintali di 
ranocchi e ben seimila coperti in 
cinque giorni». 
Cosa le piacerebbe vedere nei 
prossimi anni in questa manife-
stazione? 
«Tante cose vorrei vedere, ma so- 
pratutto vorrei che quel clima di 
collaborazione che mi ha prece- 

duto continuasse a rafforzarsi con 
un attenzione particolare ai tanti 
giovani volontari che partecipano 
al lavoro della Sagra. Ma non solo. 
Con un consiglio ampiamente rin-
novato si vuole rendere più coeso 
il legame tra la Pro loco e la sua 
comunità. E per far questo occorre 
che le iniziative ed i progetti messi 
in cantiere siano meglio organiz-
zati e più visibili, ma sopratutto 
siano attraversati dal contributo di 
chi ha nel cuore il proprio paese. E 
questo non sempre è accaduto». 
La Pro loco organizza diverse 
iniziative durante tutto l'arco 
dell'anno. Ci sono delle novità in 
vista? 
«È prematuro parlare di novità 
con un consiglio ed una presiden-
te eletti nel giugno scorso e con la 
Sagra da concretizzare. Ma ci sa-
ranno. Penso al Premio dialettale 
San Martino d'oro, che merita un 

audience maggiore con sezioni de-
dicati ai poeti in erba; penso alle 
tante storie minori che hanno fat-
to la gloria di questa cittadina e 
che appartengono alla memoria 
collettiva dei conselicesi come la 
mitica jazz band, la banda cittadi-
na, che apriva la Sagra anno dopo 
anno; penso agli appuntamenti 
ormai consolidati a cui serve più 
slancio. Ma per far questo occor-
re un progetto che coinvolga non 
solo la Pro Loco e l'amministra-
zione comunale, ma anche quel 
sentire diffuso che fa della Pro 
loco un punto di riferimento per 
tutti. L'impegno del nuovo consi-
glio avrà questi colori, consapevoli 
come siamo di essere al servizio 
della comunità conselicese e di 
quanti vorranno esprimersi con 
progetti, con le altre associazioni e 
con i commercianti, per valorizza-
re le risorse del territorio» . 
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) La Scuola d'arte «Bartolomeo 
Ramenghi» di bagnacavallo è 
pronta ad inaugurare l'anno acca-
demico nella nuova sede ricavata 
all'interno dell'ex ospizizio di via 
Bedeschi. 
L'inaugurazione, in programma 
sabato 14 settembre alle 17, pren-
derà il via con la presentazione 
della targa in ceramica dedicata 
a Marcello Minguzzi, a ricordo 
dell'importante donazione a fa-
vore del Comune di Bagnacavallo, 
e segno di riconoscenza verso 
la sorella Norma, che ha desti-
nato a questo fine una parte della 
donazione, e che sarà presente 
alla cerimonia. Sarà poi possibile 
visitare i laboratori artistici. La 
manifestazione proseguirà con il 
saluto del sindaco Laura Rossi e 
un momento culturale di grande 
spessore, la conferenza di Enzo 
Dall'Ara sul tema «La divina pro- 

BAGNACAVALLO i Sabato 14 apre la nuova sede all'ex ospizio di via Bedeschi 

Taglio del nastro per la Scuola d'arte 

e uno per le morsure, di quelli di 
	

ragazzi, destinata anche ad ospi- 
modellato e di colorazione della 	tare le attività riservate ai bam- 
ceramica, di una grande aula per i 

	
bini con i genitori e ai volontari 

porzione». 
Con il trasferimento in una parte 
dei locali dell'ex ospizio Bedeschi, 
si va a qualificare la Scuola d'arte 
Ramenghi, attiva a Bagnacavallo 
dal 1895: una realtà che coinvolge 
ogni anno circa 180 iscritti. Essa si 
arricchisce di nuovi laboratori che 
permetteranno di ampliare l'offerta 
didattica e accogliere più persone. 
Si passa dall'utilizzo polivalente 
di tre aule all'organizzazione di 
sei ambienti particolarmente 
qualificati grazie alla presenza di 
specifiche strumentazioni. Ora la 
scuola dispone dell'aula di pittura 
e figura dal vero, di due laboratori 
per l'incisione, uno per la stampa 

di «Città dei bambini tutto l'anno». 
Ai lavori di allestimento di questa 
estate ha collaborato un cospicuo 
numero di artisti che da anni vi-
vono questa scuola. 
Oltre alla sua portata didattica, «la 
scuola - sottolinea il sindaco Laura 
Rossi - è anche un luogo di incontro, 
socializzazione e di impegno attivo 
per la comunità che si concretizza 
nella partecipazione alle numerose 
attività culturali che si svolgono 
ogni anno». 
Ultimo esempio è il progetto che sta 
prendendo il via in questi giorni, 
«Vetrine vestite d'arte», che vede 
l'adesione di 32 artisti della scuola, 
coinvolti in un progetto di ripulitura 
e arredo della vetrine sfitte di Bag-
nacavallo, messe a loro disposizione 
da proprietari particolarmente sen-
sibili al problema. Proprio in questi 
giorni si stanno raccogliendo le ul-
time iscrizioni ai corsi. 
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BAGNACAVALLO I Una cittadina di mattoncini 
	

2 

Oltre trecento persone hanno partecipato sabato 7 settembre all'iniziativa 
«Mattoncino su mattoncino, la città dei Lego», che si è tenuta dalle 17.30 
alle 22.30 presso la sala didattica del Museo civico delle Cappuccine. I 
visitatori hanno potuto ammirare treni, case, villette, negozi e molto al-
tro ancora, il tutto realizzato con mattoncini Lego dai genitori dei bam-
bini dei Servizi per l'Infanzia del comune di Bagnacavallo. I proventi 
dell'iniziativa saranno devoluti alle scuole di Bagnacavallo. 

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 2012-2015 
Pagina 54 di 139



• 

    

18/09/20/3 

Periodicità: settimanale 

Tiratura: n.d. 

Diffusione: n.d. 

press unE sette sere 
Direttore Responsabile: Manuel Poletti 

   

BAGNACAVALLO I L'arena estiva, una sicurezza 

È stata una stagione di conferme e anche di novità quella 2013 per la 
rassegna Bagnacavallo al cinema, che dall'il giugno al 31 agosto ha pro-
posto ogni sera presso il cineparco delle Cappuccine il meglio della passata 
stagione cinematografica. «Nonostante i tempi non proprio facili - com-
mentano i curatori del Cinecircolo Fuoriquadro - il pubblico ha conferma-
to la propria fiducia e la propria presenza alla rassegna bagnacavallese. E 
ci ha stupito che a riscuotere i favori degli spettatori sia stato in particolare 
il cinema d'essai». «Il cinema estivo si conferma come l'appuntamento più 
seguito e non solo dai bagnacavallesi - aggiunge l'assessore alla Cultura 
Nello Ferrieri -. Aspettiamo tutti nella nuova sala cinematografica, che 
aprirà a Palazzo Vecchio entro Natale». 

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 2012-2015 
Pagina 55 di 139



    

18/09/20/3 

Periodicità: settimanale 

Tiratura: n.d. 

Diffusione: n.d. 

press unE sette sere 
Direttore Responsabile: Manuel Poletti 

   

3 FUSIGNANO I Riapre la scuola di musica «Corelli» 
È un'offerta ampia quella che la scuola di musica «Corelli» di Fusignano: 
le lezioni riprenderanno a metà settembre e si potrà scegliere tra corsi 
per bambini, corsi di musica classica e corsi di musica moderna. Info: tel. 
347/5839049, www.scuolacorelli.it. 
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ALFONSINE I Lo sfogo di Marika Tonini dopo gli episodi di vandalismo contro gli esercizi commerciali 

«Solo indifferenza da istituzioni e forze dell'ordine» 
i Maria Giulia Tarroni 

La rabbia dopo gli ultimi episodi 
di vandalismo che si sono verifi-
cati nei giorni ad Alfonsine è tan-
ta, soprattutto da parte dei titolari 
degli esercizi commerciali colpiti. 
C'è rabbia e paura, per il verifi-
carsi di nuovi episodi, ed anche 
un po' di frustrazione, nel vedere 
che nulla cambia e che i colpe-
voli non sono ancora assicurati 
alla giustizia. Tra i negozi colpiti 
vi è anche Nuovo Emporio Ma-
rika sas che ha voluto sfogarsi 
attraverso le nostre pagine. «Il 
nostro paese non è tutelato, non 
pretendo un servizio di vigilanza 
continuo, ma almeno un po' di 

controlli nelle zone sensibili di 
Alfonsine - commenta la titolare 
Marika Tonini -. Dal giorno in 
cui di è verificato l'atto vanda-
lico nessuno si è fatto vivo, né le 
istituzioni né le forze dell'odine: 
c'è stata a mio parere una grande 
indifferenza nei confronti di chi 
gestisce delle attività che portano 
comunque lustro per il paese». Ri-
cordiamo che è già la seconda vol-
ta che il negozio Nuovo Emporio 
Marika sas viene preso di mira da 
sconosciuti, un elemento che por- 

ta la titolare a provare una rabbia 
maggiore contro chi, apparente-
mente senza motivo, si diverte a 
danneggiarlo. «L'amministrazio-
ne comunale deve interessarsi a 
questi episodi. E se verrà fatto il 
senso unico in via Pisacane si ri-
schia di creare una zona ghetto, 
che porterà maggiori problemati-
che per cittadini e commercianti» 
conclude. Per ora nessuna novità 
emerge dalle indagini che stan-
no svolgendo i Carabinieri di 
Alfonsine. 

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 2012-2015 
Pagina 57 di 139



    

18/09/20/3 

Periodicità: settimanale 

Tiratura: n.d. 

Diffusione: n.d. 

press unE sette sere 
Direttore Responsabile: Manuel Poletti 

   

' ALFONSINE I Giovedì 19 l'incontro sul metano 
Dopo l'incontro organizzato dal Movimento5stelle della Bassa Romagna, 
dove c'è stato poco spazio per i tecnici dell'Unione, è in programma per 
giovedì 19 (ore 20.30) all'auditorium del Polo scolastico di via Murri ad 
Alfonsine l'assemblea pubblica sul progetto di stoccaggio metano targato 
Stogit assieme ai tecnici della società, del ministero e degli enti locali. 

, 
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FUSIGNANO II Comune pagherà i cartelli. Domenica 22 la visita guidata 	29 

Con Legambiente alla scoperta del Bosco 
Proseguono le attività di Le-
gambiente per la valorizzazione 
del «Bosco di Fusignano», dopo 
i pannelli informativi realizzati 
dai volontari dell'associazione 
per indicare il percorso per rag-
giungere l'area, ora il Comune 
di Fusignano si è impegnato a 
realizzare un'adeguata cartel-
lonistica entro l'autunno. Un 
annuncio che arriva in vista del 
22 settembre, quando i volontari 
dell'associazione guideranno i cu-
riosi nella visita guidata dell'area 
verde. 
«Dopo l'azione dimostrativa della 
scorsa settimana per la valorizza- 

zione del bosco di Fusignano - ha 
dichiarato Yuri Rambelli, presi-
dente del circolo Legambiente 'A. 
Cederna' - il Comune di Fusignano 
ci ha contattato per chiederci la ri-
mozione dei pannelli 'fai da te' rea- 

lizzati dai nostri volontari, im-
pegnandosi però nel contempo 
a realizzare entro l'autunno dei 
nuovi cartelli stradali». 
Nonostante l'area sia stata rea-
lizzata negli anni '90 per ricrea-
re l'antico bosco del marchese, 
finora non era stata realizzata 
alcuna segnaletica per indicare 
come raggiungerlo, già facil-
mente raggiungibile col percor-

so ciclopedonale che dal centro si 
prolunga su via S. Barbara. 
Legambiente organizza inoltre per 
domenica 22 settembre una visita 
guidata gratuita alla scoperta del-
l'area. 
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ALFONSINE i Segretario economo Eddy Caroli, invariato il resto del gruppo 

Cambio al vertice della Pro loco, 26 

Dal Borgo cede il testimone a Natali 
Cambio ai vertici della pro Loco 
di Alfonsine. Nelle scorse setti-
mane infatti il presidente in cari-
ca, Lino Dal Borgo ha rassegnato 
le proprie dimissioni in seguito 
ad alcuni malumori che si erano 
creati all'interno del gruppo. Al 
momento ricopre il ruolo di pre-
sidente Ulisse Natali e segretario 
economo Eddy Caroli, mentre re-
sta invariato il resto del gruppo. 
Lo statuto della Pro loco prevede 
che per sciogliere il direttivo e 
andare alle elezioni assembleari, 
si deve dimettere almeno la metà 
più uno dei consiglieri in carica: 
proprio per questo l'attuale diret- 

tivo resterà in carica fino alla fine 
del quadriennio ancora in corso. 
«Questo cambio è stato impo-
sto dalle dimissioni di Lino, ed 
è dispiaciuto a tutti perché è una 
persona ricca di idee e capacità. 
Ci auguriamo che continui a col-
laborare nell'ambito societario. Il 
suo apporto è stato importantissi-
mo ed ha fattivamente contribui-
to a superare un difficile periodo 
di transizione e a rinnovare idee 
e programmi» commenta il neo 
presidente Natali, che in meri-
to alle attività future della Pro 
Loco afferma: «Per questo nuovo 
anno di attività cercheremo di 

proseguire quanto intrapreso, se 
possibile migliorandoci, facendo 
tesoro dell'esperienza gestionale e 
di vita acquisita nelle due gestioni 
precedenti». 
Attualmente il direttivo della 
Pro loco si compone nel seguente 
modo: Ulisse Natali presidente, 
Eddy Caroli segretario ed eco-
nomo, Zofia ed Hedda Forlive-
si vicesresidenti, Iader Emiliani 
addetto alle relazioni pubbliche, 
Lino Dal Borgo addetto alle festi-
vità grandi eventi intersocietari, 
Irma Drei responsabile della cu-
cina e Marca Pattuelli magazzi-
niere. (m.g.t.) 
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Sette concerti di cameristica a Ravenna e quattro a Bagnacavallo per l'ensemble che festeggia 30 anni di attività e si trasferisce nella città di Longanesi 

Musica d'altri tempi per i concerti di Accademia Bizantina 
Elena Nencini 

Accademia Bizantina continua 
nella sua ricerca filologica sulla 
musica da camera antica con 
strumenti originali: sono ben due 
le rassegne che infatti partiranno 
domenica 15 settembre a Ravenna 
e Bagnacavallo, dove la compagnia 
ha trovato una nuova sede da 
alcuni mesi, in via F.11i Bedeschi 9. 
Il programma sarà più corposo a 
Ravenna, con sette appuntamenti 
al Refettorio del Museo nazionale 
la domenica alle 11, mentre a 
Bagnacavallo saranno quattro 
i concerti alla chiesa di San 
Girolamo, sempre alle 17. 
Per il generai manager di 
Accademia Bizantina Giovanni 
Buccheri «questa quindicesima 
edizione è l'occasione di festeggiare 
i trent'anni dalla nostra nascita», 
come conferma il presidente, 
nonché musicista, Paolo Ballanti: 

«Si tratta di musica da camera nel 
rispetto della filologia dell'epoca. 
Se solitamente siamo interessati al 
periodo barocco, il programma di 
quest'anno propone anche musica 
del periodo classico, poi ci sono i 
due anniversari del grande maestro 
fusignanese Arcangelo Corelli e di 
Giuseppe Verdi». 
La 	rassegna 	parte 	in 
contemporanea tra Ravenna e 
Bagnacavallo per i primi quattro 
concerti: si parte domenica 15 con 
Corelli e Handel sonate per flauto 
con Ensembla Estro cromatico, 
il 22 settembre invece toccherà a 
Franz Schubert. Quintetto op 114 
La Trota, con alcuni componenti 
storici di Accademia Bizantina. 
Spiega Ballanti che «Questo brano 
è di una bellezza tale che ogni 
strumentista ambisce a suonarlo. 
E' una composizione complessa, 
useremo un fortepiano simile 

al pianoforte, ma con un suono 
completamente diverso che 
giustifica la scelta che Schubert fece 
sugli altri strumenti». 
Domenica 29 settembre sarà la 
volta di un concerto in omaggio 
a Verdi con l'Ensemble Ottoni 
romantici e strumenti molto rari 
a vedersi come il serpentone o 
l'oficleide. 
Domenica 6 ottobre toccherà a 
Bach in cordis, con alcuni musicisti 
di Accademia Bizantina che 
presenteranno brani di Bach, Graun 
e Telemann per violino, violoncello 
e clavicembalo. Questo è l'ultimo 
appuntamento della rassegna 
alla shiesa di San Girolamo, 
mentre proseguono al Museo 
nazionale di Ravenna i concerti. 
Il 13 ottobre l'appuntamento 
sarà con Metamorfosi Trecento -
Trasformazione del mito nell'Ars 
Nova italiana con l'Ensemble 

La Fonte, dedicato alla fine della 
musica medievale. Domenica 20 
ottobre ci sarà Telemann e Parigi, 
mentre a chiudere la rassegna il 27 
ottobre sarà un programma classico 

per eccellenza, con musiche di 
Haydn, Mozart e Beethoven. 
Ad ogni concerto a Ravenna sarà 
presente un'associazione benefica 
che illustrerà il proprio operato. 
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BAGNACAVALLO I La prossima stagione del Teatro Goldoni, dalla Guerritore a Orlando con alcune anteprime 

«E' l'ora delle nuove drammaturgie» 
che solo superficialmente ricorda 
quelli dei prestigiatori: Tesei si ad-
dentra letteralmente nella mente 
del pubblico con tecniche scien-
tifiche capaci di farci riflettere su 
quanto i nostri segreti sono, in re-
altà, davvero protetti. In febbraio 
sarà la volta di Rocco Papaleo nello 
spettacolo di teatro-canzone Una 
piccola impresa meridionale, cui se-
guirà l'Oscura Immensità di Clau-
dio Casadio. Il 22 marzo la stag-
ione si chiuderà con Silvio Orlando 
e Marina Massironi in La Scuola. 
«Orlando ha definito questo spet-
tacolo, che vedemmo vent'anni 
fa col titolo Sottobanco, il suo più 
grande successo - spiega Sintoni 
Lo spettacolo racconta benissimo 
di come gli scrutini degli esami alle 
superiori siano un punto di vista 
privilegiato per capire la società e 
le persone più deboli». 
I prezzi di biglietti e abbonamenti 
sono invariati, ritorna anche la 
radicata stagione per ragazzi «A 
teatro con mamma e papà» con tre 
spettacoli domenicali da novembre 
a dicembre, quando partirà anche 
la stagione di teatro dialettale, su-
pervisionata da Accademia Perduta 
e incentrata sulle compagnie locali 
in sei appuntamenti il sabato sera. 

Federico Savini 

«Il pubblico del teatro è tanto ed 
è anche molto preparato. Quan-
do abbiamo deciso di produrre 
Oscura Immensità, l'anno scorso, 
l'abbiamo fatto di getto, ma poi ab-
biamo constatato, grazie al successo 
di una tournée che ci vedrà anche 
all'Eliseo di Roma per due setti-
mane, che il pubblico chiede nuovi 
testi, tra l'altro in periodo di forte 
rinnovamento generazionale anche 
tra gli attori». Claudio Casadio, at-
tore faentino e co-direttore di Ac-
cademia Perduta insieme a Ruggero 
Sintoni, racconta così le sensazioni 
che hanno accompagnato lo spet-
tacolo, scritto da Massimo Carlotto 
e diretto da Alessandro Gassman, 
che lo vede protagonista insieme a 
Giulio Scarpati e che chiuderà la sua 
tournée al teatro Goldoni di Bagna-
cavallo, 1'11 marzo 2014. 
La stagione di prosa del Goldoni se-
guirà quindi la linea della dramma-
turgia recente, senza dimenticare 
però almeno un grande classico 
antico e proponendo attori di fama 
nazionale, spettacoli di nuova con-
cezione e anche anteprime assolute, 
come il debutto stagionale del 5 ot-
tobre affidato ad Antonio Cornac- 

chione e Lucia Vasini in L'ho fatto 
per il mio paese, di Francesco Frey-
rie e Andrea Zalone. «La compagnia 
è arrivata a Bagnacavallo in questi 
giorni - spiega Ruggero Sintoni 
proverà per un mese e debutterà 
qui. E' uno spettacolo che parla di 
oggi con grande ironia, la storia di 

uno sfigato surreale che rapisce un 
ministro e di una imprenditrice di 
successo che scende in campo per 
salvare il Paese e si ritrova però alle 
prese con i suoi problemi personali». 
In novembre toccherà a Monica 
Guerritore, in uno spettacolo mu-
sicale dedicato a Judy Garland, 

mentre in dicembre andrà in scena 
Le Rane di Aristofane nell'originale 
adattemento di Roberto Abbati e 
Paolo Bocelli, con il testo originale 
a testimonianza della sua attualità. 
Il 2014 a Bagnacavallo si aprirà col 
ritorno del mentalista Francesco 
Tesei, in un sorprendente spettacolo 
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EVENTO I Dal 13 al 15 settembre all'aeroporto Baracca di Lugo la fiera ideata da Daniele Graziani (Essat di Bagnara) 

Aem-Zero, l'expo della mobilità sostenibile 
Matteo Mingazzini 

Sarà a Villa San Martino la prima 
manifestazione fieristica italiana 
interamente dedicata alla mobili-
tà sostenibile e al risparmio ener-
getico. Si tratta di «Aem-Zero», 
ovvero Alternative Energy for 
Mobility Zero Emission (ener-
gia alternativa per una mobilità 
a zero emissioni), l'expo dedica-
ta all'energia alternativa per una 
mobilità a zero emissioni. 
La fiera sarà dal 13 al 15 set-
tembre all'aeroporto Francesco 
Baracca di Villa San Martino di 
Lugo, e si presenta con un calen-
dario a tutto tondo che compren-
de convegni, esposizioni, test di 
guida e dimostrazioni di veicoli 
elettrici. 
L'idea nasce da Daniele Grazia-
ni, titolare dell'azienda Essat di 
Bagnara, attiva nel settore delle 
telecomunicazioni ed è organiz-
zata in collaborazione con la Cna 
provinciale di Ravenna. 
«L'uomo e l'ambiente sono mi-
nacciati dall'inquinamento, il 
petrolio inizia a scarseggiare e 
la benzina cresce ogni giorno di 
più - commenta Ilenia Graziani 
di Essat -. Che fare? Le risposte 
ci sono, le idee pure, ma bisogna 
sapere dove cercare: è da qui che 
parte Aem-Zero. Sarà una vera 
e propria panoramica sul futuro 
dei veicoli ecologici, a due, tre, 
quattro ruote ed aerei, con tanti 
modelli a trazione elettrica, ibri-
da, idrogeno, gas e bio-metano. I 
visitatori avranno accesso libero 
all'evento: troveranno prototipi, 
nuovi modelli realizzati dalle 
maggiori case costruttrici e kit di 
trasformazione per i veicoli tra-
dizionali. Ampio spazio verrà ri-
servato al risparmio energetico e 

alle energie alternative, applicate 
non solo alla mobilità, ma anche 
ai settori domestico, civile ed in-
dustriale». 
«E' nella crisi che sorgono l'in-
ventiva, le scoperte e le grandi 
idee - commenta Mario Betti, 
presidente di Cna Bassa Roma-
gna Aem-Zero vuole dare 
ampio spazio alle eccellenze, alle 
aziende e agli istituti che voglio-
no promuovere nuovi prodotti, 
progetti, tecnologie e soluzioni. 
La Cna è convinta che sia questa 
l'unica strada da perseguire per 
pensare al futuro, al lavoro e al 
benessere». 
«Aem-Zero aprirà una finestra 
sull'inevitabile  cambiamento 
verso uno stile di vita sostenibile 
a partire dai costi - ha aggiunto 
Franco Ventimiglia, responsa- 

bile provinciale di Cna Servizi 
alla comunità -, un modello di 
vita rispettoso per l'ambiente 
con notevoli opportunità anche 
in termini economici e lavora-
tivi, perseguendo cosi tre gran-
di obiettivi: risparmiare, non 
inquinare e creare lavoro. Non 
possiamo rischiare di arrivare 
in ritardo rispetto alla concor-
renza europea e mondiale, non 
possiamo illuderci che il futuro 
sia ancora nel motore a scoppio. 
Abbiamo la responsabilità di 
non ripetere l'errore fatto con i 
pannelli fotovoltaici, che oggi 
vediamo ovunque, ma che non 
sono prodotti in Italia perché le 
nostre imprese inizialmente non 
hanno sviluppato adeguate tec-
nologie. Sulla mobilità sosteni-
bile è questo il momento giusto 

per attivarsi, e Aem-Zero è uno 
splendido esempio». 
Ad Aem-Zero parteciperanno 
importanti esponenti del mondo 
imprenditoriale e accademico, 
nonché del mondo politico, per 
cercare risposte concrete e ac-
celerare così la svolta energetica 
che lo Stato italiano ha previ-
sto nel recente decreto sviluppo 
2012, privo però di norme at-
tuatine. Saranno due i convegni 
ospitati da Aem-Zero: il primo, 
«Scenari per una mobilità soste-
nibile», si terrà venerdì 13 set-
tembre alle 10, quale preambolo 
all'inaugurazione dell'expo; il 
secondo convegno sarà invece 
sabato 14 settembre a partire dal-
le 17 e avrà come tema «Il ruolo 
della chimica nello sviluppo del-
le energie alternative». 

IL PROGRAMMA 

Aem-Zero sarà visitabile 
venerdì 13 settembre dalle 
12 alle 20, sabato 14 dalle 10 
alle 23 e domenica 15 dalle 
10 alle 19. 
Sabato alle 21 ci sarà una 
sfilata di «eco-moda» in col-
laborazione con Angelo di 
Lugo, con abiti e accessori 
riutilizzati o realizzati con 
materiali riciclati; domeni-
ca alle 10 è invece previsto 
l'arrivo dei ciclisti del Giro 

del Canale dei molini, con 
anche una presentazione 
della storia del corso d'ac-
qua. 
Nei tre giorni ci saranno 
inoltre corsi di guida di auto 
elettriche su pista, con pilo-
ti professionisti, a cura del-
la fondazione eV-now, test 
di guida di auto elettriche e 
ibride, esibizioni di go-kart 
e di moto elettriche (racing, 
cross e trial) su pista e ster-
rato. 
Ci saranno inoltre presen- 
tazioni e test di prototipi di 

veicoli ecologici realizzati 
dai ragazzi degli istituti sco-
lastici emiliano-romagnoli 
che competono alla Shell 
Eco Marathon, insieme a 
un'esibizione di automodelli 
e aeromodelli elettrici e, an-
cora, una mostra di progetti 
di design a tema mobilità 
veloce a impatto zero. 
All'aeroporto non manche-
ranno punti ristoro, merca-
tini dell'usato e di prodotti 
«a km zero» e spazi dedicati 
ai bambini. (ma.mi.) 
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Dall'Unione un sostegno per l'innovazione e l'occupazione delle nuove imprese 

Bassa, 480mi1a euro a fondo perduto 
Sono in arrivo nuove risorse per l'innovazione 
e l'occupazione nei nove comuni della Bassa 
Romagna. L'Unione dei Comuni, attraverso 
un bando selettivo, mette infatti a disposizio-
ne 480mila euro per contributi a fondo perdu-
to in favore della nascita di nuove imprese, per 
lo sviluppo delle attività imprenditoriali che 
realizzano investimenti in innovazione e per 
la crescita occupazionale. «In altri Paesi euro-
pei, come Francia e Germania, lo Stato aiuta le 
economie locali - ha dichiarato Raffaele Cor-
tesi, presidente dell'Unione -. In Italia invece 
avviene l'esatto opposto, si sta favorendo la 
centralizzazione delle risorse. Come Unione 
abbiamo il dovere di difendere la nostra realtà 
economica, ovviamente nei limiti delle nostre 
potenzialità. Questo bando ne è un esempio 
concreto, che si inserisce in un disegno più 
ampio di sostegno che guarda anche al sociale, 
alle famiglie e alle tematiche fiscali». 
I fondi del bando sono stati reperiti attraver-
so due canali: 150mila euro sono stati ricavati 
grazie alle economie di risparmio interne de-
rivate dall'Unione, mentre 330mila euro sono 
il risultato della perequazione ottenuta da Fa-
enza per il danno arrecato alle realtà limitrofe 
dalla recente espansione commerciale. Posso-
no accedere ai contributi persone che inten-
dono costituirsi in piccola impresa o piccole 

imprese già esistenti che hanno meno di 50 
occupati e con un fatturato annuale o capita-
le investito annuo non superiore a 10 milioni 
di euro. Le linee di contribuzione prioritarie 
sono due, suddivise in base alla provenienza 
dei contributi: 150mila euro sono destinati a 
progetti di innovazione tecnologica e svilup-
po di applicazioni multimediali presentati 
da piccole imprese nuove o già esistenti, per 
importi pari al 50% delle spese ammesse, fino 
a un contributo massimo a fondo perduto di 
20mila euro; i 330mila euro frutto della pe-
requazione sono invece destinati alle attività 
del commercio e dell'artigianato. I contributi 
in questo caso saranno pari al 50% delle spese 
ammesse, fino a un contributo massimo a fon-
do perduto di 10mila euro (più ulteriori 4mila 
per le imprese di nuova costituzione). I contri-
buti per entrambe le linee saranno assegnati 
in modo selettivo, prevalentemente ai progetti 
di impresa con maggiore potenzialità di svi-
luppo, innovazione, ricerca di nuovi mercati e 
ricadute occupazionali. 
La prima scadenza per la presentazione delle 
domande è fissata al 21 ottobre 2013, con suc-
cessive fasi fino a esaurimento dei fondi. Info: 
www.labassaromagna.it, oppure rivolgersi alle 
associazioni: Ascom, Confesercenti, Cna e 
Confartigianato. (ma.mi.) 
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Testimonianze di tre giovani che hanno partecipato all'iniziativa dell'Unitalsi regionale per sottolineare il valore delle apparizioni 

La mia Lourdes, voci da un pellegrinaggio 
Servizi alle pagine 2-3 

EDITORIALE 
Formati per testimoniare 

• . 
Monsignor Carlo Sartoni* 

n una cultura della immediatezza, in cui tutto si 
consuma nell' attimo e si rischia di non avere 
memoria. La Chiesa, con la sua tradizione, ci 
ricorda che non veniamo da noi stessi ma siamo 
debitori delle generazioni precedenti che ci hanno 

rasmesso la fede. Una consegna che avviene con le 
carole e con l'esistenza stessa della Chiesa: gesti, 
sacramenti, carità vissuta. Ciò che intende fare l'Istituto 
di Scienze religiose San Pier Ctisologo con i corsi della 
Scuola di formazione teologica è di formare laici e 

od religiose impegnati nella nuova evangelizzazione. Il 
h termine "nuova evangelizzazione" richiama l'esigenza 

di una rinnovata modalità di annuncio, soprattutto per 
coloro che vivono in un contesto in cui gli sviluppi della 
secolarizzazione hanno lasciato pesanti tracce anche in 
Paesi di tradizione cristiana. Che la Chiesa è chiamata a 
compiere una nuova evangelizzazione, vuoi dire 
intensificare l'azione rinsaion a, • er e9rrie 

Sant'AgostIno 
Una mostra 

su Roiando Rivi 
Il piccolo martire 

Il 16 settembre 
prima campanella 

per Oltre 
12mila studenti 

L'Unione mette 
a disposizione 
480nd1a euro 

per le nuove imprese 
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dovrà a si ca CO e epe 
rendere efficace l'annuncio della salvezza, senza deL, 
quale l'esistenza personale permane nella sua 
contraddittorietà e priva dell'essenziale. È importante 
far comprendere che l'essere cristiano non è una specie 
di adite da vestire in privato o in particolari occasioni< 
ma è qualcosa di vivo e totalizzante. Il rinnovamento 
delleeita ecclesiale, scriveva da giovane professore Rosei; 

 Se.r., 	 una ,quantità di esercizi d 
esteri°  
de Ma frate 

semplificazione, noni sLtaes,4A.,  
sminuire, ma nel senso del 

lgersi a quella vera semplicità che in 
della semplicità del Dio uno. Diventare 

in questo senso - questo sarebbe il vero 
rinnovamento per noi cristiani, per ciascuno di. noi e 
per la Chiesa intera» (Il nuovo popolo di Dio, 301.303). 
Occorre procedere su due direttrici: la prima è il 
rinnovamento della pastorale ordinaria, teso a cogliere 
tutte le occasioni per far risuonare la freschezza della 
buona novella; la seconda è costituita da nuove proposte 
di evangelizzazione da mettere in atto con creatività e 
audacia. Su entrambi i fronti, quello che sarà necessario 
è mostrare credibilmente agli uomini la bellezza di 
Cristo: di fronte al trionfo della frammentazione post-
moderna è più che mai urgente proporre agli uomini 
del nostro tempo quel "Tutto nel frammento", che è 
appunto la bellezza che salva, il vangelo del Pastore 
buono e bello, Gesti (cf Gv 10,11). 
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Bagnara e Castelnuovo 

 

Nomina di amministratore parrocchiale 

Risultato opportuno per motivi di salute concedere 
un conveniente e concordato periodo di riposo al 
reverendo arciprete di Bagnara e amministratore 
parrocchiale di Castelnuovo don Francesco Bonello, 
il vescovo di Imola ha nominato don Pierpaolo 
Martignani amministratore parrocchiale delle 
Parrocchie dei Santi Giovanni Battista e Andrea 
apostolo a Bagnara e di San Giovanni Battista in 
Castelnuovo (comune dì Solarolo). 
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Comunità Papatiovanni XXIII in piazza per aiutare chi soffre la fame 
3. 	• 

se. come in quelle di Faenza, 
Ravenna e Russi l'iniziativa Ag-
giungi un pasto a tavola, orga-
nizzata dalla comunità Papa 
Giovanni XXIII fondata da don 
Oreste Benzi, per fare un'azio
ne concreta, dicono dalla co- 
munità «contro la grave ingiu-
stizia di chi nel mondo muore 
dì fame». 
Membri e volontari della comu-
nità, dicono dalla Papa Giovan-
ni XXIII «saranno presenti nelle 
piazze e nelle parrocchie con 
banchetti per raccontare la tra-
gica realtà di chi muore di fame 
e testimoniare che, insieme, 

possiamo

garantire 
t a indoa  pn ivji nsalvare ,ire  nr f  ,oa : 

fare qualcosa
q r euapiiiilutaaaa: °  ev pasto  poteat' sor  aee_  

sone che non hanno n 
vivono in condizioni di estrema  
povertà in Africa, Asia, America  
Latina, nei paesi più pnverie - 

Tiiii_')3uttr.-tio1P'ana ehaunèchPeosinsibItilaleiaa>iu.  aiutare 
la  comunità a garantire un pa-
sto al giorno a chi non ha nulla, 
facendo una donazionpeasattotraal_- 
verso il sito WWW11

n. 
- 

iorno org o chiamando il niu- 

«Insieme possiamo fare 
qualcosa di concreto per 
salvare chi vive in estrema 
povertà in Asia Aftica e 
America Latina»  

abato 21 e. domenica 22 
settembre torna per il 
quinto '. anno consecutivo 

' › 
 

nelle piazze e nelle parrocchie 
di Imola, Lugo e Castelbologne- 
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Oratorio del collegio Trisi 
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Professione perpetua per frate Marco Savioli 
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Oratorio del collegio Trisi 
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Fedeli in preghiera lungo le strade per la marcia promossa dalla parrocchia di Madonna delle Stuoie 

	

;,,thhtmoi 	
r 	»

‘m 	 ' gbfltg 

a essere ope 	ace» 
3 , n •  

In un tempo come il nostro, segnato da sanguinosi conflitti an-
cora in atto e da minacce di guerra, tutti siamo chiamati ad es-
sere veri operatori di pace in modo che si possa vivere in fra-
terna concordia, nella prosperità e nella pace: questo è anche 
quanto ci viene insegnato dal nostro attuale papa Francesco 
che tanto insiste su questo tema quanto mai attuale. 
«L'uomo è fatto per la pace che è dono di Dio. La pace - si leg-
ge nel messaggio di papa Benedetto XVI, in occasione della 
giornata mondiale della pace dell' 1 gennaio di quest'anno - 
non è un sogno, non è un'utopia: è possibile». Essa si struttu-
ra, come ci ha insegnato l'enciclica Pacem in terris, mediante 
relazioni internazionali ed istituzioni sorrette da un noi co-
munitario, implicante un ordine morale, ove si riconoscono, 
secondo verità e giustizia, i reciproci diritti ci vicendevoli do-
veri. 
La pace è ordine vivificato e integrato dall'amore, così da sen-
tire come propri i bisogni e le esigenze altrui, far partecipi gli 
altri dei propri beni e rendere più diffusa nel mondo la comu-
nione dei valori spirituali (l'operatore di pace, secondo le bea- 

titudini, è infatti colui che ricerca il bene dell'altro, il bene pri- 
mo dell'anima e del corpo oggi e domani). Per questo la Chie- 
sa è convinta che vi sia l'urgenza di un nuovo annuncio di Ge- 
sù Cristo che è la nostra pace, la nostra riconciliazione (Ef 

2 Cor. 5,18) da questo insegnamento di Bene-
detto XVI dobbiamo dedurre che ogni perso-
na e ogni comunità (religiosa, civile, educatri 
ce e culturale) è chiamata ad operare'la pace. 
Sulla spinta di queste riflessioni anche que-
st'anno, la sera del 25 agosto, è stata organiz- 

zatà dal nostro parroco, padre Jo"se, co- 
me gli scorsi anni, una marcia per là pa- 
ce lungo le vie della nostra pantcchia. 
Finita la messa, verso le 21, la processio- 
ne dei fedeli si è snodata lungo la via del- 
la chiesa, per poi, proseguire per la via 
San Giorgia Tanti erano i presenti, giun- 
ti dalle varie parrocchie lughesi. E nel 
buio della sera, rotto solo dalla luce di 
alcune torce, assieme abbiamo recitato 
il rosario. Ad ogni decina poi, al canto di 
"Ave, Ave Maria... ", noi tutti agitavamo 
un ramo di ulivo implorando la nostra 
pace interiore, la pace della nostra co- 
munità e di quelle lughesi, insomma la 
pace per il mondo intero. Giunti davan- 

ti al pilastrino della Madonna, meta della nostra camminata, 
abbiamo fatto un momento di silenzio. Alcune sorelle hanno 
letto poi delle preghiere e delle poesie sulla pace. Regnava un 
atmosfera di silenzio, di raccoglimento e quasi di commozio- 
ne. Padre Thornas dopo ha impartito la benedizione con la 
statuetta della Madonna di Medjugorje, che egli aveva sorret- 
to durante la marcia. Siamo poi'ritornati alle nostre case, cer- 
ti che le nostre preghiere, grazie anche all'intercessione di Ma- 
ria, sarebbero state gradite e ascoltate da Dio, nostro padre. 

Menica Camorard, hnelde Piecirdni 
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ALLA RICERCA DELU HIEE SCOMPARSA NELLA DIOCESI LUGO 13 

Fu lo stesso Fabrizio Trisi 
che, morendo, lasciò di- 
sposizioni perché il suo 
patrimonio servisse al- 
l'erezione di un collegio a 
lui intitolato dove mante- 
nere dieci giovani lughesi. 
Casa Trisi, che divenne ben 
presto collabente, Iii così 
risistemata per ordinedel 
Comune da Cosimo Mo- 
relli: la prima pietra fu po- 
sata, nel 1764 e il collegio 
con annesso oratorio aprì 
nel 1775. La piccola libre- 
da già allora esistente co- 

, stituì il primo nucleo della 
attuale biblioteca. 

 

Oratorio del collegio Trisi 

 

   

Foto Massimo Fiorentini 
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Unione, un bando 
le nuove 

r aktart 
della Bassa 

prèsen e 
stando a questi ultimi 330mila derivano 

,--411a contrattazione con il Comune di 
F 	a, mentre 150mila costituiscono 
l'a 	o dell'Unione. La sostanza del 
problema - continua Cortesi - è che se 
nonni fosse stata l'Unione, non avrem-
mo potuto risparmiare, all'interno degli 
enti locali, in 3 anni il 10% delle risorse 
di spese correnti, e, oltre a ciò, non 
avremmo potuto esercitare neppure il 
peso contrattuale necessario per rag-
giungere i risultati sulla perequazione 
con Faenza. Sicuramente il peso con-
trattuale dei Comuni non riuniti nel-
l'Unione sarebbe stato di molto inferio-
re». 
«Saranno incentivati i progetti di im-
presa innovativi con caratteristiche di 
sviluppo, diversificazione e potenzia-
mento dell'attività di imprese già attive 
o ancora da costituire. In particolare 
possono accedere ai contributi messi a 
disposizione del bando - la cui prima 
scadenza è fissata per il prossimo 21 ot-
tobre - persone che intendono costi- 

bito del progetto designato dall'Unio-
ne, complessivamente vengono messe 
a disposizione delle imprese 850mila 
euro che verranno distribuiti in manie-
ra mirata per volontà delle parti inte-
ressate: di questi circa 350mi1a euro sa- 

des 	 a 
e 460milà euro 
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Elena Lodi 

occupazione e innovazione per le 
imprese: questi gli obiettivi pri-
mari del bando pubblico selettivo 

presentato dall'Unione dei Comuni del-
la Bassa Romagna e volto all'erogazione 
di agevolazioni finanziarie a fondo per-
duto per lo sviluppo di progetti im-
prenditoriali che si collocano nel terri-
torio. 
Il bando, che costituisce una prima 
azione del progetto La Bassa Romagna 
2020 - ossia il percorso di pianificazio-
ne strategica che disegna le tappe di svi-
luppo del territorio dei nove Comuni 
della Bassa Romagna fino al 2020 - si in-
serisce nel programma dell'Unione vol-
to allo stanziamento di risorse aggiun-
tive per contrastare la crisi economica e 
predispone lo stanziamento di risorse 
pari a 480mila euro da destinare alle 
nuove imprese, per agevolare la cresci-
ta occupazionale e lo sviluppo di attivi-
tà che realizzano investimenti in inno-
vazione. 
«Riteniamo fermamente che si possa 
fare occupazione facendo innovazione. 

spiega Raffaele Cortesi, presidente 
dell'Unione -. Einnovazione non con-
trasta con l'esigenza di fare occupazio-
ne, soprattutto se qualificata. Nell'arn- 

tuirsi in piccola nhpresa, opphre 
piccole imprese già esistenti che 
hanno meno di 50 occupati e con un 
fatturato annuo non superiore a 10 
milioni di euro. - precisa Francesco 
Raphael Frieri, direttore generale 
dell'Unione -. Due saranno le linee 
di contribuzione: da un lato verran-
no selezionati progetti di innovazio-
ne tecnologica e multimediale pre-
sentati da piccole imprese, fino a un 
contributo massimo a fondo perdu-
to di 20mila euro, a cui si arriverà 
centrando tutte le caratteristiche ri-
chieste; in seconda istanza attività 
del commercio al dettaglio in sede 

fissa, pubblici esercizi e attività 
di servizi rivolte al consumatore 
finale». 
«Anche se non saranno risorse ri-
solutive per risolvere la crisi in 
cui riversa la nostra entità terri 
toriale- conclude Maurizio Fili-
pucci, delegato per l'Unione dei 
Comuni ai temi economici.- si 
tratta comunque di un contribu 
to importante che deriva da scel-
te politiche. Abbiamo messo 
concretamente a disposizione ri-
sorse che i cittadini e le imprese 
metteranno a loro volta a dispo-
sizione dei lavoratori». 

Eente mette a disposizione 480mi1a euro a fondo perduto 
per agevolare la crescita occupazionale e lo sviluppo 
di attività che fanno investimenti sull'innovazione 
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L'Analisi del direttore Melandri alla luce di nuove aperture sul territorio 

Confesercenti, dal commercio 
notizie positive anche con la crisi 
Ogni giorno siamo martellati da notizie ne-
gative che spesso minano l'animo e lo stes-
so spirito dei nostri imprenditori commer-
ciali oltre che la fiducia dei consumatori e la 
loro propensione di spesa. I dati pubblicati' 

• • lati9r4eilytztallg  
a erte ed 	re ete 

giunto a quelle dei fatturati in calo devono 
fare sempre più riflettere, in primis, le poli-
tiche nazionali che stanno definendo im-
poste e tariffe che avranno ripercussioni lo-
cali vedi Irnu, Iva, Tares, service tax ecc... 
Ma non viù.giorno che non notiamo la grin-
ta e la-voglia dei nostri imprenditori di lot-
taré per andare avanti e sempre più li tro-
viamo al nostro fianco per il contrasto delle 
ingiustizie. QUesto ci fa sentire forti ed or-
gogliosi' anche se molte di queste tensioni 
si sarebbero potute evitare se solo si fosse 
ascoltato di più il punto di vista delle asso-
ciazioni. I consumi delle famiglie ancora in 
caduta, i problemi di carenza di lavoro sono 
drammatici. Questa seconda parte dell'an-
no deve servire per mettere in atto accorgi-
menti necessari e richiesti, ovvero politiche 
di sviluppo e olleggerimento fiscale affian-
cato da scelte mirate. A livello locale ci sono 
importanti segnali soprattutto relativamen-
te alla volontà di collocare i fondi di pere-
quazione e trasformarli in aiuti diretti, la Re-
gione ci sta mettendo del suo e la Provincia 

anche. Non dimentichiamo poi quei Co-
muni che hanno fatto bandi di aiuto alle 
nuove imprese e/o a sostegno della loro cre-
scita. 
Anche in questi casi bisogna esaltare gli ele- 

.1Pent!Positivi che si notano, ovvero l'inver- 

sion di te ride~ctint comuni crove le 
aperture hanno superato le chiusure nel-
l'ultimo trimestre: Alfonsine +3, Bagnaca-
vallo +1, Massa Lombarda +3, Sanagata sul 
Santerno +2 e Fusignano invariato. 
Poi ci sono da lodare coloro che il prossimo 
sabato hanno inaugurato a Lugo nuovi lo-
cali. Ben 6 nuovi negozi per le vie del centro 
lughese dopo i due della scorsa settimana: 
Momomanga — Dolce Fiocco — Paola Moda 
presso il nuovo stabile i Diamanti in via fo-
ro Boario (sabato 7 settembre); Bar New Li-
fe davanti alle casse iper dentro al centro.  
Globo, Erboristeria Clorofilla sotto le logge 
Pavaglione, Piadineria Della Rocca in via 
Mariotti 4 (inaugurati domenica 8). Im-
prenditori che nonostante la crisi e le tante 
difficoltà, hanno deciso di andare avanti in-
vestendo e scommettendo. A loro vanno i 
complimenti e îl nostro ringraziamento e 
sostegno. 
Ma serve aiuto concreto delle istituzioni e 
della politica, altrimenti il prossimo anno 
saremo chiamati a commentare i soliti dati 
negativi delle chiusure. La nostra associa- 

zione, a questo proposito, per dare nuova 
linfa ed energia al tessuto imprenditoriale 
locale ha messo in campo una linea di cre-
dito con finanziamenti a tasso zero e senza 
alcuna spesa riservata alle molte imprese 
associate che si avvarranno dei servizi del 
sistema. La Confesercenii,m1tre ad aver at-
tivato una serie di nuovi servizi di consu-
lenza e supporto alle aziende in difficoltà, 
ha messo in cantiere una serie di nuove op-
portunità per le nuove aziende e per quan-
ti intendano avviare un'attività in provincia 
di Ravenna. 
Confesercenti della provincia di Ravenna, 
promuove infatti la realizzazione di un ci-
clo continuo di corsi: "Crea la tua Impresa" 
rivolti a tutti coloro che intendono avviare 
una start up nei settori commerciali, turisti-
ci o dei servizi e dedicati agli imprenditori 
che avvertono l'esigenza di mettere mano 
ad una diversa organizzazione della propria 
attività per ripartire con nuove motivazioni. 
Si tratta di corsi concentrati sulla congiun-
tura economica del territorio, progettati al-
lo scopo di divulgare il messaggio che sia 
possibile avviare una nuova attività con 
consapevolezza e senso etico del rischio con 
finanziamenti dedicati e linee di credito a 
garanzia agevolata. 

Giancarlo Melandri 
direttore Confesercenti Lugo 

t 

Unione, un bando per aiutare 
le nuove imprese della Bassa 
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La città torna  
vintage per un g

iorno 
 

Domenica 15 settembre si ripresenta 
Vintage per un giorno dalle 9 alle.  19 .le 
anche l'intera via Baracca parteciperà è .ila Per 

li.' 	rito Vintage per VII 
glo 

 
mercatino vintage pio importante e 
vivace della Romagna e sorti, mercatino gli 
espositori hanno aderito a 
nel Pavaglione e in via Baracca. 
«L'impegno da parte di noi tutti - 
dicono  i commercianti del centro e di 
via Baracca - non verrà menoe.ta  

resteranno 
	

le 
serrande dei nostri punti vendita 
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Mazzini, un luogo di culto di circa 
 capì da cui i designar di moda 

a Massa Lombarda ospita gli arc ivi 

numerose te bancarell 
potranno vedere capi ei pabbigliamento 

ti * 	e relativi accessori, oltre a ,. firmati 
	d'epoca e molto altro, 

rigorosamente vintage. 
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Paolo Ballanti 

R
ipetere l'exploit del 2012. Questo 
è l'imperativo di AnimaLugo, il 
consorzio di promozione del 

centro urbano, che il 22 settembre ri-
propone Lugo in Tavola, l'evento che 
l'anno scorso ha segnato il tutto esau-
rito con «600 menù venduti», afferma 

Davide Rossi che per AnimaLugo si 
occupa del coordinamento tecnico. 
Per il suo secondo compleanno, Lugo 
in Tavola mantiene il format già visto 
ampliando però l'offerta: i menu pas-
sano da due atre, i locali coinvolti di-
ventano ventidue (non più diciasset-
te). Anche i biglietti: novecento, che, 
secondo Rossi, «ci auguriamo di esau- 

rire perché sarebbe un ottimo risulta-
to». Ogni menti prevede otto tappe, 
una per ogni portata, dall'aperitivo al 
digestivo. A seconda della scelta, cam-
biano l'itinerarió e le pietanze offerte: 
ci sono le proposte di terra, di mare o 
le innovative rielaborazioni.,Abbinati 
al cibo, saranno serviti pregiati vini 
grazie «alla sinergia tra esercenti e 
produttori locali», rivela il presidente 
di AnimaLugo, Stefano Mirri. Quindi 
valorizzare il territorio attraverso 
l'enogastronomia, un obiettivo che 
secondo l'assessore alle attività eco 
nomiche Laura Sughi, accomuna Lu-
go in Tavola «al progetto Adristorical 
Lands» e alla collaborazione «tra am-
ministrazione comunale e Strade dei 
vini e dei sapori». Solo cucina? No, 
perché la creatura di AnimaLugo è an-
che musica e spettacolo. Ritornano i.  
musicanti di San Crispino con uno 
show itinerante per le vie del centro, ci 
sono i canterini romagnoli Balilla Pra-
tella con canti popolari e danze in lar-
go della Repubblica. Considerati i ri-
sultati dell'anno passato, gli appas-
sionati devono affrettarsi: da martedì 
10, le prevendite sono disponibili nei 
locali aderenti. I più audaci, possono 
sperare di acquistare i menu invendu-
ti il giorno stesso all'infopoint in piaz-
za Baracca. Acquistando íl biglietto, i 
partecipanti avranno a disposizione 
un trenino gratuito che li porterà da 
una tappa all'altra, oltre a buoni scon-
to validi in alcune aziende e commer-
cianti locali: Campagna Amica-Coldi-
retti, panificio pasticceria Monti, Re di 
Pane e Berti assicurazioni. 

Torna Lugo in Tavola 
In centro il bis è servito 

Torna Lugo inTavola  
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Seconda edizione per l'appuntamento dedicato all'enogastmnomia 
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Tra degustazioni, mostre d'arte 

Dopo il cambio di gestione avvenuto a metà 
marzo e dopo la pausa agostana, l'Enò di Lugo è 
pronto a ripartire per quella che sarà la sua pri-
ma vera stagione invernale 2013-2014. Saranno 
molte le novità che caratterizzeranno l'attività 
del locale. A partire dall'apertura serale 7 giorni 
su 7 e da quella per la pausa pranzo dal lunedì al 
venerdì perché, come spiega il titolare Alberto 
Caravita «la nostra intenzione è quella di ridi-
ventare per i lughesi e per i frequentatori della 
città un approdo sicuro all'insegna del buon vi-
no e del buon cibo, dell'accoglienza e della cor-
tesia, rilanciando quanto di valido avevano fat-
to glì inventori di Enò che nell'ormai lontano 
2003 avevano tracciato una'proposta di qualità 
sotto tutti i punti di vista, enogatronomíca e non 
solo». 
Mensilmente prenderanno vita delle interes-
santi degustazioni di vino e birra. Il giro del 
mondo delle birre proporrà la degustazione di 
quattro birre internazionali e nazionali a serata 

con l'abbinamento gastronomico. Si parte il 20 
settembre. Il giro d'Italia dei vini, invece, farà 
scoprire attraverso degustazioni guidate i pro-
dotti più interessanti della nostra penisola, sem-
pre in abbinamento ad eccellenze gastronomi-
che. Prima, serata il 5 ottobre. 
«Visto il particolare momento sociale in cui ci 
troviamo abbiamo pensato anche ad originali 
forme incentivanti per trascorrere da noi piace-
voli serate - prosegue Caravita - Ad esemplo 
proponiamo l'Happy pasta e l'Happy Bruschet-
ta: dal lunedì al giovedì dalle 23.30 una birra e un 
piatto di pasta o una bruschetta ad un prezzo 
scontato». 
Non mancheranno anche esposizioni d'arte e 
appuntamenti culturali per fornire una ribalta 
ad artisti locali che all'Enò potranno così trova-
re un luogo dove far emergere la propria mae-
stria. Per informazioni: 0545-31590. L'Enò di tro-
va in via Magnapassi, angolo via Tellarini, di 
fronte alle poste centrali di Lugo. 
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CONSELICE Conclusa la festa della famiglia 
Una chiesa traboccante di persone e 187 commensali pfsr festeggiate la 
famiglia a Conselice. Edizione davvero partecipata quatta di quest'anno, 
che ha visto la comunità parrocchiale riunirsi fra nuovi e vecchi 
conselicesi. Più di 25 le pergamene consegnate e grande emozione per 
quella data all'unica coppia, delle 5 invitate, che festeggiavait 65esimo 
anniversario di nozze. Anche dal fronte dei volontari, grandi numeri. Una 
trentina fra giovani, giovanissimi e senior. Durante il pranzo gli applausi 
alle cuoche non sono mai mancati, né chi si tedava i baffi soddisfatto del 
menù. 

Elisabetta Panzavolta 
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Mobilità ecolo 
Lugo &Onta 
protagonista 
All'aeroporto Francesco Baracca una tre giorni 
dedicata a veicoli elettrici e risparmio energetico 
L'iniziativa è promossa dall'azienda Essat e dalla Cna 

Durante la manifestazione 
i visitatori potranno 
non solo osservare 
i modelli, ma anche 
provarli personalmente 

Michela Ricci 

 

 nella crisi che sorge l'inventiva, diceva 
EEinstein un secolo fa. E c'è chi, di questa 

frase, ha fatto un imperativo. Il risultato? 
Aem-Zero, una tre giorni dedicata intera- 
mente alla mobilità sostenibile e al risparmio 
energetico, che andrà in scena il 13, 14 e 15 
settembre all'aeroporto Francesco Baracca di 
Villa San Martino. L'idea è venuta a Daniele 

Graziani, titolare dell'azienda Essat di Bagnara di Romagna - attiva nel settore del-
le telecomunicazioni -, che con la collaborazione della Cna provinciale di Ravenhh 
ha organizzato un evento che si piazza al numero uno in Italia: è la prima volta, in-
fatti, che viene realizzata una manifestazione fieristica interamente dedicata al te- 

della mobilità ecologica. E dato che, come dice Franco Mingozzi, presidente 
Cna • i alla comunità Emilia Romagna, «più crisi di questa non potrebbe esser-
ci», pare proprio che sia il momento giusto per fare un passo in una nuova direzio- 

uella dell'ecologia e del risparmio energetico -, o almeno provarci. 
A spi 
ty - Zero emis 

nel dettaglio che cosa sarà Aem-Zero (Alternative energy for =bin-
ario Cornacchia, collaboratore dell'azienda Essat, che rac- 
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conta come, «all'interno della manifestazione, 
saranno presenti, auto e moto elettriche, veicoli 
innovativi, protdApi: insortima, ce ne sarà per 
poti i gusti. Lo scopo - continua Cornacchia - è 
quello di avvicinare il maggior numero di perso-
ne al mondo della mobilità sostenibile ed elimi-
nare la diffidenza che molto spesso è presente 
nei confronti dei veicoli ecologici. Per questo i 
visitatori potranno non solo osservare i modelli, 
ma anche provarli». Chissà che in questo modo 
non cada anche qualche pregiudizio: Un esem 
pio? «Molti appassionati di moto - spiega Cor-
nacchia - sono convinti che la moto elettrica sia 
poco potente e molto noiosa da guidare. La pre-
senza, ad esempio, della squadra che ha percor-
so, con moto elettriche, il tragitto Pechino-Mila-
no, speriamo possa far cambiare idea a molte 
persone». 
Ma non è tutto. Cornacchia racconta che «ci sa-
rà spazio anche per una sfilata di moda, anzi, 
una eco-sfilata. I modelli indosseranno abiti rea-
lizzati con materiali che altrimenti sarebbero fi-
niti in discarica e dimostreranno come i vestiti 
possano essere al tempo stesso eleganti ed eco-
logici». E ancora, molta attenzione sarà dedica-
ta all'aspetto scolastico. Sarà infatti presente 
l'istituto Bucci di Faenza, attivo nel campo del 
risparmio energetico e primo in Italia ad aver 
realizzato prototipi a bassissimo consumo ener-
getico. Seguiranno conferenze per approfondire 
il tema della mobilità ecologica, mostre, esibi-
zioni. Ci sarà uno spazio dedicato ai bimbi e per-
sino un mercatino di prodotti a chilometro zero. 
Insomma, l'evento pare proprio avere tutte le 
carte in regola per aprire quella che Ilenia Gra-
ziani di Essat definisce «una finestra sul mondo 
dell'inevitabile cambiamento verso uno stile di 
vita sostenibile». Che porterebbe ad un rispar-
mio energetico e ad un minor tasso di inquina-
mento, questo sì, ma anche, obiettivo da non tra-
scurare, a creare nuovi posti di lavoro. Forse non 
in un immediato futuro, ma solo mettendosi al-
l'opera quel momento potrà arrivare. 
Nella stesso filone si inseriscono altre iniziative 
messe in campo da altri Comuni della Bassa Ro-
magna. Un esempio? «Ricordiamo, a Fusignano, 
la notte green, una serata atta a promuovere il 
tema della sostenibilità che si è svolta lo scorso 
luglio» spiega Riccardo Francone, sindaco di Ba-
gnara di Romagna sul cui territorio si sviluppo 

contare come sia i portante c e omoni so-
stengano queSte iniziative. Gli fanno eco i verti-
ci della Cna, Mario Betti, Franco Ventimiglia, 
Franco Mingozzl, che sottolineano anche 1a ne-
cessità, per l'Italia, di inserirsi nel campo della 
mobilità ecologica: «Non possiamo sempre ce-
dere il passo ai paesi esteri, anche l'Italia può e 
deve primeggiare». 
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• &para 
Rocca sforzesca 
)4Iperte due mostre 

Due mostre di grande interesse sono state 
inaugurate sabato 7 settembre, nella Rocca 
Sforzesca. Si tratta di Le rocche e te città 
murate dell'Adriatico e Il mestiere delle armi. 
Armi e armature dette compagnie di ventura 
tra XIV e XV secolo. La prima è stata 
organizzata grazie al contributo del progetto 
europeo Adristorical lands 
(http://w‘Ampt.adristorical- 
lands.eliiinde)c.php/it), che ha come 
obiettivo proprio la valorizzazione sotto il 
profilo turistico di realtà che solitamente non 
sono inserite negli itinerari 'tradizionali', ma 
che posseggono un grande valore storico e 
culttkrale. Le due mostre fanno parte 
dell'iniziativa Le nuove mostre presso la 
Rocca Sforzesca, e resteranno aperte fino al 6 
ottobre. Il 5 ottobre, alle 16, a conclusione 
del periodo di apertura delle mostre, la sala 
detta Rocca ospiterà una conferenza sul tema 
Adriatico: dal medioevo al dominio della 
Repubblica di Venezia, con gli interventi di 
Giovanni Fanti, storico medievista, Scenari 
medievali nell'area adriatica, e Franco Juri, 
direttore del. museo del mare Sergej Masera di 
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Bagflacavallo  
L'arte  entra nelle vetrine 
per San Michele 
Net centro di Sagriacavatto te vetrine sfitte si 
trasformeranno, a partire dalla Festa di San 
Michele (26-29 settembre) in Wunderkammer 
-Camera dette meraviglie per mantenere viva 
sudi toro t'att_erizionei  attribuendo un valore 
aiutatili:io dell'attesa del negozi in cerca di 

attua ceSIAITIa sinergia 

dagli artisti delta scuel"°rnir
elPeradziaorrti'ef. 

dal Comune di Bagoacavati°,  e reatizzat* 

Rarnenghl con t&Orgiosa co 

prevede vinteti né COSti peri proprietari 
deleassotiatorte catturate MartGallery., dile? 
pr ,. 	, „ 	..„...4,—eran  o negozi e per OD artisti che colo,. 	gli 
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BAGNACAVALLO. Sabato 14 settembre si tiene l'inaugurazione dell'istituzione cittadina sistemata grazie anche alla donazione Marcello Minguzzi 

Nuova sede per la scuola d'arte Bartolomeo Ramenghi 
Dopo la presentazione del progetto Vetrine 
vestite d'arte, la scuola d'arte Bartolomeo 
Ramenghi di Bagnacavallo si appresta avi-
vere un altro appuntamento particolarmen-
te importante: l'inaugurazione della nuova 
sede, in via Bedeschi 9, sistemata grazie an-
che alla donazione Marcello Minguzzi e l'or-
ganizzazione di un intenso programma di 
mostre nell'ambito della Festa di San Mi-
chele. 1!, inaugurazione, in programma saba-
to 14 settembre alle 17, prenderà il via con la 
presentazione della targa in ceramica dedi-
cata a Marcello Minguzzi, a ricordo di que-
sta importante occasione e segno di ricono-
scenza verso la sorella Norma, che ha desti-
nato a questo fine una parte della donazio-
ne, e che sarà presente alla cerimonia. Sarà 
poi possibile visitare i laboratori artistici. La 
manifestazione proseguirà con il saluto del 
sindaco Laura Rossi e un momento cultura-
le di grande spessore, la conferenza di Enzo 

Dall'Ara sul tema La 
divina proporzione, 
«La generosità di Mar -
ceno e la sensibilità di 
sua sorella Norma-
sottolinea il sindaco 
Laura Rossi - oltre a 
rappresentare un 
contributo concreto 
alla qualificazione dei 
servizi culturali, sc.- 
lastici ed educativi 
della nostra comuni-
tà, costituiscono un 
positivo esempio per 
tutti i cittadini, una dimostrazione di grande 
senso civico e un'attestazione di fiducia nel-
le istituzioni locali che, nella difficile situa-
zione attuale, non va mai data per scontata». 
Con il trasferimento in una parte dei locali 
dell'ex ospizio Bedeschi, si va a qualificare  

la scuola d'arte Ramenghi, attiva a Bagnaca-
vallo dal 1895: una realtà che coinvolge ogni 
anno circa 180 iscritti. Essa si arricchisce di 
nuovi laboratori che permetteranno di am-
pliare l'offerta didattica e conseguentemen-
te di accogliere più persone. Si passa dal- 

l'utilizzo polivalente di tre aule all'organiz-
zazione di sei ambienti particolarmente 
qualificati grazie alla presenza di specifiche 
strumentazioni. Ora la scuola dispone del-
l'aula di pittura e figura dal vero, di due la-
boratori per l'incisione, uno per la stampa 
e uno per le morsure, di quelli di modella-
to e di colorazione della ceramica, di una 
grande aula per i ragazzi, destinata anche 
ad ospitare le attività riservate ai bambini 
con i genitori e ai volontari di Città dei bam-
bini tutto l'anno. Durante questa estate si è 
lavorato per adattare alle nuove esigenze 
didattiche questi locali, per trasformarli in 
un luogo accogliente e funzionale. Ai lavo-

ri di ristrutturazione e allestimento hanno 
collaborato, con gli addetti del Comune e le 
ditte chiamate per i lavori, un cospicuo nu-
mero di artisti che da anni vivono questa 
scuola, quasi come una "loro seconda casa", 
attenti nel curarne tutti i particolari. 
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San Lorenzo 
Tre automobilisti denunciati 
Tre italiani denunciati dai carabinieri di San 
Lorenzo di Lugo: si tratta di un 20enne 
fermato mentre si trovava alta guida sotto 
l'effetto di sostanze stupefacenti, di un 
22enne al volante sotto l'effetto dell'alcool e 
di un 53enne sorpreso alla guida con patente 
revocata. In quest'ultimo caso i militari 
hanno proceduto anche al fermo 
amministrativo dell'autovettura. 
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La struttura, costruita con criteri di bioedilizia, ospiterà oltre 100 bimbi 

nasce la nuova scuola materna 

Dopo mesi di lavori è pronta la 
nuova scuola materna di San 
Potito, piccola frazione a due 
passi da Lugo, che inizierà le 
sue attività a partire da lunedì 
16 settembre. La nuova strut-
tura immersa in una grande 
zona verde, come testimonia-
no i circa 500 metri quadrati di 
parco, sorge sul vecchio asilo 
del borgo ed è diventata realtà 
grazie alla cospicua donazione 
di un privato, Egidio Pirazzini, 
che ha inteso in questo modo 
compiere un gesto significati-
vo per la sua collettività: le in-
tenzioni erano quelle di «ono-
rare con quest'opera oltre che 
negarne con la parrocchia di 
San Potito, la memoria della 
moglie defunta prematura-
mente» spiega Giovanni Tam-
pieri architetto e ideatore 
dell'opera. «Quest'azione è 
animata da un autentico senti-
mento e dalla convinzione che 
il bene genera altro bene e di-
mostra che, talvolta la volontà 
privata è più efficace degli in-
terventi di natura pubblica» 
continua l'architetto. Tant'è 
che anche le ditte appaltatrici 
dei lavori hanno aiutato cer-
cando di contenere i costi a ca-
rico dei committenti. 
La nuo scuola, che potrà 

ospitare oltre 100 bambini 
(con età compresa dai 3 ai 6 
anni), è costituita nel comples-
so di tre sezioni ampie 50 me-
tri quadrati (più del doppio 
delle aule precedenti), due ba-
gni, una lavanderia, una cuci-
na, un'aula speciale ed un dor-
mitorio. Le modalità di costru-
zione ed i materiali impiegati 
sono fortemente innovativi: lo 
stabile è interamente autosuf-
ficiente dal punto di vista ener-
getico, le aule sono tutte in le-
gno e per allestirle è stato uti-
lizzato pavimento morbido 
per evitare traumi da caduta. Si 
aggiunga uno spazio interno 
coperto interamente a dispo-
sizione dei bambini, utiliz7abi-
le per le attività ed i giochi. 
La gestione della scuola del-
l'infanzia sarà statale. Essa co-
munque rimarrà di proprietà 
della Parrocchia di San Potito, 
che pur facendo parte del ter-
ritorio comunale lughese ap-
partiene alla diocesi di Faenza-
Modigliana. Per quel che ri-
guarda l'ammontare dell'inve-
stimento, ancora nulla di certo 
sulla cifra complessiva, ma se-
condo l'architetto Tampieri sì 
stima che superi abbondante-
mente i 500mila euro. 

Dome 

Grazie ad una donazione Egidio Pirazzini 
ha voluto onorare con quest'opera, oltre che 
il legame con la locale parrocchia, la memoria 
della moglie prematuramente scomparsa 

I 	 i A I 
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CONSEUCE. Costato 1,5 miliontdi eurò, il plesso avrà laboratori di musica, informatica e servizi di domotica 

L avagne elettroniche e niente inter-
ruttori per il nuovo plesso scolastkoi 

 che verrà consegnato alla scuola me: ' 
dia di Conselice sabato 14 settembre alle 
10.30, appena dopo la stia inaugurazione 
(a partire dalle 10.30 in via Giuseppe di 
Vittorio 3). Dopo mesi di lavori, dunque, 
si chiude anche questo intervento da 
parte del Comune, «l'ennesimo tassello 
del programma di edilizia scolastica che 
questa amministrazione nel suo ormai 
decennio di insediamento ha realizzato, 
dal nido e dalla materna di Lavezzola, al-
l'ampliamento della scuola per l'infanzia 
di Conselice, a testimonianza del valore 
da noi attribuito all'istruzione e al conte-
sto in cui questa si esercita, nonostante le 
generali politiche pubbliche restrittive di 
questi ultimi anni» afferma l'assessore al-
l'istruzione Susanna Melandri. 

La scuola 
Gli impianti di illuminazione, di riscal-
damento e di aereazione si regolano au-
tomaticamente in base alle condizioni 
meteorologiche esterne, ma queste non 
sono le uniche caratteristiche dell'edifi-
cio, sottoposto in questi anni a un recu-
pero conservativo strutturale, pur man-
tenendone il disegno originario firmato 
nel 1950 dall'architetto Giuseppe Rusti-
chelli. Oggi la struttura ha una buona 
qualità statica e sismica, senza alcuna 
barriera architettonica, e gli spazi sono 
stati riorganizzati, ricavando anche un 
piccolo auditorium aperto alle necessità 
di tutta la comunità. La stessa palestra ri-
torna più spaziosa con un pavimento in 
lastre di bambù coltivato più resistente 

ed elastico del legno. Molta attenzione-
poi è stata data alla sostenibilità energe-
tica dell'edificio, con l'utilizzo di pannel-
li solari e fotovoltaici che lo rendono au-
tosufficiente per quasi i170% dei consu-
mi (l'edificio rientra nella classe B), recu-
perando anche le acque piovane utili per 
i vicini campi da tennis e il parco circo-
stante. L'intero progetto di recupero con-
servativo è costato circa 1,5 milioni di eu-
ro. 
Le prestazioni funzionali attese saranno 
rivolte sia alla didattica, sia ai servizi alla 

collettività; in particolare le funzioni attese 
comprendono: per la didattica, spazi speci-
fici e funzionali composti da un'area esterna 
protetta, quattro aule didattiche, un'aula per 
piccoli gruppi, un, ampio laboratorio, un'au-
la per la musicalità, la palestra, un piccolo 
auditorium e i relativi servizi; per la colletti-
vità, spazi per un utilizzo autonomo com-
posti.dalla scuola di musica comunale (ad 
uso esclusivo), la palestra e uno spazio per 
piccoli incontri e conferenze, da utilizzarsi 
in accordo con la programmazione didatti-
ca. 

L'inaugurazione 
Il programma della mattinata prevede il 
saluto delle autorità, una visita guidata al-
fa struttura e un brindisi inaugurale con 
buffet per tutti. A seguire, un "pranzo con 
il mago" alla Sagra del Ranocchio, un ap-
puntamento culinario di autofinanzia-
mento in favore dell'istituto comprensivo 
Foresti di Conselice (dalle 12.30, stand ga-
stronomico, Sagra del Ranocchio). La 
nuova scuola resterà aperta anche dome-
nica 15 settembre dalle 10 alle 12, per 
chiunque volesse visitarla. 
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Ricettazione, due autotrasportatori nei guai 
Un autotrasportatore rumeno di 32 anni e un 40enne italiano sono stati 
denunciati dai carabinieri di Lugo per ricettazione e trasporto abusivo di 
rifiuti speciali. Fermati l'8 settembre dal, personale del nucleo radiomobile 
impegnato in una serie di controlli stradali effettuati lungo La San Vitale, i 
due si trovavano a bordo di un autoarticolato con targa rumena. Sul 
mezzo era stato accatastato diverso materiale edile e meccanico, tra cui 
un9dropulitrice e una betoniera risultate rubate in un'officina e in un 
cantiere della zona. Sul camion erano presenti anche 50 batterie esauste 
da autotrazidne, considerate rifiuto speciale. 
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«Dico tutto a tua moglie» 
Imprenditore lughese 
ricattato per due anni 
Secondo l'accusa l'uomo sarebbe stato costretto ad 
esborsi continui. La 36enne lo avrebbe minacciato 
anche con un tubo di ferro 
Accusata di estorsione e anche di rapina 

La 	 Maria Adelaide Martegani 

addebito e potre e è stato inoltrato dal pubblico mi- 
ascoltata nei prossimi giorni. 	nistero Daniele Barberini un avviso 

è stato trovato un presunto filmato 	di conclusione indagine: è pervenu- 
to a un'avvenente 36enne originaria del dal contenuto compromettente 	nord.Africa e residente a Fusignano. La 
ragazza, un paio di anni fa, ha avuto oc- 
casione di conoscere un imprenditore 

lughese: lei era senza lavoro, in cerca di occupazione, e si era rivolta alla mo-
glie dell'uomo sperando le fosse affidato qualche incarico all'interno della lo-
ro azienda. 
Si erano accordati, la 36enne avrebbe dovuto svolgere alcune pulizie dome-
stiche. A questo punto la vicenda assume però un altro aspetto. Sembra, co-
me riferisce l'accusa, che la nordafricana più che preoccuparsi di svolgere il 
suo lavoro sí preoccupasse di riuscire ad instaurare un rapporto di un certo ti-
po con l'imprenditore, un uomo vicino alla settantina, e via via le sue avances 

nei confronti del suo datore di lavoro 
si sono fatte Sempre più pressanti. 
All'inizio lui respinge i tentativi della 
ragazza, ma alla fine cede e cade nel 
tranello, certamente senza aspettarsi 
che lei lo avrebbe presto ricattato mi 
nacciando di riferire tutto a sua mo-
glie. 
Le minacce di racèontare del loro 
rapporto vanno avanti dal settembre 
2011 all'aprile dell'anno seguente, 
con una strategia puntuale e pres-
sante. In questo modo costringeva 
continuamente l'uomo a sborsare 
100/150 euro e a ricaricarle il cellula-
re. 
Nell'aprile del 2012 avviene anche un 
episodio molto simile a una rapina: 
lei era riuscita a sottrargli 250 euro, 
prima minacciandolo con un tubo di 
ferro e poi presentandosi con un cac-
ciavite in mano e minacciando di fe-
rirlo se non avesse tolto dal portafogli 
altri soldi. 
Infine, per intimorirlo ulteriormente, 
comincia ad apostrofarlo con farsi del 
tipo: «Fuori i soldi, altrimenti ti spac-
co la testa», per poi passare a minac-
ce altrettanto preoccupanti per l'uo-
mo: «O mi paghi o racconto tutto a 
tua moglie». 
Per l'accusa quel presunto ricatto a 
sfondo sessuale è andato avanti così 
per due anni. 
In questo modo, oltre alla denuncia 
per estorsione, la ragazza ha ricevuto 
anche quella per rapina. Al momento 
avrebbe invece informalmente già ri-
ferito agli inquirenti di essere estra 
nea a tutti gli addebiti che le vengono 
mossi: a un certo punto l'accusata ha 
fatto riferimento ad un ipotetico fil-
mato dal contenuto intimo, tanto che 
i carabinieri di Lugo il 12 agosto del-
l'anno scorso avevano vagliato atten-
tamente la circostanza, perquisendo 
anche l'abitazione della 36enne, dove 
hanno trovato però solo un cellulare 
di .vecchio modello, non adatto per 
registrare filmati. Questa ipotesi era 
stata dunque accantonata, mentre 
tutto il resto del quadro accusatorio 
era rimasto in piedi ed è tutto conte-
nuto nell'avviso di conclusione inda-
gine del pm. 
La ragazza avrebbe negato ogni ad-
debito e potrebbe essere ascoltata nei 
prossimi giorni. Pagina 43 
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innescare un piccolo giallo. È accaduta 
a Lugo, dove una panchina in legno 
collocata sotto it ponte della ferrovia, 
in via Paurosa, abituate punto di sosta 
per anziani e passanti della zona, 
qualche giorno fa è improvvisamente 
scomparsa. 
La vicenda ha sollevato perptessità e 
fatto scattare illazioni, fino a che 
qualcuno ha avvertito gli uffici 
comunali, Perlsando a un furto, ma la 
vicenda è stata presto chiarita. la 
panchina è stata semplicemente 

à 
rimossa perché necessitava di restauri. 
Tra  pochi giorni torner al suo  posto, 
rimessa a nuovo e pronta ad accogliere 
i suoi abituali frequentatori. 

• 
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San Patrizio 

 

Perde il con*Ilo ed es di strada. Grave 44enne 
.„ 

Un'auto è ugpita di strada ne notte tra r8 e 9 settembre verso le at30 
a San Patrizìo di Conselice i rikria Selice vecchia ali:incrocio con via Biscie. 

guida c'era un uomo di 44 anni. Sul posto sono intervenuti 
uh ambulanza coni sanitari di Romagna Soccorso, un'auto medicalizzata, 
i carabinieri e i vi0del fuoco: le condizioni del 44enne sono parse gravi 
ed è stato subito trasportato all'ospedale di Lugo con codice rosso. Le 
dinamiche dell'incidente non sono ancora chiare: le forze dell'ordine 
ritengono che ruomF0Abbia perso il controllo dell'auto, schiantandosi a 
bordo strada. Nestolz altro mezzo è stato coinvolto. 
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Bagnacavallo 

Dopo un anno di successo e di straordinarie 
conferme, t'airitriitiistraziotie comunale di 
Bagnacavatlo e AccademIa perdiomag 
teatri sono di titiovoinsienie per la nuova stagione 
teatrale 2013-2014 atoldotti. 
Glunr.learta2i22oesitiemo annodi   ininterrotta 

c()1t'ibde  	scopo dei Comune e di 
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 lo 
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dello spettacolo italiano: Antonio Cornacchione e 
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debutto detto spettacolo L'ho fatto perii. mio paese 

ottobre), seguiti da Monica Guerritore, che 
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VENERDÌ 20 a-fluttua 
EmIlla Romagna Festiva! 
Alle 21.15 al teatro Rossini (piazzale 
Cavour 17)Lés Febres de rkne con-
certo al pianoforte e voce narrante di 
Pa,olo Dirani che presentatrenta piC-
00ii brani e frammenti musicali da 
Bach a Gershwin passando per i Ge-
rwsis. Ingresso a pagamento. Info tel. 
0542-25747. 

 

o 
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Brisighella 16 
Comune e Coldiretti 
si oppongono a un 
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paesaggistico 

Russi 	17 
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Bagnacavallo 18 
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PIU' FACILE SALIRE LE SCALE 

Ferniani Luciano 
Vendita e assistenza in zona 

CASTEL BOLOGNESE IRA) • Via Casolana, 2580 
Tel 0546.651.136 Fax 0546.663.577 

SPECIALIZZATO IN: 
• POLTRONCINE MOBILI SU MISURA 

• SERVOSCALE • ASCENSORI 
• MINI ELEVATORI SU MISURA 
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EDITORIALE  

Pace. Ovunque. 
di Giulio Donati 

I momento difficile dello scenario 
siriano ha indotto la comunità 
cristiana a proporre, tramite papa 

Francesco, la veglia e il digiuno di 
sabato scorso. E non siamo rimasti soli, 
anti uomini e donne di buona volontà e 

di altri credi si sono associati a questi 
gesti. Perché con la preghiera si chiedeva 

pace anche per l'intero scenario medio 
orientale e per il mondo intero dove non 
mancano 'conflitti dimenticati' e 
sofferenze. 
Mons. vescovo, nell'apprestarsi a leggere 
l'omelia preparata per sabato sera, in 
premessa ha elogiato chi ha avuto la bella 
idea di portarsi dietro i bambini. "Proprio 
una bella idea!", ha sottolineato. Ed è 
tornato sull'argomento pace anche a 
Rttssi, domenica sera, a conclusione della 
processione con la Vergine Addolorata. 
Tema troppo importante per lasciarlo a 
un solo momento, per quanto solenne. 

Nelle sue riflessioni, il nostro pastore ci ha 
ricordato che le attuali situazioni di 
difficoltà devono pur farci riflettere più a 
fondo sui conflitti, perché sono situazioni 
che ci riguardano da vicino più di quel 
che non appaia itn un primo momento. I 
nostri modi di vivere, di usare e 
consumare le cose, sono alla base delle 
relazioni internazionali che alimentano i 
commerci. Dai prodotti energetici, alle 
armi stesse, ecc. 
Il nostro modo di vivere, richiama la 
giustizia nei rapporti umani, negli scambi 
dei prodotti comune nella salvaguardia del 

creato. Il nostro modo di vivere ci 
richiama non appella a cercare e chiedere 
l'assenza di guerra, ma a impegnarci per 
essere operatori di pace e di giustizia. E 
questo a cominciare anche da chi ci sta 
vicino, nei contesti familiari o di lavoro. 
Allora la pace interpella prima di tutto 
ciascuno di noi. Ciascuno di noi, a 
maggior ragione se convinto discepolo di 
Gesù Cristo, ha un compito: farsi 
operatore di pace e giustizia. Avere 
sempre pronto un gesto di perdono, a 
prescindere dal torto ricevuto. Ovunque e 
con chiunque. 
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La parrocchia 
Michele informa 

Venerdì i3settembteiFetkookm0000 
déLto:finturkqgc4jos•OSMrol4nlo::. 
Messe ore 8, 9. 0 e 18 a€ termine del€a qua 
varrà aperta €a mostra "Ga Madonnae la 
£ihtúiúsabato::19gmpre;f0tddgS. 

rcifìsso, sempre nel€a chiesa di 
ìrolamo: Messe ore 8e 9,3(L 
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Dopo scuola 
ttitiédV16::téttéffibté:iiiiteridéltdopo. 
scuoLa::atla:Foldazione:PlontanaruSe 
offerti>trasporto (13.00), mensa (l3- 
13A5);:iiit0000fitéeìgoii:(1448)tútt. 

 pomeriggio::(2030HIgi::pawmrppjti::g• 
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.:\ nuova sede della sc  uoi a Comunale d'Arte 

alla donazione 
,.13e adlal 1895) . vi o  Rdainesch
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9, ristrutturata grazie anch

i» ( "Bartolome 	 presente a Ba n g acavall 
enaugurazioenemarcello minguzzr La cerimonia  e  

prevede la presentazione della tar
gderdeilcl 

 
dedicata della a a Marcello Minguzzi, alla presenza dell 

a Norma e del Sindaco Rossi. Seguo sorella 
ai laboratori artistici e un 

ro er  
a nf no  la 

visita 

 sl teina: 
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"La divina proporzione"" con; il prof.EnzoDenalia'Ar 
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Goldoni vedrà protagoniste 6 
tra le più titolate compagnie 
romagnole di teatro dialettale 

che allieterà di risate e buon 
umore il suo numeroso ed 
affezionato pubblico. 
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La nuova stagione del Goldoni 
a prossima stagione teatrale del Goldoni, presentata e 
gestita da Accademia Perduta, proporrà un insieme di 
percorsi artistici diversi, per offrire un quanto più ampio 

possibile quadro del panorama teatrale italiano dei nostri 
tempi. Ne saranno protagonisti grandi, importanti nomi dello 
spettacolo italiano: Antonio Cornacchione e Lucia Vasini 
allestiranno il debutto dello spettacolo 'L'ho fatto per il mio 
paese', seguiti dalla grande Monica Guerritore che omaggerà il 
mito di Judy Garland in Ind of the Rainbow'. Roberto Abbati e 
Paolo Bocelli presenteranno 
poi 'Le Rane' di Aristofane, 
seguiti dal "mentalista" 	chiudere la stagione con 
Francesco Tesei con il 	 "l'anteprima nazionale" di 'La 
sorprendente spettacolo 	Scuola', celebre testo di 
`Mind Juggler'. Sarà poi la 	Domenico Starnone diretto da 
volta di Rocco Papaleo (nella 	Daniele Luchetti, da cui fu 
foto) che, accompagnato da 	tratto anche un celebre film 
una band di cinque elementi, 	con lo stesso protagonista e lo 
presenterà lo spettacolo di 	stesso regista. 
teatro-canzone 'Una piccola 	Come in ogni passata 
impresa meridionale'. Arriverà stagione, anche quella targata 
poi al Goldoni 'Oscura 	2013/14 offrirà grande spazio 
immensità', lo spettacolo di 	al pubblico più giovane, 
Massimo Carlotto interpretato bambini e ragazzi, 
da Claudio Casadio e Giulio 	proponendo gli spettacoli 
Scarpati. Uno spettacolo 	mattutini di Teatro Scuola e 
prodotto dal Teatro Stabile del gli appuntamenti della 
Veneto e dalla stessa 	 domenica pomeriggio con "A 
Accademia Perduta per la 	teatro con mamma e papà", 
regia di Alessandro Gassman 	che lo scorso anno ha 
che non mancherà di 	 registrato un vero "boom" di 
"toccare" ed emozionare il 	abbonati. 
pubblico. Saranno poi Silvio 	Infine, nelle serate invernali 
Orlando e Marina Massironi a del sabato, il palcoscenico del 
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100000yffatSàio 
Girolamo 
Domenica Istttetlit 	•17 ne€la 
chiesa dì S.Girolamo sì tiene il primo di 
quattroappuntamentì della rassegna'I 

pgeffiA!:skkomm4,;::musicafflitied 
tonata con strumenti origìnalì, L'iniziatica 

è organizzata da Accademia Bizantina, 

ensemble di musica antica presenti aggi 
gh:§0g5geogiogo;:jkmbeoii: 

Giro€amo. '"Questa e la 5^ edizione della 
rassegna, commentano gli organizzatori 
Un'edizione un po`speci;ale perchee la 
prima da quando Accademia Bizantina si è 

riferita da Ravenna a Bagnacavalloe 
celebrai 3o anni di vita di Accademia" 
Now404gifi40000jghej:•0:goffitkimi 
esibiranno alcuni dei più preparati e 
apprezzati ensemble di musica antîc' 
proponendo programmi che, partendo d 
musica baracca e passando da Schubert;' 

...09oppfi00:•#400it*efi•:::46tií6dì.:Véi'• 
per poi tornare alla musica barocca e 
chiudere il cerchio di questo piccolo e 
pjnj95,wyjngiAnrgi(OKR000064h. 
apre questa edìzronesarà l`ensemble Estro 
pr,9!ffl#epipqrupp.$ità:ihElIALitiAà::154geti"': 
5go*ow404:ffiogogjtkpijoiéu: 
5@gljpi: 0aJ:: g1:0100)P4ttgkR09500:1?:d2» 
gnpropol'iantwgiiSédédtgdhaè:'''—'per 
flauto di Corelli e Handel. 
Domenica 22  
componenti storici di Accademia Bizantina - 

•• ,:A00:0gpjeok*kepjeoti;pa0Bgtitith 

:01:jrypylOgiMM0)g0WOMtNb15:•••:' 
op.114"La Trota" di Schubert. 
Domenica 29 settembre l'ensemble Uttcr 
Romantici -composto da ]onathan Pia, 
....10(01g$antYMiiit 
Colliard - omaggerà Giuseppe Verdi 
jp04014g!teffigee4:0fflinisi: 
coevi che, subendo lgndubbiofascino 

ogsprogooto40000::ki'.éRM6iih: 
)spicca letteratura di fantasie e arie 
ariate dai temi delle sue opere. 

99m900!igokogilijoqoyetiti6tà.. 
assegna, sulle note di Bach, Graun e 

1701;grnanryúltiItWiiiiigdAPdíAeed.' 

Prezzato e Francesco Baroni. 
La rassegna di Accademia Bîzantint 
R9,90e001g400000tétthíéidì::: 
gromp000gA00,00-pigofio*ti"

propri cd, ed è un cinque anni registra ì
modo pervalorzzare lo splendido edificio e 
i4r04m:go#4000:vóNbtoeflétit' 
Melandri, Giovanni Melandri, Battista 

,,.NIeggpgott:Rdhi6613éttV:Sé6:T.  
Albertina, Corrado Randa e Gianni 

sottoscrivere uri offerta per continuarei 
•MCiddélltitelig.:lkditùei~i:::Iíheit,, • 
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GRANDE AFFLUENZA DI PUBBLICO SABATO 7 E 
DOMENICA 8 SETTEMBRE ALLA FESTA DELLO SPORT 
DI COTIGNOLA: IN TANTI HANNO PRESO PARTE ALLA 
PRIMA GIORNATA DELLA KERMESSE, ORGANIZZATA 
DAL COMUNE E DALLE ASSOCIAZIONI COTIGNOLESI 
ALLO STADIO 'A. DALMONTE' E AL PARCO PERTINI DI 
COTIGNOLA. ESIBIZIONI E DIMOSTRAZIONI DAL VIVO 
HANNO DATO LA POSSIBILITÀ AI PRESENTI DI 
CONOSCERE L'ATTIVITA DELLE DIVERSE REALTA 
SPORTIVE DI COTIGNOLA, NONCHÉ DI METTERSI ALLA 
PROVA NELLE VARIE DISCIPLINE. 
SONO STATE QUINDI PREMIATE LE ECCELLENZE 
SPORTIVE DI COTIGNOLA: LORENZO BILOTII, 
VELOCISTA DELLA NAZIONALE ITALIANA JUNIOR, 
TERZO POSTO Al CAMPIONATI EUROPEI DI ATLETICA 
DI RIETI; ALAN MARANGONI (COL SINDACO ANTONIO 
PEZZI, NELLA FOTO DI LUIGI TRONDIND, CICLISTA 
PROFESSIONISTA DELLA CANNONDALE, COTIGNOLESE 
IN GARA AL TOUR DE FRANCE (NON ACCADEVA DA 86 
ANNI); FABIO RICCI, PALLAVOLISTA DEL PORTO 
ROBUR COSTA, VINCITORE DEGLI EUROPEI JUNIORES 
NEL 2012, MEDAGLIA DI BRONZO Al MONDIALI DEL 
2013; LUCA VALBONESI, ATLETA DELL'ATLETICA 
IMOLA SACMI AVIS, MEDAGLIA DI BRONZO NEL 2012 
Al CAMPIONATI ITALIANI SUI 200 METRI, VINCITORE 
DEL TITOLO ITALIANO NELLA STAFFETTA 4X100. 
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a forza clownesca del nostro 
Sindaco si è manifestata di nuovo 

'e nella piazza principale e al clou 
degli eventi che caratterizzano la saga 
fusignanese dell'8 settembre, questa 
volta coinvolgendo la decima musa. 
Già avevamo visto il primo cittadino 
nella scorsa primavera calcare il 
palcoscenico del Teatro Moderno 
mettendosi in gioco e tirando la volata 
agli attori in erba durante una 
riuscitissima piece coniata dagli stessi 
alunni delle medie stimolati in senso 
economico, ma non solo, dagli 
imprenditori locali. Ma ora, deposti i 
ritegni che la carica comporta, si è 
fatto colonna portante di un 
vivacissimo cortometraggio con cui le 
mitiche Ragazze del Cerchio hanno 
offerto ai ragazzi del Cre estivo la 
possibilità di dominare in ogni senso 
il set cinematografico. E quale modo 
migliore hanno trovato sempre quelle 

diaboliche animatrici che tirare per la 
giacca il primo cittadino a farsi attore 
in erba tra i giovani colleghi 
divertendosi e divertendo poi la massa 
di cittadini ignari e/o parenti delle 
varie generazioni, nonni, zii, fratellini 
e amici sodali, che hanno gremito la 
grande piazza del paese. E sotteso vi 
era un discorso didattico educativo, 
com'è giusto che sia quando si tratta 
di giovani generazioni o comunque in 
sede di formazione, anche se durante 
la pausa estiva. C'è stato 
nell'intenzione un rilancio del nostro 
dialetto locale, con espressioni salaci 
rilanciate con gustosi sketch condotti 
dai ragazzi e ovviamente l'attore che 
recitava le pungenti frasi del nostro 
vernacolo era il più legittimato a farlo 
in quanto depositarlo del potere e 
quindi legittimo interprete della 
pronuncia fusignanese. Non per 
niente i fiorentini calcano la loro 

pronuncia su quella dei loro Sindaci: 
le acca aspirate da La Pira a Renzi 
distinguono e connotano non solo 
una città ma anche una cultura, un 
modo di vivere. 

Uomo politico 
e uomo da palcoscenico 

Uomo politico 
e uomo da palcoscenico 
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Fusignano - Il sindaco Mirco Bagnati si è esibito in piazza 
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SARÀTUTTO INCENTRATO SUI BENEFICI DELLA 
FRUTTA E VERDURA BIOLOGICA E DI STAGIONE 
PRODOTTA IN ROMAGNA IL CICLO DI TRE 
EVENTI IN PROGRAMMA PRESSO I PUNTI 
VENDITA DELLA COOPERATIVA AGRINTESA. 
IL PRIMO APPUNTAMENTO CON "APEROBIOr, 
QUESTO IL NOME DELL'INIZIATIVA, È PER 
VENERDÌ 13 SETTEMBRE ALLE ORE 18 A LUGO, 
PRESSO IL NEGOZIO DI VIA QUARANTOLA 32, 
DOVE ESPERTI DEL SETTORE ILLUSTRERANNO 
Al CONSUMATORI I VANTAGGI PER LA SALUTE E 
PER L'AMBIENTE DI UN'ALIMENTAZIONE A 
BASE DI PRODOTTI ORTOFRUTTICOLI BIO. LA 
PRODUZIONE BIOLOGICA PREVEDE, INFATTI, IL 
SOLO UTILIZZO DI SOSTANZE NATURALI, SENZA 
ADDITIVI CHIMICI O ORGANISMI 
GENETICAMENTE MODIFICATI, NEL PIENO 
RISPETTO DELL'UOMO, DELLATERRA E 
DELL'AMBIENTE. 
L'OBIETTIVO È TRASMMERE AL 
CONSUMATORE IL VALORE DELLA 
SOSTENIBILITÀ, LA QUALITÀ E L'EFFICIENZA 
DELLE PRATICHE AGRONOMICHE 
DELL'AGRICOLTURA BIOLOGICA, DOVE ALLA 
MAGGIORE SALVAGUARDIA DELL'AMBIENTE E 
DELLA BIODIVERSITÀ SI ABBINA UN MODELLO 
DI ALIMENTAZIONE INCENTRATO SU PRODOTTI 
PIÙ GUSTOSI, BUONI E SALUBRI PER UNA 
MIGLIORE QUALITA DELLAVITA. 
OLTRE AL MOMENTO INFORMATIVO E 
DIVULGATIVO, È PREVISTA ANCHE LA 
DEGUSTAZIONE GRATUITA DI FRUTTA E 
VERDURA BIOLOGICA DI STAGIONE, CON UN 
APERITIVO BIOLOGICO PREPARATO PER 
L'OCCASIONE E OFFERTO Al PRESENTI. 
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fusignano-1.1.M.BarnsItesdeohp. 

Uomo politico 
e uomo da palcoscenico 
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a venerdì a domenica, Maiano 
(Fusignano) è in festa per 
onorare la Madòna dal còcal. 

Venerdì e sabato, Messa alle 20.30, 
domenica celebrazione solenne alle 10 
animata dalla corale parrocchiale, cui 
segue la processione con l'immagine 
mariana per via S.Lucia, incrocio via 
Ganduza e ritorno. 
Nei tre giorni funziona uno stand 
gastronomico. Inoltre, alle 21 di 
venerdì spettacolo con Fabrizio 

Tassinari, Orioli e Marinella. Sabato, 
alle 20.30, "Il ritorno dei parmiani". 
Infine, domenica, alle 9, nei locali 
parrocchiali apertura mostra foto 
"Architetture minori nei vecchi 
complessi rurali del nostro territorio", a 
cura di Marcello Bezzi e Roberto 
Torricelli; e apertura mostra di 
macramé. Alle 18.30, proiezione 
dedicata al 200° anniversario della 
nascita di Giuseppe Verdi con 
immagini e musiche verdiane. 
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pressunE LE ALFONSINE 

   

IMPIANTO DI STOCCAGGIO DI GAS NATURALE AD ALFONSINE 
Da inizio agosto su, tutti i quotidiani ,è apparsa la notizia che 
la società STOGIT S.p.A. ha depositato, presso il Ministero 
dell'Ambiente, la procedura di Valutazione Impatto 
Ambientale (VIA), per la concessione di un impianto di 
stoccaggio di gas naturale da realizzarsi ad Alfonsine. 

Il Partito Repubblicano di Alfonsine è stato l'unica forza 
politica ad occuparsi della questione già nel giugno 2012 ,a 
seguito della notizia appresa durante una trasmissione 
televisiva in cui si parlava della pericolosità dei giacimenti di 
stoccaggio in zone sismiche,ed avere appreso che fra le nuove 
località individuate come nuovo sito di stoccaggio previsto da 
ENI è spuntata Alfonsine. Tutto era passato sotto silenzio fino 
al 26 giugno 2012, quando il PRI ha presentato in Consiglio 
Comunale una interpellanza per avere chiarimenti 
chiedendo: 

- Se l'Amministrazione Comunale fosse stata 
interpellata al fine del rilascio di specifiche 
autorizzazioni, 

-Se fossero depositati presso gli uffici comunali gli 
studi geodinamici necessari per poter sfruttare il 
giacimento. 

In 	Consiglio Comunale l'assessore preposto dovette 
ammettere che "l'autunno scorso l'Amministrazione è stata 
contattata da Stogit S.p.A. durante l'incontro,al quale 
abbiamo partecipato insieme ad amministratori di Lugo, 
Stogit ci ha presentato tre ipotesi in cui dislocare l'impianto 
di stoccaggio chiedendoci un parere . Come richiesto,abbiamo 
indicato quello che per noi era più consono, ma ciò non 
significa che l'Amministrazione abbia espresso un parere 
favorevole. Ci siamo lasciati con l'impegno di risentirci 

qualora Stogit avesse presentato il progetto al Ministero per 
lo sviluppo economico. A tutt'oggi nessuna procedura è 
avviata". Intervenne poi il Sindaco dichiarando: "Abbiamo 
anche informato Stogit che al momento opportuno è nostra 
intenzione discutere con i cittadini". 

Il PRI, appena appresa la notizia dell'avvenuta presentazione 
al Ministero della procedura VIA , si è interessato presso il 
Sindaco affinchè la promessa fatta in occasione del Consiglio 
Comunale fosse mantenuta. La risposta del Sindaco è stata 
positiva e ci ha informati dell'assemblea pubblica concordata 
per il 19 settembre alla presenza dei vertici di STOGIT , di 
rappresentanti dei Ministeri dell'Ambiente e dello sviluppo 
economico, esperti della' Regione e rappresentanti 
dell'Amministrazione locale. Siamo stati altresì informati 
della richiesta al Ministero da parte dell'Amministrazione 
comunale , di uno slittamento per la presentazione delle 
osservazioni da parte dei cittadini e delle associazioni. 

E' importantissimo  l'accoglimento di tale richiesta in 
quanto la scadenza per la presentazione delle osservazioni, a 
termine di Legge, è il 13 settembre! Viene da sé che le 
informazioni date ai cittadini in data 19 settembre non 
avrebbero nessun valore al fine di presentare osservazioni 
puntuali e corrette sull'argomento. 

Il PRI di Alfonsine spera vivamente che non si ripeta quanto 
accaduto per la cava estrattiva di Filo:quando il progetto fu 
presentato ai cittadini, non si poteva più tornare sulle 
decisioni prese dagli amministratori ed i cittadini filesi hanno 
avuto ben poca voce in capitolo! 

Laura Beltrami PRI Alfonsine 
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IMPIANTO DI STOCCAGGIO DI GAS NATURALE AD ALFONSINE 
Da inizio agosto su, tutti i quotidiani ,è apparsa la notizia che 
la società STOGIT S.p.A. ha depositato, presso il Ministero 
dell'Ambiente, la procedura di Valutazione Impatto 
Ambientale (VIA), per la concessione di un impianto di 
stoccaggio di gas naturale da realizzarsi ad Alfonsine. 

Il Partito Repubblicano di Alfonsine è stato l'unica forza 
politica ad occuparsi della questione già nel giugno 2012 ,a 
seguito della notizia appresa durante una trasmissione 
televisiva in cui si parlava della pericolosità dei giacimenti di 
stoccaggio in zone sismiche,ed avere appreso che fra le nuove 
località individuate come nuovo sito di stoccaggio previsto da 
ENI è spuntata Alfonsine. Tutto era passato sotto silenzio fino 
al 26 giugno 2012, quando il PRI ha presentato in Consiglio 
Comunale una interpellanza per avere chiarimenti 
chiedendo: 

- Se l'Amministrazione Comunale fosse stata 
interpellata al fine del rilascio di specifiche 
autorizzazioni, 

-Se fossero depositati presso gli uffici comunali gli 
studi geodinamici necessari per poter sfruttare il 
giacimento. 

In 	Consiglio Comunale l'assessore preposto dovette 
ammettere che "l'autunno scorso l'Amministrazione è stata 
contattata da Stogit S.p.A. durante 1'incontro,a1 quale 
abbiamo partecipato insieme ad amministratori di Lugo, 
Stogit ci ha presentato tre ipotesi in cui dislocare l'impianto 
di stoccaggio chiedendoci un parere . Come richiesto,abbiamo 
indicato quello che per noi era più consono, ma ciò non 
significa che l'Amministrazione abbia espresso un parere 
favorevole. Ci siamo lasciati con l'impegno di risentirci 

qualora Stogit avesse presentato il progetto al Ministero per 
lo sviluppo economico. A tutt'oggi nessuna procedura è 
avviata". Intervenne poi il Sindaco dichiarando: "Abbiamo 
anche informato Stogit che al momento opportuno è nostra 
intenzione discutere con i cittadini". 

Il PRI, appena appresa la notizia dell'avvenuta presentazione 
al Ministero della procedura VIA , si è interessato presso il 
Sindaco affinchè la promessa fatta in occasione del Consiglio 
Comunale fosse mantenuta. La risposta del Sindaco è stata 
positiva e ci ha informati dell'assemblea pubblica concordata 
per il 19 settembre alla presenza dei vertici di STOGIT , di 
rappresentanti dei Ministeri dell'Ambiente e dello sviluppo 
economico, esperti della— Regione e rappresentanti 
dell'Amministrazione locale. Siamo stati altresì informati 
della richiesta al Ministero da parte dell'Amministrazione 
comunale , di uno slittamento per la presentazione delle 
osservazioni da parte dei cittadini e delle associazioni. 

E' importantissimo  l'accoglimento di tale richiesta in 
quanto la scadenza per la presentazione delle osservazioni, a 
termine di Legge, è il 13 settembre! Viene da sé che le 
informazioni date ai cittadini in data 19 settembre non 
avrebbero nessun valore al fine di presentare osservazioni 
puntuali e corrette sull'argomento. 

Il PRI di Alfonsine spera vivamente che non si ripeta quanto 
accaduto per la cava estrattiva di Filo:quando il progetto fu 
presentato ai cittadini, non si poteva più tornare sulle 
decisioni prese dagli amministratori ed i cittadini filesi hanno 
avuto ben poca voce in capitolo! 

Laura Beltrami PRI Alfonsine 

Pagina 112 di 139



    

31/08/2013 

Periodicità: quindicinale 

Tiratura: n.d. 

Diffusione: n.d. 

pressunE LE ALFONSINE 

   

RESPONSABILITA' DEL COMUNE 
nella custodia dellesti4tde. 

NUOVO INDIRIZZO 
GIURISPRUDENZIALE 

L'inadeguata manutenzione delle strade pubbliche crea 
situazioni insidiose atte a provocare danni a cose e 
lesioni anche gravi alle persone coinvolte pol.  sinistro. I 
casi più frequenti sono dettati dalle BUCHE sul manto 
stradale, tombini lasciati aperti, cordoli rialzati, insegne 
stradali pericolanti e, talvolta, dai segnali stradali 
mobili mal dislocati. 

In passato recente la Pubblica Amministrazione era 
ritenuta RESPONSABILE SOLO nel caso in cui il 
danneggiato offrisse la prova che il sinistro si era 
verificato a causa di una situazione particolarmente 
INSIDIOSA ed IMPREVEDIBILE tanto da costituire 
l'effetto di un vero e proprio "trabocchetto". Ora, per i 
fatti di causa citati, l'indirizzo della giurisprudenza è di 
diverso orientamento. In tal senso la Suprema corte di 
cassazione ed i giudici territoriali hanno ritenuto che la 
Pubblica Amministrazione (quindi anche il Comune!) 
debba rispondere dei DANNI CAUSATI a terzi per 
difetto di manutenzione dei cosiddetti beni demaniali, e 
ciò a TITOLO di omessa CUSTODIA. Si tratta dunque di 
una responsabilità oggettiva che pesa sugli Enti i quali 
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NON possono sottrarsi  al risarcimento del danno se essi 
NON provano che il sinistro si sia verificato per causa 

fortuita (vedi, ad esempio, gli effetti di 
un violento temporale!). Invero, la 
giurisprudenza ha precisato che, oltre ai 
casi imprevedibili citati, la omessa 
CUSTODIA delle strade potrà essere 
giustificata dall'Ente pubblico, 
chiamato in causa, da una serie di 
criteri documentabili come l'estensione 
del territorio da controllare, la 
posizione, le dotazioni ed i sistemi di 
assistenza che la connotano. 
L'esperienza insegna che se l'incidente 
avviene in centro abitato il Comune 
NON può sottrarsi alla responsabilità 
oggettiva dell'evento (vedi l'art. 2051 
del Codice Civile), stante l'opera di 
vigilanza sul territorio che vede attiva 
la polizia municipale ed il personale 
dell'ufficio tecnico addetto alla 
manutenzione delle strade. 
In margine a quanto sopra esposto ed a 
fronte di un infortunio, si suggerisce 

all'utente coinvolto l'opportunità di richiedere 
l'intervento delle Autorità di polizia, carabinieri o 
VV.UU. per i rilievi del caso. In subordine, per confutare 
la veridicità dell'evento dannoso, è opportuna la prova 
testiomoniale di persona presente al fatto e 
dimostrazione fotografica atta ad evidenziare lo stato dei 
luoghi e dell'insidia presente sull'asfalto. Tale 
documentazione dovrà far parte integrante della 
richiesta risarcitoria del danno per le lesioni patite, il 
tutto da inoltrarsi all'Ente pubblico interessato per il 
ristorno del dovuto. 

Studio Infortunistica geom. Ebro USSANI 
C.so Matteotti, 22 - Alfonsine (RA) 
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LA RIFORMA DELLA GII„JSTIZIA. 

Premessa. 
Tanti cittadini di sinistra, i cLuSsli filo à circa due decenni 
addietro, e poi ancora in qualche occasione perii diritti civili, 
hanno lottato con successo per ottenerl le riforme 
rivendicate, conoscendo i "riformisti" attuali e le loro imprese 
e intenzioni riformistiche, sentendo parlare di' riforme, si 
preoccupano. 

La riforma della giustizia. 
Il responsabile PD della giustizia (avvocato), in una 
intervista a "Il Foglio", spiega i punti fondamentali della sua 
proposta di riforma della giustizia posta in discussione nel 
suo partito. 
Dalle parti del PD, c'è chi ci invita, giustamente, a leggere 
l'intervista prima di fare polemiche. 
Negli ambienti del PD di Alfonsine ci sono iscritti che, 
avendo letto l'intervista, ritengono che anzitutto per 
questioni di affidabilità e viste le esperienze precedenti, non 
si possa pensare e credere di fare qualcosa di serio con 
questa destra in materia di giustizia. Inoltre, sostengono che 
eventuali dubbi svaniscono viste le reazioni del centro destra 
contro la sentenza della Cassazione di conferma della 
condanna di Berlusconi per frode fiscale. Aggiungono che 
comunque oggi non è, purtroppo, il momento per fare questa 
riforma, pur necessaria. Con questo governo e con la 
maggioranza che lo sostiene non si può. Dovranno venire e 
verranno tempi migliori per fare le cose nel modo giusto. Lo 
stesso discorso lo fanno per le riforme costituzionali. 
Sandra Bonsanti, presidente di LeG ha scritto: 
"Con questo Parlamento non si può riformare la giustizia: 
sarebbe 	un 	attentato 	alla 	sua 	autonomia. 
Con questo Parlamento non si può riformare la Costituzione: 
sarebbe uno stravolgimento voluto da forze eversive. 
Con questo Parlamento si può e si deve cambiare la legge 
elettorale perché non se ne abbia mai più una simile. 
Con questo governo non si salva l'Italia, la si spinge ogni 
giorno di più verb il disastro." 
Anch'io ho letto l'articolo. 
Concordo con le posizioni delle quali ho dato conto. 
Aggiungo una domanda, tra le altre possibili: cosa significa 
"rimodulare l'obbligatorietà dell'azione penale, attraverso 
norme che sappiano renderla effettiva e aiutino i pm a 
considerare le priorità"? 
Chi si vuole prendere in giro? 
Ecco, abbiamo letto, e questi sono alcuni giudizi. 

Rinò Gennari 
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ALFONSINE PER "DOPO DI NOI" 
La Fondazione Dopo di Noi è nata nel 2002 a Ravenna; 
nel 2004 sono iniziati i lavori a Torri dr Mezzatio per 
adibire l'ex scuola elementare a resiclgna per p :&sone 
diversamente abili. La struttura iniziale divenuta 
"casa" è stata inaugurata uffiCkfrierì te nel 008 ed ora 
ospita poco meno di venti persone. L'impedi<o è quello di 
assistere nel tempo queste persone, anche  i 
genitori o tutori non saranno più in grado cli,Contribuire 
alla loro sussistenza, quindi, non lasciarle, 
abbandonarle, al loro proprio destino ma continuare 
quanto intrapreso. Da qui il nome "DOPO DI NOI". 
Nonostante tutti gli sforzi di vari Enti, Ditte, Aziende e 
Cooperative, oltre ad Amministrazioni Locali, non si è 
ancora arrivati alla meta, l'impegno necessario è stato 
ed è come una "gara" in salita; i costi lievitano 
costantemente e con questi si deve lottare contro il 
rischio di naufragare, di dovere arrendersi e rendere 
inutile quanto sin qui fatto. 
In questo senso il Dott. Angelo Antonellini, Presidente 
della Fondazione, ha da tempo chiesto aiuto ed ha 
trovato riscontro positivo con diversi gruppi e 
associazioni che hanno creato eventi il cui ricavato o 
parte di esso è stato devoluto a sostegno della 
Fondazione, Questo, pur ottimale non .è ancora 
sufficiente ed ora anche il volontariato alfonsinese è 
chiamato a mobilitarsi per riuscire a dare man forte, un 
aiuto, un sostegno . 
In questo senso stanno fervendo i preparativi per 

preparare nelle giornate di 20-21-22 settembre un 
avvenimento, organizzato dalle associazioni di 
volontariato alfonsinesi, con il coordinamento del dott. 
Antonellini, dove l'intreccio di ottima musica e buona 
gastronomia dovrebbe portare ad avere un notevole 
afflusso di presenze che sicuramente alimenterà "l'acqua 
al mulino" degli intenti della manifestazione, questo 
perché, coperte le spese, tutto il ricavato sarà 
devoluto all'associazione "DOPO DI NOI" . 
Il programma delle giornate prevede l'apertura della 
manifestazione venerdì 20 per poi proseguire nei giorni 
di sabato 21 e domenica 22 settembre. Il prologo vede per 
la serata d'inizio, con partenza alle ore alle ore 19,30, 
una "sgambata" organizzata dalla Società Podistica 
Alfonsinese; terminata questa prova, ì1 programma 
prosegue come previsto per le tre giornate, vale a dire: a 
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partire dalle ore 19 circa ottima ristorazione, a cura delle 
associazioni di volontariato coordinate dal sig. Dal Borgo 
Lino (Sci Club & Pro Loco) e, ovviamente, buona musica 
proposta dai gruppi "Femme Folk", "Aironi Bianchi" e 
"Sidney Band". 
In apertura di ogni serata vi sarà anche 
l'intrattenimento di gruppi di piano bar: purtroppo di 
questi mancano ancora diversi dettagli sui nominativi e 
sull'ordine di entrata in scena, ma è il momento d'andare 
in stampa... e di questo ci scusiamo con i lettori. 
Tutte le carte in regola per passare tre piacevoli serate e 
così contribuire, dare il proprio apporto allo scopo 
benefico della manifestazione. 

U.N. 
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TREBBO ROMAGNOLO 
La Redazione de "Le Alfonsine" ringrazia sentitamente 
gli sponsor che hanno permesso la riuscita del Trebbo 
Romagnolo tenutosi in Piazza Grarnsci 28 luglio e la 
Banca BCC per il contributo concesso:t 
Bertoni Barbara, il Forno ToscSKTelly e Chilino, Market 
Carni di Masino Marri, il Conad, l'Erboristeria 
l'Essenza, A-bit, la Cartolibreria La Coccinella ed il 
Gruppo Volontarie Sette. 
GRAZIE di cuore per la collaborazione ed ... 
alla prossima estate. 

La Redazione 
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DECORO URBANO 
Le città con i propri spazi pubblici (strade, piazze, parchi, 
edifici) devono essere fruibili da tutti i cittadini e da questi 
rispettati. Bastano poche e semplici regole: 

CANI A PASSEGGIO 
* Dev'essere sempre accompagnato con guinzaglio di 
misura non superiore a mt. 1,50 in aree pubbliche o luoghi 
aperti al pubblico; 
* E' fatto obbligo a chiunque conduca il cane in ambito 
urbano, raccoglierne le feci!!! 
* Utilizzare una museruola in caso di rischio per 
l'incolumità di persone, animali o su richiesta delle 
Autorità competenti. 

PARCHI ;  EDIFICI, SPAZI PUBBLICI 
La realtà quotidiana ci ricorda che le regole basilari del 
senso civico devono costantemente essere ricordate. E' 
bene quindi rammentare che i rifiuti vanno posti negli 
appositi contenitori, i "murales" (le scritte sui muri) negli 
edifici pubblici sono vietati, i danneggiamenti di 
infrastrutture (panchine, tavoli, illuminazione pubblica, 
cartelli) sono punibili penalmente, in luoghi pubblici 
occorre evitare rumori molesti e schiamazzi (attenzione 
perchè anche questi atteggiamenti sono puniti dal Codice 
Penale), l'imbrattamento deturpa il bene comune 
rendendolo inagibile. L'accesso ai parchi e aree verdi non è 
consentito ai mezzi a motore. Ogni gesto contrario alle 
regole porta un danno economico che ricade 
inesorabilmente su tutti i cittadini. 

Polizia Municipale Alfonsine 
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Lezioni di Vita 
Arrogante ed anche strafottente, Renato Pagliaro, davanti alla 
platea dei quasi trecento ragazzi del Liceo Carducci di Milano, 
platea il posto fisso". 
Se il Presidente Monti aveva provato ad usare un tocco d'ironia 
in un intervento simile - "che noia il posta fisso" - quella del 
Presidente di Mediobanca appare come una dura ramanzina 
verso chi pretende qualcosa di troppo e fuori dal tempo. 

"Non esiste un dovere delle aziende ad assumere" e questo non 
l'ha mai detto nessuno, ma esiste il dovere di trattare 
umanamente e di riconoscere i diritti dei lavoratori; "non 
snobbate i lavori manuali perché è meglio un buon barista di un 
avvocato svogliato" e questo apre una porta su un altro 
problema, che e quello dei lavori che gli italiani non vogliono più 
fare (o meglio, dei salari che non vogliono più percepire, ndr) e 
dell'occupazione degli immigrati. Ma questo è un altro 
argomento. 
"Se pensate di lavorare per godervi lo stipendio nel tempo libero 
cascate malissimo" quindi che ci deve fare uno con lo stipendio? 
Sopravvivere e consumare quel tanto che basta per poter 
lavorare e produrre di nuovo? "..perché uno deve andare al 
lavoro volentieri, dare il meglio di sé divertendosi" se però uno 
studia da avvocato e si ritrova a fare il manovale di un muratore, 
permetti che non si soddisfatto? 
Ha invitato poi "tutti i ragazzi sopra i 14 anni a trovare lavori 
estivi, a fare esperienza all'estero e avere anchell coraggio di 
imboccare strade alternative al comodo e lungo percorso liceo-
università, dove magari si resta parcheggiati per anni". Capito 
quindi? Non studiate, perché tanto non arriverete mai da 
nessuna parte. Lavora, Produci, Consuma, e basta. 

Ecco arrivare puntuale la stilettata sul credito, quando gli si fa 
notare però come le banche difficilmente concedano prestiti a 
chi non ha un posto fisso: "non esiste un dovere delle banche a 
prestare denaro perché i soldi erogati sono dei conti correnti 
della clientela", poveri correntisti depredati da questi cioccolatai 
furbastri che studiano da architetti e non vogliono andare ad 
aprire gli ombrelloni in spiaggia la domenica mattina! 
Se non esiste il dovere delle banche di prestare denaro, 
giustamente, non deve neanche esistere quello per lo Stato di 
salvare gli istituti in difficoltà. lo, da persona bollata come 
`Comunista' ad ogni buona occasione, sono il primo a dire che le 
banche sono enti privati a tutti gli effetti, e se lavoravano male, 
che FALLISCANO e TUTTI A CASA! Poi posso trovare giusto 
che lo Stato intervenga per aiutare gli exclienti che hanno l'unica 
colpa di aver affidato i loro risparmi a gente incapace, ma questo 
esula dall'argomento meramente finanziario 

Enea Melandri - http://fpreloaded.blogspotcom 
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Scrivo in riferimento all'articolo pubblicato su "Le 
Alfonsine" del 15 luglio 2013 dove si elogia un progetto 
nato per coinvolgere i cittadini di Cesena e di altri 
comuni invogliandoli a praticare una regoalre attività 
fisica con camminate di gruppo. Evidenziando i 
vantaggi di tutto ciò. Dal punto di vista sanitario 
diminuiscono i casi di ipertensione, diabete, obesità. 
Migliora l'aspetto psicologico derivante dalla 
socializzazione dovuta alla conoscenza di altre persone. 
Tutto questo dando valore alle caratteristiche del 
proprio territorio riappropriandosene. 
Quindi: se Cesena cammina, Faenza va veloce per 
raggiungere Cervia, Rimini, ecc. Perchè invece 
Alfonsine stà alla finestra a guardare gli altri? 
Considero il nostro fiume Senio un inestimabile 
patrimonio naturale oltre che di valori civili, storici e 
morali. 
Eppure troppo spesso l'argine è impraticabile per 
manutenzioni sempre più rare. Anche noi vogliamo 
camminare e non solo sentire gli altri che corrono. 
Ad Alfonsine la "pista" c'è già, è viva e ci aspetta!!! 

Rita Pagani 

Pagina 7 

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 2012-2015 
Pagina 121 di 139



Pagina 8 
    

31/08/2013 

Periodicità: quindicinale 

Tiratura: n.d. 

Diffusione: n.d. 

pressunE LE ALFONSINE 

   

La recente scomparsa di mia madre 

E' stata argomento di 
riflessione fra Parenti 
e concfrenti, sl senso 
di tenére in vie una 
peitona per mezzo di 

-sciò' che oggi 
é -  h i 4,,o'n i.  a m o 
tecnicamente un 
"accanimento 
terapeuifipó". 
Il dicéliibre scorso, 
Attilia, 	così 	si 
chiamava, aveva 
perso anche l'ultima 
funzione vitale che la 
demenza le aveva 
lasciato: quella di 
masticare e deglutire. 

Il medico 
dell'ospedale, disse 

che fino a poco tempo addietro questi pazienti si spegnevano 
nel giro di poche ore, ma adesso, con l'ausilio di un preparato 
nutriente ed una apparecchiatura elettronica che lo inietta 
direttamente nello stomaco tramite un sondino introdotto da 
una narice è possibile tenerli in vita. 
Così dunque è rimasta per sette mesi, ammanettata al letto 
perché inconsciamente non si strappasse il sondino. 
Il ragionamento è stato quindi sul tenere in vita un essere 

malato e incosciente, per tenerlo legato; per quanto mi 
riguarda, l'ho detto con tutti e lo scrivo anche qui: da un lato 
ero contento di averla ancora con me, dall'altro avrei firmato 
una specie di testamento con l'ordine imperativo di non 
riservarmi questo trattamento qualora mi trovassi nella 
medesima situazione. 

Con lei dunque, abbiamo percorso quel terribile territorio 
posto fra la volontà di Dio ed il libero arbitrio dell'uomo, dove 
nessuno chiarisce questi dubbi e le decisioni restano chiuse 
nel privato del proprio dolore. 
Nessuno però si è mai posto il dubbio di interrompere la 
nutrizione, oppure di somministrarle una overdose di 
sedativi; alla fine si è spenta per la somma di tutte le altre 
malattie contratte con l'età. 
Anche in quelle condizioni, la sua presenza era comunque un 
riferimento preciso, che teneva in piedi equilibri, abitudini e, 
anche se la parola è brutta, interessi; ora la sensazione di 
smarrimento fra di noi è evidente. • 
Dopo tanta sofferenza, il suo aspetto da defunta ha destato 
stupore per tutti quanti l'anno vista: era disteso, sereno, come 
se la sua ultima sensazione sia stata quella di un intenso 
benessere. 
La salma composta nella bara accennava ad un sorriso, ed in 
quella elegante espressione di commiato, abbiamo visto il 
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premio per esserle stati vicino nel corso della sua terribile 
malattia ed il perdono, per il male che le abbiamo procurato. 

Pierluigi Campana 

Alfonsine agosto 2013 
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Scadenze, Le amministrazioni contestano ilvincolo a116 dicembre 

aggiorazione Tares, caos sul calendario 
Gianni Trovati 
MILANO . 

Quando si pagherà la mag-
giorazione statale Tares da 3o 
centesimi al metro quadrato? Il 
ministero dell'Economia, con 
la risoluzione 9/2013 del diparti-
mento Finanze, ha fissato la da-
ta de116 dicembre (siveda II So-
le 24 Ore dell'u settembre scor-
so), ma l'appuntamento sem-
bra sicuro solo nei Comuni che 
hanno cerchiato di rosso la stes-
sa data anche per il pagamento 

dell'ultima rata della Tares-ri-
fiuti. In tutti gli altri casi i dubbi 
rimangono, e sono importanti 
perché sono proprio i sindaci a 
dover mandare il bollettino o 
1'F24 pre compilato per far paga-
re ai contribuenti la maggiora-
zione diretta allo Stato. 

Le Finanze hanno spiegato 
che la data del16 dicembre è ob-
bligatoria per le regole generali 
sui versamenti (articolo 18 del 
Dlgs 241/1997), ma nelle ammi-
nistrazioni questo vincolo fa 

storcere il naso perché impone 
un doppio invio (e quindi costi 
doppi) nei tanti Comuni che 
hanno previsto date diverse 
per l'ultima rata, per esempio il 
3o dicembre o i primi mesi del 
2014. La stessa risoluzione delle 
Finanze, dopo qualche dubbio 
iniziale, ha dato il via libera allo 
slittamento dei pagamenti del-
la Tares rifiuti al 2014. 

Regole alla mano, le ammini-
strazioni locali notano che per 
l'articolo lo del Dl 35/2013 la  

maggiorazione Tares va «versa-
ta unitamente all'ultima rata 
del tributo» ambientale, con 
una norma speciale («per il so-
lo anno 2013) che potrebbe quin-
di superare la regola generale. 
Tanto più che le regole Tares 
non richiamano l'articolo 18 del 
Dlgs 241/1997 (citano solo il 17, 
sugli strumenti di pagamento), 
e l'obbligo di riferirsi al 16 del 
mese era già stato contestato 
dall'Ifel (nota del 21 maggio 
2013) nel commento al Dm sul 

bollettino postale, strumento al-
ternativo all'F24. 

Se i Comuni non seguiranno 
le indicazioni dell'Economia e 
non invieranno i bollettini, i 
contribuenti dovrebbero "auto-
compilarsi" i modelli e procede-
re al pagamento, con le ovvie 
conseguenze sul piano della ri-
scossione. Se i sindaci saranno 
invece "fedeli" alle istruzioni 
centrali, dovranno in molti casi 
produrre un doppio invio dei 
bollettini, e i contribuenti saran-
no chiamati due volte a presen-
tarsi alla cassa. Un caos. 

gianni.trovati@ilsole24ore.com 
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gu'o, Nella delega i primi interventi di «Destinazione Italia»: lunedì Dd l in aula 

Riscossione locale, arriva 
il ruolo per entrate e tributi 
Marco Mobili 
ROMA 

Estensione agli entilocali del-
la riscossione a mezzo ruolo, più 
tutele per chi paga arate i debiti fi-
scali e ritocchi formali per il pri-
mo via libera alla codificazione 
dell'abuso del diritto. Non solo. 
Con la revisione del catasto fmi-
scono nel mirino anche gli immo-
bili non censiti, che non rispetta-
no lareale consistenza e quelli abu-
sivi. Come anticipato sul Sole 24 
Ore del 13 settembre, conia delega 
fiscale si proverà a portare alla cas-
sa le grandi multinazionali del 
web (Google, Amazon ecc.) per 
farglipagare le imposte sulle attivi-
tà riferibili al nostro Paese in per-
centuale sui ricavi. 

Sono solo alcune delle novità li-
cenziate dalla commissione Finan-
ze della Camera sulla delega fisca-
le. Ieri si è completato l'esame de-
gli articoli del ddl e, come ha preci-
sato il relatore Daniele C apezzo-
ne (Pdl), la delega è all'ultimo mi-
glio: restano da esaminare nella se-
duta pomeridiana di oggi una cin-
quantina di proposte di modifica 
all'articolo 14 sui giochi. E sempre 
oggi sono attesi anche i pareri del-
le altre commissioni. L'obiettivo, 
ricorda C apezzone, è quello di 
consegnare iltesto all'aula di Mon-
tecitorio lunedì prossimo per av-
viare la discussione generale. An-
che perché misure della delega 
come la certezza del diritto, il tu-
toraggio, la revisione delle sanzio-
ni o l'introduzione della concilia-
zione nel contenzioso rientrano 
tra le misure del pacchetto fiscale 
del piano "Destinazione Italia" ap-
provato ieri dal Governo. 

La vera rivoluzione arriva sul 
fronte della riscossione locale. 
Con un emendamento del gover- 

no, infatti, viene previsto che gli 
entilocali potranno riscuotere i tri-
buti e le altre entrate utilizzando il 
ruolo. Ma potranno farlo «esclusi-
vamente informa diretta o con so-
cietà interamente partecipate», 
ovvero ricorrendo ancora al grup-
po Equitalia, a patto però di tra-
smettere alle società dell'agente 
pubblico della riscossione tutte le 
informazioni utili all'identificazio-
ne della natura e delle ragioni del 
credito.Iltutto corredato da appo-
sita documentazione. 

Sulla rateizzazione dei debiti 
tributari è stato previsto, in parti-
colare, che nel processo di revi-
sione delle sanzioni i ritardi di 
breve durata nel pagamento di 
una rata o errori di limitata entità 
nelversamento delle rate non do-
vranno portare all'automatica de-
cadenza dalla rateizzazione. Inol-
tre la revisione della riscossione 
dovrà contemperare le esigenze 
di efficacia nel recupero dei credi-
ti e i diritti dei contribuenti dalla 
tutela dell'abitazione alla salva-
guardia dell'attività professiona-
le o di impresa. 

Con un emendamento di Carla 
Ruocco (M5S) con la riforma del 
catasto si dovranno prevedere 
strumenti ad hoc che comuni e fi-
sco dovranno utilizzare perii cor-
retto classamento di immobili 
non censiti o che non rispettano 
la reale consistenza, la destinazio-
ne d'uso o sono abusivi. Dovran-
no essere previsti appositi incen-
tivi e la piena trasparenza dell'atti-
vità svolta dai comuni. 

Passa in commissione anche il 
cosiddetto "emendamento Goo-
gle" presentato da Ernesto Carbo-
ne (Pd). Il principio introdotto 
prevede il pagamento delle tasse 
per le multinazionali - inclusi an- 

che i big di della rete internet e l'at-
tività di raccolta pubblicitaria 
che questi effettuano sul mercato 
italiano - per la quota di fatturato 
realizzata in Italia. 

Novità anche sui trasferimenti 
d'azienda. Nell'ambito della ra-
zionalizzazione della determina-
zione del reddito d'impresa e del-
la produzione netta, il governo po-
trà agevolare il regime di tassazio-
ne degli incrementi di valore che 
emergono in sede di trasferimen-
to d'azienda a titolo oneroso, alli-
neandolo, sempre che sia possibi-
le, al regime oggi previsto per i 
conferimenti. 

Giro divite sul mercato dei gio-
chi. Tra gli emendamenti appro-
vati ieri spiccano quelli del Pd se- 

GLI ALTRI EMffiDAMIIRITI 
Passano i ritocchi all'abuso 
del diritto e i nuovi poteri 
dei comuni sul classamento 
degli immobili. Tassate 
le multinazionali del web 

condo cui i comuni dovranno pre-
disporre un piano regolatore per 
la localizzazione delle sale da gio-
co. Massima trasparenza anche 
per i gestori dei giochi pubblici. 
Con un altro emendamento, infat-
ti, viene previsto che i gestori del-
le sale in cui sono installati appa-
recchi da intrattenimento do-
vranno essere "senza macchia". 
Tutti i soggetti coinvolti nella fi-
liera, ha spiegato il capogruppo 
del Pd in commissione, Marco 
Causi, dovranno rispondere a cri-
teri di «onorabilità e non dovran-
no avere conflitti di interessi». 
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Aboliti nel 2009 per ragioni di spesa, un emendamento al decreto D'Alla punta a ripristinarli 

Delrio triplica i direttori generali 
City manager anche nei comuni sotto i 100mila abitanti 

DI ALESSANDRA RICCIARDI  

I
l testo è pronto e risulta 
all'esame del dicastero 
dell'Interno, per le questio-
ni di merito, e del Tesoro 

per la verifica più importan-
te, quella sulla invarianza di 
spesa. Per il dicastero degli 
Affari regionali guidato da 
Graziano Delrio, che lo ha 
formulato, non ci sarebbero 
oneri aggiuntivi semplicemen-
te perché le nomine non sono 
obbligatorie. In verità, una 
volta fatte, ci saranno stipendi 
in più da pagare. Ma solo se i 
comuni ne avranno la capacità 
di spesa in bilancio, vorrebbe il 
ragionamento del buon padre 
di famiglia. Sta di fatto che, 
mentre nel governo impazza 
la caccia alle risorse necessa-
rie per evitare l'aumento di 
un punto percentuale di iva 
da ottobre, al senato potreb-
be approdare, sotto forma di 
emendamento al decreto legge 
sul pubblico impiego messo a 
punto da Gianpiero D'Alia, 
la proposta targata Affari re-
gionali che consente ai sinda-
ci di comuni con meno di 100 
mila abitanti di scegliersi un 
direttore generale esterno. Un 
vero manager che affianchi il 
già presente segretario genera-
le e la dirigenza di ruolo. 

Graziano Deirlo 

Nel 2009 era intervento l'al-
lora ministro dell'economia, 
Giulio Tremonti, per alzare 
la soglia a 100 mila abitanti 
come requisito base per pro-
cedere all'eventuale nomina 
del dg. Evidenti ragioni di 
razionalizzazione della spesa 
inducevano a ritenere che uno 
stipendio in più potesse esse-
re giustificato solo nei casi di 
situazioni organizzative com-
plesse. Con la proposta tar-
gata Delrio la soglia scende 
a 50 mila, e i dg arrivano a 
triplicarsi rispetto agli iniziali 
46. Una scelta che è imputata 
alla necessità di rafforzare an-
che nei comuni sotto i 100 mila  

il sistema di controllo interno e 
di coordinamento dei processi 
di riorganizzazione e ristrut-
turazione che evidentemente 
si ritiene non possano essere 
realizzati senza ricorrere a un 
manager di assoluta fiducia. 
Se la proposta supererà il va-
glio parlamentare, da Aversa e 
Scafati, da Molfetta e Latina, 
saranno una novantina i co-
muni che potranno ricorrere a 
un direttore generale. Si tratta 

di figure atipiche del pubblico 
impiego, ai vertici dell'ammini-
strazione comunale ma senza 
necessariamente aver supera-
to un concorso pubblico, con po-
teri di riorganizzazione eppure 
legati a doppio filo al sindaco 
che li ha scelti. Una categoria 
variegata con sicuri city ma-
nager, ma anche politici fuori 
gioco, ex consiglieri e assessori 
a caccia di una poltroncina. 

Gli stipendi? Possono andare 

dai 150 mila ai 250 mila euro. 
Per fare cosa? Svolgere funzio-
ni «a connotazione manageria-
le e gestionale», si legge sul sito 
dell'Andigel, l'associazione dei 
direttori generali di comuni e 
province presieduta fino allo 
scorso maggio da Mauro Bo-
naretti, ex direttore generale 
del comune di Reggio Emilia 
con Delrio e oggi suo capo di 
gabinetto. 
	°Riproduzione riservata—. 
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Imu, più tempo per i rimborsi degli interessi 
Si allarga la finestra temporale per i rim-
borsi degli interessi pagati dai comuni 
sulle anticipazioni di tesoriera attivate 
per compensare il minor gettito dell'Imu 
2013, che potranno includere anche gli 
oneri sostenuti dal 16 al 30 settembre. Lo 
ha stabilito il decreto del ministero dell'in-
terno del 10 settembre (pubblicato sulla 
G.U. di lunedì scorso), che ha approvato 
il modello per le richieste. Quest'ultimo 
sarà disponibile sul sito istituzionale della 
Direzione centrale della finanza locale a 
partire dal 30 settembre e andrà trasmes-
so, esclusivamente per via telematica, en-
tro il termine perentorio del 30 ottobre. 
Tuttavia, le risorse complessivamente 
stanziate rimangono invariate e quindi i 
sindaci rischiano di rimetterci. 

Per far fronte alla sospensione della pri-
ma rata Imu su abitazioni principali, case 
popolari, terreni agricoli e fabbricati ru-
rali, il dl 54/2013 ha consentito ai comuni 
di ricorrere alle anticipazioni di cassa con-
cesse dai propri tesorieri, mettendo i rela-
tivi oneri per interessi a carico del bilancio 
statale. La procedura per l'erogazione dei 
rimborsi è stata inizialmente disciplina-
ta dal decreto del ministero dell'interno 
6 giugno 2013, che ha limitato le relative 
richieste solo agli interessi corrisposti 
dal 16 giugno 2013 (data entro la quale i 
contribuenti avrebbero dovuto presentar-
si alla cassa) al 16 settembre 2013 (data 
entro la quale l'acconto avrebbe dovuto 
essere comunque pagato se prima del 31 
agosto il governo non avesse avviato la 
riforma dell'imposta). 

Ora, l'acconto è stato definitivamente 
cancellato e quindi lo Stato dovrà erogare 
ai comuni un trasferimento compensativo, 
come espressamente previsto dall'art. 3 
del dl 102/2013. A tal fine, è stato accan-
tonato un fondo da circa 2,4 miliardi, che 
dovrà essere distribuito entro il 30 set-
tembre. Come evidenziato da ItaliaOggi 
del 7 settembre, tale meccanismo avrebbe  

rischiato di scaricare sui comuni gli inte-
ressi pagati fra il 16 settembre e la data 
di riparto del predetto fondo. 

Per evitare tale inconveniente, il 10 set-
tembre il Viminale ha adottato un nuovo 
decreto sostitutivo del precedente, che 
ha esteso la copertura fino al 30 settem-
bre. Il problema è che le risorse non sono 
state incrementate e rimangono, quindi, 
quelle stanziate dal dl M (18,2 milioni di 
euro). È evidente che in tal modo il rischio 
che il rimborso sia solo parziale aumenta. 
Laddove, infatti, lo stanziamento fosse 
insufficiente, il rimborso verrà disposto 
in proporzione ai fondi disponibili e la dif-
ferenza dovranno metterla i comuni di ta-
sca propria. A essere penalizzati saranno 
soprattutto i comuni che hanno già chiuso 
le anticipazioni prima della scadenza origi-
naria del 16 settembre, visto che una parte 
delle risorse sarà, dirottata altrove. 

Nei prossimi giorni, intanto, dovrebbe 
finalmente arrivare al capolinea anche il 
dpcm che stabilirà il riparto definitivo del 
fondo di solidarietà comunale, dopo i due 
anticipi erogati a febbraio e all'inizio di 
questo mese. Lo ha confermato nei giorni 
scorsi il Mef rispondendo ad un'interro-
gazione parlamentare (si veda ItaliaOggi 
del 18 settembre). Le spettanze terranno 
conto anche dei tagli previsti dalla «spen-
ding review» (art. 16 del dl 95/2012) che 
per quest'anno valgono 2.250 milioni. 

Entro fine mese, quindi, i comuni do-
vrebbero essere in grado di conoscere i 
numeri indispensabili per chiudere il bilan-
cio 2013, il cui termine è stato comunque 
prorogato fino al 30 novembre. Assai più 
problematica è, paradossalmente, la situa-
zione degli enti più virtuosi, che avendo 
già licenziato il preventivo, sono tenuti a 
procedere entro il 30 settembre alla verifi-
ca degli equilibri contabili ai sensi dell'art. 
193 del Tuel. Anche a questi ultimi, quindi, 
occorrerebbe concedere una proroga. 

Matteo Barbero 
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Nuova conferenza di servizi 
per accelerare le pratiche 

Riformare l'istituto della conferenza di servizi per 
garantire tempi certi nelle decisioni della pubblica 
amministrazione e attrarre gli investimenti delle 
imprese, soprattutto straniere. 
Il piano «Destinazione Italia», approvato dal consi-
glio dei ministri di ieri, parte dai dati della Banca 
Mondiale che confinano il nostro paese al 103° posto 
nella classifica della facilità di fare impresa. La colpa 
è delle lungaggini burocratiche che soprattutto in 
materia di appalti pubblici consentono con molta 
facilità a un'amministrazione di bloccare l'intero 
procedimento attraverso tecniche dilatorie. Il do-
cumento, che resterà in consultazione sul sito del 
governo per un paio di settimane e poi sarà tradotto 
in un testo di non più di 50 articoli (come anticipa-
to ieri dal ministro dello sviluppo economico Flavio 
Zanonato) prende finalmente atto del fallimento 
dell'istituto della conferenza dei servizi, discipli-
nato dalla legge n. 241/1990 per mettere attorno a 
un tavolo tutte le amministrazioni coinvolte in un 
procedimento autorizzativo. E ne propone una ri-
forma che ruota attorno a poche (e chiare) regole, 
compreso il silenzio-assenso. 
La nuova disciplina dovrà innanzitutto eliminare 
l'obbligo di presenza delle amministrazioni compe-
tenti che trasmettono all'amministrazione proceden-
te il nulla osta preventivo. Si prevede poi l'obbligo 
di concentrazione in un'unica seduta delle istanze 
delle diverse amministrazioni coinvolte nel procedi-
mento le quali dovranno partecipare ai lavori aven-
do già portato a termine la fase istruttoria al loro 
interno. 
«Il problema dell'assenza di un'amministrazione», si 
legge nel piano, «dovrà essere superato con il mec-
canismo del silenzio assenso». E i provvedimenti che 
scaturiscono dalla conferenza dovranno avere carat-
tere immediatamente esecutivo e saranno pubblicati 
nei siti istituzionali delle amministrazioni coinvolte. 
Da ultimo il piano «Destinazione Italia» dà il defini-
tivo via libera alla possibilità di condurre la confe-
renza in via telematica, eliminando le criticità fino 
ad oggi riscontrate. 

Francesco Cerisano 
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Il consiglio dei ministri ha approvato in via definitiva il regolamento che attua il dl 174/2012 

Default, commissione blindata 
Organico ridotto e a costo zero. Così sopravvive ai tagli , 

DI FRANCESCO CERISANO  

a Commissione per la 
stabilità finanziaria de- 
gli enti locali viene mes- 
a in cassaforte. Dima- 

grita nell'organico (da 15 a 11) 
e soprattutto senza alcun onere 
per le casse dello stato (visto 
che la partecipazione alle sedu- 
te sarà a titolo gratuito e non 
darà diritto ad alcun compenso 
o rimborso spese), il nuovo ente, 
che a norma del 41 174/2012 ha 
assunto il ruolo di controllore 
della procedura di riequilibrio 
finanziario pluriennale, taglia 
finalmente il traguardo, sicuro 
di non cadere sotto le forche dei 

tagli ai costi degli appa-
rati amministrativi. 

Il regolamento, che 
disciplina il funziona-
mento e la composi-
zione di quella che un 
tempo la vecchia norma 
del Tuel (art.155) chia-
mava «Commissione 
per la finanza e gli or-
ganici degli enti locali», 
è stato approvato in via 
definitiva dal consiglio 
dei ministri di ieri. Lo 
schema di dpr era stato già 
esaminato a febbraio da pa-
lazzo Chigi in via preliminare, 
ma poi è dovuto passare sul 
tavolo del Consiglio di stato e 

della Conferenza stato-città e 
autonomie locali per i prescritti 
pareri. La commissione, nomi-
nata con decreto del ministero 
dell'interno, sarà presieduta 

dal sottosegretario 
delegato dal Viminale 
agli enti locali e vi sie-
deranno il capo dipar-
timento affari interni 
e territoriali del mini-
stero, il direttore cen-
trale finanza locale, 
tre dirigenti, due rap-
presentanti dell'Upi e 
tre dell'Anci. 

Tra i compiti di cui 
dovrà occuparsi c'è so- 
prattutto l'esame del 

piano di riequilibrio finanzia- 
rio pluriennale che gli enti a 
rischio default devono trasmet- 
tere anche alle competenti se- 
zioni regionali di controllo della 

Corte dei Conti. Entro 30 giorni 
dalla presentazione del piano, 
un'apposita sottocommissione 
al suo interno, composta esclu-
sivamente da rappresentanti 
scelti, in egual numero, dal 
Viminale e dal Mef, svolgerà 
la necessaria istruttoria anche 
sulla base delle Linee guida de-
liberate dalla Sezione delle au-
tonomie della Corte dei conti. 
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La Civit avverte: non abusare della procedura 

Stabilizzazioni 
a rischio corruzione 

DI LUIGI OLIVERI 

Stabilizzazioni a rischio di cor-
ruzione. Mentre il governo, col 
decreto legge n.101/2013 ha 
inaugurato una nuova stagione 

di procedure speciali per assumere a 
tempo indeterminato alcuni dei circa 
150.000 precari del pubblico impiego, 
contestualmente la Civit in veste di Au-
torità nazionale anticorruzione mette 
sull'avviso dei rischi corruttivi sottesi 
all'operazione. 

Detto rischio non 
dipende necessaria-
mente dalla com-
missione del reato, 
dal momento che, 
sempre secondo la 
Civit e quanto in-
dica nel piano na-
zionale anticorru-
zione «le situazioni 
rilevanti sono più 
ampie della fatti-
specie penalistica, 
che è disciplinata 
negli artt. 318, 319 e 319-ter, codice 
penale, e sono tali da comprendere non 
solo l'intera gamma dei delitti contro la 
pubblica amministrazione disciplinati 
nel Titolo II, Capo I, del codice penale, 
ma anche le situazioni in cui, a pre-
scindere dalla rilevanza penale, ven-
ga in evidenza un malfunzionamento 
dell'amministrazione a causa dell'uso 
a fini privati delle funzioni attribuite 
ovvero l'inquinamento dell'azione am-
ministrativa ab externo, sia che tale 
azione abbia successo sia nel caso in 
cui rimanga a livello di tentativo». 

L'Allegato 3 al piano nazionale an-
ticorruzione contiene un elenco esem-
plificativo dei rischi di corruzione che  

si annidano all'interno delle aree con-
siderate dalla legge più esposte, tra le 
quali proprio le procedure di recluta-
mento dei dipendenti. 

Tra i rischi specifici, la Civit ha indi-
viduato l'«abuso nei processi di stabiliz-
zazione finalizzato al reclutamento di 
candidati particolari». 

Ovviamente, simile pericolo corruttivo 
dipende in maniera molto diretta ed evi- 
dente dal sistema di selezione. Infatti, il 
grado di «abuso» è tanto più teoricamen- 

te elevato, quanto più 
la selezione precostitu- 
isca a tavolino l'esito. 

Sta di fatto che il 
decreto legge 101/2013 
nell'aver indicato quali 
destinatari delle sta-
bilizzazioni coloro che 
avevano i requisiti 
fissati dalle leggi fi-
nanziarie 2007 e 2008 
e chi abbia tre anni 
di servizio nell'ultimo 
quinquennio col me-
desimo ente che vuole 

stabilizzare, ha previsto di procedere alle 
assunzioni a tempo indeterminato me-
diante concorsi interamente riservati. 

In teoria, si tratta esattamente dello 
strumento meno consigliabile, per sven-
tare il rischio evidenziato dalla Civit. 
Infatti, specie negli enti di minori di-
mensioni, laddove i possibili precari 
aventi i requisiti siano pochi, saranno 
ammissibili anche concorsi interamen-
te riservati in linea teorica anche a un 
solo posto, col risultato scritto prima 
ancora di avviare la selezione. 

Insomma, una bella contraddizione 
tra gli strumenti anticorruzione pre-
visti dal piano nazionale e le disposi-
zioni normative 
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Si allentano le maglie anticorruzione nella p.a. 

Incarichi gratuiti 
senza comunicazione 

DI LUIGI OLIVERI  

a Civit allenta le maglie 
dell'anticorruzione sugli in- 
arichi ai dipendenti pubblici. 

L'allegato 1 al piano nazionale 
anticorruzione contiene un importante 
chiarimento sugli adempimenti deri- 
vanti dalle modifiche apportate dalla 
legge 190/2012 all'articolo 53 del dlgs 
165/2001. In particolare, l'allegato 1 si 
riferisce al comma 12 del citato arti- 
colo 53, ai sensi del quale le ammini- 
strazioni pubbliche che conferiscono 
o autorizzano incarichi, anche a titolo 
gratuito, ai propri dipendenti comuni- 
cano in via telematica, nel termine di 
15 giorni, al dipartimento della fun- 
zione pubblica gli incarichi conferiti 
o autorizzati ai dipendenti stessi, con 
l'indicazione dell'oggetto dell'incarico e 
del compenso lordo, ove previsto. Molte 
amministrazioni hanno inteso in sen- 
so estensivo la disposizione, e hanno 
imposto ai dipendenti di comunicare, 
per il successivo inoltro a Palazzo Vi- 
doni, ogni genere di «incarico» gratu- 
ito, anche quelli afferenti allo sport o 
al tempo libero. La Civit, in veste di 
Autorità nazionale anticorruzione 
mitiga di molto simile impostazione e 
spiega che «gli incarichi a titolo gratu- 
ito da comunicare all'amministrazio- 
ne sono solo quelli che il dipendente è 
chiamato a svolgere in considerazione 
della professionalità che lo caratteriz- 
za all'interno dell'amministrazione 
di appartenenza». Si deve trattare, 
dunque, di incarichi che, per quanto 
gratuiti, possano comunque fondare 
anche solo una parvenza di conflitto 
di interessi, l'interesse, cioè, di una 
relazione particolarmente stretta tra 
dipendente pubblico e incaricante allo 

svolgimento di un'attività comune, 
magari inopportuna in relazione alle 
competenze d'ufficio dell'incaricato. 

Per questa ragione, secondo la Civit, 
per esempio, «non deve essere oggetto 
di comunicazione all'amministrazione 
lo svolgimento di un incarico gratuito 
di docenza in una scuola di danza da 
parte di un funzionario amministra-
tivo di un ministero, poiché tale atti-
vità è svolta a tempo libero e non è 
connessa in nessun modo con la sua 
professionalità di funzionario». Allo 
stesso modo, nessuna comunicazio-
ne deve essere rivolta alla Civit per 
quella serie di incarichi che l'articolo 
53, comma 6, del dlgs 165/2001 sottrae 
alla preventiva autorizzazione e cioè 
della collaborazione a giornali, riviste, 
enciclopedie e simili; dell'utilizzazione 
economica di opere dell'ingegno e di 
invenzioni industriali; della parteci-
pazione a convegni e seminari; di in-
carichi per i quali è corrisposto solo il 
rimborso delle spese documentate; di 
incarichi svolti in posizione di aspet-
tativa, di comando o di fuori ruolo; 
da incarichi conferiti dalle organiz-
zazioni sindacali a dipendenti presso 
le stesse distaccati o in aspettativa 
non retribuita; attività di formazione 
diretta ai dipendenti della pubblica 
amministrazione. L'Allegato 1 al pia-
no nazionale anticorruzione chiarisce 
che «continua comunque a rimanere 
estraneo al regime delle autorizzazioni 
e comunicazioni l'espletamento degli 
incarichi espressamente menzionati 
nelle lettere da a) ad f-bis) del comma 
6 dell'art. 53 del dlgs n. 165 del 2001, 
per i quali il legislatore ha compiuto a 
priori una valutazione di non incom-
patibilità; essi, pertanto, non debbono 
essere autorizzati né comunicati». 
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Il giro di vite del dl 101 si applica a tutte le p.a. comprese le regioni e gli enti locali 

Auto e consulenze, altra stretta 
Congelati gli acquisti. Ridotta la spesa per studi e ricerche 
DI GIUSEPPE RAMSAUDI 

U
lteriori strette agli 
acquisti delle auto 
e alla spesa per le 
consulenze sono 

contenute nell'articolo 1 
del dl n. 101/2013. Queste 
strette si applicano a tutte le 
pubbliche amministrazioni, 
ivi compresi gli enti locali e 
le regioni. Si deve arrivare 
a questa conclusione sul-
la base della formulazione 
utilizzata dal legislatore e 
della esplicita indicazione 
contenuta nell'ultimo com-
ma dello stesso articolo: 
queste sono disposizioni, 
nel contempo, di attuazione 
di principi costituzionali e di 
coordinamento della finanza 
pubblica, per cui sono mate-
rie riservate alla competen-
za legislativa dello stato. 

In primo luogo la disposi-
zione prevede l'allungamen-
to a tutto il 2015 (in prece- 

denza il termine era fissato 
per la fine del 2014) del di-
vieto per le p.a. di acquistare 
autovetture. Questo divieto 
non si applica solamente nei 
casi espressamente previsti 
dalla normativa, tra cui 
ricordiamo gli automezzi 
utilizzati dai vigili urbani, 
quelli necessari ai servizi so-
ciali e, nelle interpretazioni 
prevalenti, quelli utilizzati 
dalla protezione civile. Oc-
corre ricordare che questo 
divieto non si estende agli 
automezzi diversi dalle au-
tovetture, quali per esempio 
gli scuolabus, i motocarri 
ecc. 

La disposizione chiarisce 
che per determinare il tet-
to alla spesa per l'esercizio 
delle autovetture (tetto che 
viene calcolato nella per-
centuale del 50% di quelle 
sostenute nel 2010 allo stes-
so titolo) non devono essere 
conteggiate le somme uti- 

lizzate per il loro acquisto. 
Il che determina di fatto 
un'ulteriore contrazione 
delle risorse utilizzabili a 
questo fine e obbliga le am-
ministrazioni pubbliche a 
realizzare un'effettiva ridu-
zione del numero delle pro-
prie automobili. Ancora una 
volta si deve sottolineare 
che questa scelta non tiene 
conto né della condizione dei 
piccoli comuni, in cui spes-
so vi è una sola autovettura, 
né della virtuosità della ge-
stione precedente: infatti le 
modalità di calcolo del taglio 
sono indifferenziate, per cui 
gli spreconi sono equipara-
ti ai virtuosi. Inoltre tutte 
le amministrazioni devono 
partecipare al censimento 
delle autovetture della fun-
zione pubblica: le inadem-
pienze sono sanzionate sia 
in capo agli enti (taglio ulte-
riore delle spese per questa 
finalità) sia in capo ai re- 

sponsabili (maturazione di 
responsabilità dirigenziale). 
Le norme sulle autovetture, 
come quelle sulle consulenze 
e sulle assunzioni flessibili, 
si concludono stabilendo la 
nullità degli atti adottati 
in violazione del dettato 
legislativo, nonché irro-
gando specifiche sanzioni 
e stabilendo il maturare di 
responsabilità amministra-
tiva e dirigenziale: come si 
vede un insieme di sanzioni 
assai rigide. 

Viene disposta la riduzio-
ne del 10% del tetto per la 
spesa che poteva essere so-
stenuta nell'anno 2013 per 
le consulenze e gli studi, 
nonché implicitamente per 
le ricerche: da evidenziare 
che il tetto non viene calco-
lato sulla spesa effettiva, ma 
su quella teorica. 

Ricordiamo che il tetto 
della spesa 2013 è pari al 
20% della spesa sostenuta  

allo stesso titolo nell'anno 
2009 e che, sulla base del-
le indicazioni dettate dalla 
Corte costituzionale, gli enti 
locali e le regioni possono 
superare tale tetto a condi-
zione che complessivamen-
te garantiscano il rispetto 
dei tetti di spesa previsti 
dall'articolo 7 del citato dl 
n. 78/2010 (tagli alla forma-
zione, alla pubblicità, alla 
rappresentanza, alle missio-
ni ecc). Si deve ritenere che 
questa indicazioni continui 
a essere applicabile in quan-
to elemento intrinsecamen-
te collegato alla autonomia 
garantita dalla Costituzione 
a questi livelli istituzionali. 
Una novità assai rilevante 
è al riguardo costituita dal-
la non applicazione di tale 
tetto agli «incarichi di stu-
dio e consulenza connessi ai 
processi di privatizzazione 
e alla regolamentazione del 
settore finanziario». 
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Domande da trasmettere entro il 30 ottobre per via telematica. Contributi fino all'80% 

Dall'Ue i fondi anti-violenza 
Stanziati 11,4 milioni toni per i progetti degli enti locali 

Pagina a cura 
DI ROBERTO LENZI  

a Commissione europea 
scende in campo per 
combattere la violenza 
ontro donne e bambi-

ni grazie a uno stanziamento 
di oltre 11,4 milioni di euro. 
Lo prevede il bando 2013 del 
programma comunitario Da-
phne III 2007-2013. Obiettivo 
del bando è combattere la vio-
lenza contro soggetti deboli 
ed in particolare le priorità 
sono supportare le vittime di 
violenze con particolare at-
tenzione a donne e bambini, 
proteggere i bambini vittime 
di violenza in contesti fami-
liari, combattere il bullismo. 
I progetti dovranno essere 
presentati in via telematica 
attraverso il sistema Priamos 
entro il 30 ottobre 2013. 

Gli enti locali possono 
proporre progetti. Possono 
presentare proposte organiz-
zazioni e istituzioni pubbliche 
o private attive nel settore del-
la prevenzione e della lotta 
contro la violenza o del soste-
gno alle vittime. Il programma  

è aperto alla partecipazione 
degli Stati membri dell'Unio-
ne e dei paesi dell'Associazio-
ne europea di libero scambio 
(Efta) che sono parti contra-
enti dell'accordo sullo Spazio 
economico europeo (Islanda, 
Liechtenstein e Norvegia). I 
beneficiari finali dei progetti 
sono i bambini, i giovani (12-
25 anni) e le donne vittime 
di violenza o che rischiano di 

diventarlo. Sono considera-
te vittime di violenza anche 
coloro che sono testimoni di 
un'aggressione nei confronti 
di un parente prossimo. Il pro-
gramma si rivolge a gruppi di 
destinatari come le famiglie, 
gli insegnanti, gli operatori 
sociali, la polizia, il persona-
le medico e giudiziario oltre 
che alle organizzazioni non 
governative e alle autorità 

pubbliche. 
Finanziabili azioni di 

sensibilizzazione e pro-
grammi di sostegno alle 
vittime 

Il programma mira in par-
ticolare a assistere e incorag-
giare le organizzazioni non 
governative (ong) e le altre 
organizzazioni impegnate 
contro la violenza, costituire 
reti multidisciplinari al fine  

di rafforzare la cooperazio-
ne tra le ong, sviluppare e 
attuare azioni di sensibiliz-
zazione destinate a pubblici 
specifici. Inoltre sono finan-
ziabili azioni per diffondere i 
risultati ottenuti nell'ambito 
dei due programmi Daph-
ne precedenti, assicurare lo 
scambio di informazioni e di 
buone pratiche, per esempio 
tramite visite studio e scambi 
di personale, studiare i feno-
meni collegati alla violenza 
e il relativo impatto sia sul-
le vittime che sulla società, 
sviluppare programmi di 
sostegno per le vittime e le 
persone a rischio e program-
mi d'intervento per gli autori 
delle violenze. 
Contributo a fondo per-

duto fino all'80% della 
spesa 

Il contributo a fondo per-
luto potrà sostenere il pro-
getto fino ad un massimo 
lell'80% della spesa ammis-
3ibile. Il contributo minimo 
richiedibile ammonta a 75 
mila euro. I progetti potran-
no avere una durata iniziale 
Fino a 24 mesi. 

Il Veneto sostiene le pari opportunità 
Grazie a due bandi a valere sulle leggi 
regionali 3/2003 art. 8 e 1/2004 art. 62, 
la regione Veneto stanzia 380 mila euro 
per sostenere le pari opportunità tra 
uomo e donna. Un primo bando finanzia 
progetti degli enti locali per favorire 
la nascita e l'attività di Organismi di 
parità, garantendo un finanziamento 
dei progetti approvati fino alla misura 
massima dell'80% del costo complessi-
vo; il progetto deve avere un costo com-
plessivo non inferiore a 5 mila euro e 
un contributo massimo richiesto pari o 
inferiore a 8 mila euro. L'altro bando 
finanzia progetti degli enti locali per 
avviare e consolidare la presenza di ser- 

vizi permanenti «QUIDonna» a sostegno 
delle pari opportunità. Tali servizi sono 
orientati a fornire servizi in ambito le-
gale, occupazionale e di inserimento 
lavorativo, imprenditoriale, culturale 
e formativo, psicologico e sanitario, di 
conciliazione delle tematiche familia-
ri e di lavoro. Anche in questo caso il 
contributo copre fino all'80% del costo 
complessivo per ogni progetto ammesso 
al finanziamento; il progetto deve avere 
un costo complessivo non inferiore a 8 
mila euro e un contributo massimo ri-
chiesto pari o inferiore a 15 mila euro. 
Le domande devono essere presentate 
entro il 14 ottobre 2013. 
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A
i fini della deter-
minazione del 
quorum struttura-
le, previsto dal re- 

golamento di un consiglio 
comunale, il voto del sin-
daco come è computato? 

Il legislatore statale ha 
demandato alla fonte rego-
lamentare, nel quadro dei 
principi stabiliti dallo sta-
tuto, la disciplina relativa al 
funzionamento dei consigli e 
alla determinazione del nu-
mero legale per la validità 
delle sedute, con il limite 
che detto numero non può, 
in ogni caso, essere inferio-
re al «terzo dei consiglieri 
assegnati per legge all'ente, 
senza computare a tal fine il 
sindaco» (art. 38, comma 2, 
del dlgs n. 267/2000). 

Premesso che sulla que-
stione non si riscontrano 
orientamenti univoci giu-
risprudenziali (cfr. Tar Pu-
glia sent. 1301/2004, Tar 
Lazio, sez. II ter, sentenza 
n. 497/2011 e Tar Lombardia 
sentenza n. 1604/2011), si 
ritiene che il quorum debba  

essere calcolato includendo 
il sindaco. 

Infatti, nei casi in cui l'or-
dinamento non ha inteso 
computare il voto del sinda-
co, o del presidente della pro-
vincia, nel quorum richiesto 
per la validità della seduta, 
lo ha indicato espressamen-
te usando la formula «senza 
computare a tal fine il sin-
daco e il presidente della 
provincia». 

COMMISSIONI 
CONSILIARI 
Può ritenersi legittima 

la modifica del Regola-
mento comunale finaliz-
zata a ridurre il nume-
ro dei componenti delle 
commissioni consultive 
consiliari? Se la delibe-
ra di modifica fosse già 
stata adottata dall'ente, 
a chi spetta l'eventuale 
pronuncia sulla legitti-
mità della stessa? 

Ai sensi dell'articolo 
38, comma 6, del dlgs n. 
267/2000, le commissioni 
consiliari, una volta istituite  

sulla base di una facoltativa 
previsione statutaria, sono 
disciplinate dall'apposito 
regolamento comunale con 
l'inderogabile limite, posto 
dal legislatore, riguardan-
te il rispetto del criterio 
proporzionale nella compo-
sizione. Ciò significa che le 
forze politiche presenti in 
consiglio devono essere il 
più possibile rispecchiate 
anche nelle commissioni, in 
modo che in ciascuna di esse 
ne sia riprodotto il peso nu-
merico e di voto. 

La proporzionalità, quin-
di, è volta ad assicurare in 
seno alle commissioni la 
maggiore rappresentatività 
possibile. 

Tuttavia, il legislatore non 
ha precisato in che modo 
debba essere applicato il ci-
tato criterio di proporziona-
lità. È da ritenersi che spetti 
al regolamento, cui sono de-
mandate la determinazione 
dei poteri delle commissioni, 
nonché la disciplina dell'or-
ganizzazione e delle forme 
di pubblicità dei lavori, sta-
bilire i meccanismi idonei a  

garantirne il rispetto. 
Secondo un orientamento 

giurisprudenziale, il criterio 
proporzionale può dirsi ri-
spettato ove sia assicurata la 
presenza in ogni commissio-
ne di ciascun gruppo presen-
te in consiglio, in modo che 
se una lista è rappresentata 
da un solo consigliere, questi 
deve essere presente in tut-
te le commissioni costituite 
(v. Tar Lombardia, Brescia, 
4/7/1992, n. 796; Tar Lom-
bardia Milano, 3/5/1996, n. 
567), assicurando una com-
posizione delle commissioni 
proporzionata all'entità di 
ciascun gruppo consiliare. 

In ogni caso è rimessa 
all'autonomia organizzativa 
del comune interessato l'in-
dividuazione, anche median-
te opportune integrazioni 
del vigente regolamento, del 
meccanismo tecnico (quale 
voto plurimo, voto pondera-
to o altro) reputato maggior-
mente idoneo ad assicurare 
a ciascun commissario un 
peso corrispondente a quello 
del gruppo che rappresenta 

Infatti, come precisato 

dalla stessa giurispruden-
za richiamata, il criterio 
proporzionale «è posto dal 
legislatore come direttiva 
suscettibile di svariate op-
zioni applicative, egualmen-
te legittime purché coerenti 
con la ratio che quel princi-
pio sottende, e che consiste 
nell'assicurare in seno alle 
commissioni la maggiore 
rappresentatività possibile» 
(Tar Lombardia, n. 567/96). 

Spetta al giudice ammi-
nistrativo ogni eventuale 
pronuncia sulla legittimità 
della delibera eventualmen-
te adottata dall'ente. 

La giurisprudenza amministrativa non è però univoca sul punto 

Quorum, conta il sindaco 
Il voto va calcolato ai fini del numero legale 
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Appuntamento dal 25 a129 novembre ad Abano Terme per il 33° convegno Anusca 

Demografici proiettati sul futuro 
L'anagrafe nazionale sarà una rivoluzione per la categoria 

DI TIZIANA PIOLA 

S
i sta avvicinando l'even-
to annuale più atteso 
dagli operatori demo-
grafici dei comuni ita- 

liani: appuntamento per tutti 
ad Abano Terme dal 25 al 29 
novembre 2013. Anusca sta 
predisponendo un programma 
di ampio respiro, con la dispo-
nibilità e la collaborazione di 
alte figure della pubblica am-
ministrazioni, dirigenti mini-
steriali, qualificate figure del 
mondo accademico e tecnici ed 
esperti del settore. L'obiettivo è 
quello di consentire agli opera-
tori demografici l'acquisizione 
di un'elevata professionalità 
ed un grado maggiore di si-
curezza in un ambito dove le 
certezze vanno scomparendo. 
Ci troviamo di fronte a un 
momento di cambiamenti so-
stanziali dell'intero sistema 
demografico: la rivoluzione 
portata dall'Anpr è prevedibile 
innoverà profondamente, non 
solo, l'attività degli uffici demo-
grafici e occorre essere pronti. 
Occorrono nuova forma mentis, 
nuove conoscenze: di fronte a 

un mondo che cambia, spesso 
complicandosi, occorre ancorar-
si ad una solida professionalità. 
La normativa si avvicenda e si 
aggroviglia e gli ufficiali d'ana-
grafe, di stato civile ed eletto-
rale hanno bisogno di vedere la 
luce, di avere un momento di 
chiarezza attraverso la condi-
visione con i colleghi e l'ausilio 
degli esperti. L'operatore dei 
servizi demografici è messo 
alla prova quotidianamente: 
la riduzione del personale, i 
carichi di lavoro sempre mag- 

giori, le difficoltà normative e le 
responsabilità che aumentano 
ogni giorno hanno trasformato 
il lavoro dell'ufficiale d'anagra-
fe di stato civile ed elettorale. 
Gli operatori sono sempre più 
consci di tutto ciò, ma spesso 
sono soli in questa consapevo-
lezza, trovandosi di fronte a ta-
gli ai capitoli di spesa dedicati 
alla formazione, ma anche ad 
un'utenza esigente. Il convegno 
offrirà non solo l'opportunità di 
chiarire dubbi e approfondire 
tematiche controverse, ma di 

condividere esperienze e real-
tà per avere soluzioni non solo 
giuridiche e operative. Ancora 
una volta il convegno sarà l'oc-
casione per scoprire le novità 
per capire come affrontarle e 
per trovare delle soluzioni agli 
innumerevoli problemi che as-
sillano quotidianamente l'ope-
ratore dei servizi demografici. 
Ci sarà spazio per i nuovi argo-
menti: grandi temi saranno al 
centro dell'attenzione, ancora 
una volta l'anagrafe sarà ri-
voluzionata dalla telematica. 

Non a caso sarà presente il di-
rettore dell'Agenzia per l'Italia 
digitale, Agostino Ragosa, il cui 
intervento traccerà le strategie 
per la semplificazione e la ri-
organizzazione della nostra 
pubblica amministrazione, in 
parallelo all'intervento dei di-
rettore centrale servizi demo-
grafici, Giovanna Menghini, 
che spiegherà alla platea le 
prossime strategie del mini-
stero dell'interno. Presente 
anche il Garante della privacy 
per approfondire le recenti nor-
me in materia di trasparenza. 
Siamo verso la realizzazione 
dell'Agenda digitale italiana 
che coinvolgerà gli 8 mila co-
muni italiani in una trasforma-
zione «multimediale» in grado 
di modernizzare l'organizzazio-
ne lavorativa. Ma non soltanto: 
il futuro imminente dei servizi 
demografici si chiama anche 
Anpr. Multimedialità, globa-
lizzazione e innovazione: temi 
importanti, da leggere in chia-
ve positiva e migliorativa, come 
uno spunto di riflessione sulla 
necessità di non rimanere an-
corati a principi, metodologie e 
strumenti del passato. 

Alta formazione, 
Il 3 ottobre, vernice sull'edizione n. 6 del 
corso di alta formazione in materia demo-
grafica: un'esperienza formativa che costi-
tuisce un unicum del settore e che continua 
a ricevere l'apprezzamento degli operatori. 
Ma non solo. Anche il ministero dell'inter-
no, da subito, ha creduto in questa esperien-
za, riconoscendo al titolo rilasciato anche 
valore abilitante alle funzioni di ufficiale di 
stato civile e anche un contributo economi-
co, al pari di Anusca, a parziale copertura 
delle spese gestionali. Quest'anno, diverse 
novità attendono gli operatori iscritti, circa 

al via il 6° corso 
una ventina: sono stati riformulati alcuni 
insegnamenti, come l'Ict per la pubblica 
amministrazione, modulo che passa in ras-
segna i principali elementi del diritto pub-
blico dell'informativa, con un occhio agli 
strumenti dell'Information technology. O 
ancora, la normativa della privacy alla luce 
delle novità del dlgs 33/2013.Novità asso-
lute invece l'insegnamento sui fondamenti 
del diritto processuali civile e amministra-
tivo nonché il modulo sulla valutazione 
economica delle decisioni pubbliche. 

Silvia Zini 
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Entro il 30/9 le richieste degli enti che vogliono aderire al terzo anno di sperimentazione 

La nuova contabilità al 2015 
La proroga consente di arrivare preparati alla riforma 
DI ROBERTO MASTROFINI  

a nuova data stabilita 
per l'entrata in vigore 
della «contabilità armo- 
izzata», come statuito 

dall'art. 9 del dl 102/2013, è 
stata fissata al 1° gennaio 
2015. Infatti, anche se a luglio 
scorso la Copaf (Commissione 
per il federalismo) aveva ap- 
provato le nuove regole e i re- 
lativi contenuti, dopo due anni 
di sperimentazione, i tempi per 
approvare le modifiche al de- 
creto legislativo non sono stati 
sufficienti. Da qui la necessità 
del rinvio di un anno, che deve 
essere colto come una vera 
opportunità per «prepararsi» 
agli importanti cambiamenti 
in arrivo, che si rifletteranno in 
modo estremamente significa- 
tivo sull'organizzazione inter- 

na e sui flussi procedimentali 
(basti pensare alla scadenza 
dell'obbligazione e al crono 
programma per gli investi-
menti o al coinvolgimento degli 
enti e organismi strumentali), 
tali da richiedere una costante 
collaborazione fra il personale 
delle ragionerie degli enti e 
tutti coloro che hanno respon-
sabilità di entrata e di spesa. 
Nel frattempo, la sperimenta-
zione andrà avanti ancora per 
un anno e potranno aderirvi 
gli enti locali e le regioni che 
effettueranno richiesta entro il 
prossimo 30 settembre. Per for-
malizzare la richiesta, si dovrà 
procedere all'invio della delibe-
ra di giunta con cui si dichiara 
la volontà di aderire al terzo 
anno di sperimentazione alla 
Ragioneria dello stato. Uno 
dei passaggi preliminari fon- 

damentali da porre in essere, 
è quello di verificare che il pro-
prio sistema informativo-con-
tabile sia stato aggiornato per 
poter far fronte agli adempi-
menti imposti dalla sperimen-
tazione, e che non sussistono 
difficoltà da parte del tesoriere 
dell'ente alla partecipazione 
alla sperimentazione.S e, da 
un lato, rappresenta una «sfi-
da», la decisione di aderire alla 
sperimentazione presenta però 
notevoli vantaggi. Il legislatore 
introduce importanti incentivi 
per rafforzare la partecipazio-
ne degli enti: 

• premio in materia di pat-
to di stabilità: saldo zero come 
obiettivo; 

• i limiti per le assunzioni 
a tempo indeterminato passa-
no dal 40 al 50% della spesa 
corrispondente alle cessazioni  

dell'anno precedente; 
• per il personale a tempo 

determinato si passerà dal 50 
al 60% della spesa sostenuta 
nel 2009 

• Inoltre, sempre per gli spe-
rimentatori, arriva la norma 
per cui il limite di spesa del 
personale nel 2013 va raffron-
tato con l'annualità 2011, an-
ziché con quella dell'esercizio 
2012. 

Dal punto di vista operativo 
i primi passi verso l'armoniz-
zazione, in attesa dell'approva-
zione del correttivo al decreto 
legislativo n. 118/2011, sono: 

1) partire dal nuovo princi-
pio applicato della competenza 
finanziaria cosiddetta «poten-
ziata». 

Soffermarsi in particolare 
sul nuovo criterio dell'esigi-
bilità per l'imputazione degli 

accertamenti e degli impegni, 
sul «fondo pluriennale vincola-
to» e sul fondo crediti di dubbia 
esigibilità; 

2) simulare la re-imputa-
zione dei residui, a seguito 
dell'applicazione del nuovo 
principio al riaccertamento 
straordinario dei residui atti-
vi e passivi, che occorrerà ef-
fettuare per far «transitare» i 
vecchi residui sulla contabilità 
armonizzata; 

3) raccordarsi con la ditta 
fornitrice del software per la 
riclassificazione di entrate 
e spese in base al piano dei 
conti integrato. 
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Pioggia di agevolazioni 
nel decreto Imu 

Il dl n. 102 del 31 agosto ha fissato nuove disposizioni 
in tema di Imu, rendendo definitiva la non debenza della 
prima rata dell'imposta, per le sole abitazioni principali, 
per le relative pertinenze, dopo che il dl n. 54/2013 ne 
aveva fissato la sospensione fino al 31 agosto. Tale ultima 
norma prevedeva la clausola di salvaguardia, sulla base 
della quale, in caso di mancata riforma della disciplina 
dell'imposizione fiscale sul patrimonio immobiliare, si 
sarebbe applicata la normativa ordinaria, fissando al 16 
settembre il pagamento della prima rata sospesa. 

ll decreto contiene, una serie di ulteriori disposizioni 
più favorevoli, per alcune categorie di immobili e per 
alcune situazioni abitative, che assumono rilevanza sul 
piano socio-economico. 

ll comma 3 dell'art. 2 prevede l'integrazione della lett. 
i) del comma 1 dell'art. 7 del dlgs n. 504 del 1992 di-
sponendo l'esenzione dall'Iran degli immobili destinati 
alla ricerca scientifica, a partire dal periodo di imposta 
2014. Dai dati catastali non è possibile individuare gli 
immobili destinati esclusivamente alla ricerca, così come 
non risultano utili le dichiarazioni dei redditi presentate 
dai proprietari, in quanto la destinazione d'uso non va 
indicata per gli enti non commerciali. 

Il secondo periodo del comma 4 prevede, dal 2014, 
l'assimilazione all'abitazione principale dei fabbricati 
di civile abitazione destinati ad alloggi sociali, così come 
definiti dal decreto del ministero delle infrastrutture del 
22 aprile 2008. Si tratta del cosiddetto housing sociale, 
di alloggi destinati alle fasce di popolazione svantaggiate 
e che svolgono una fondamentale funzione di carattere 
sociale. 

L'unico immobile posseduto dal personale in servizio 
permanente appartenente alle forze armate e alle forze 
di polizia a ordinamento militare e da quello dipendente 
delle forze di polizia ad ordinamento civile, nonché dal 
personale del corpo nazionale dei vigili del fuoco, e dal 
personale appartenente alla carriera prefettizia è equi-
parato all'abitazione principale, prescindendo dalle con-
dizioni della dimora abituale e della residenza anagrafica 
e a condizione che l'immobile non sia dato in locazione. 

Come è conoscenza, il comma 2 dell'art. 13 del dl n. 
201/2011 definisce abitazione principale l'immobile nel 
quale il possessore e il suo nucleo familiare dimorano 
abitualmente e risiedono anagraficamente. Il dl intro-
duce, pertanto, un'eccezione per gli appartenenti alle 
forze di polizia. 

Prima del decreto in commento tali fabbricati erano 
considerati immobili diversi dall'abitazione principale, 
mentre ora vengono assimilati a questa, senza necessità 
di intervento degli enti. Infine, il dl n. 102 introduce un 
favor per i soci assegnatari delle cooperative indivise, 
per gli alloggi assegnati dagli Iacp, per i terreni agricoli, 
i fabbricati rurali e i fabbricati-merce. 

Eugenio Piscino 
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Con ItaliaOggi 
Logos Pa raddoppia 

Dopo l'uscita di Pubblic@mente, la rivi-
sta online della Fondazione che abbiamo 
definito come «una pagina aperta sul mon-
do della pubblica amministrazione», Logos 
Pa ha deciso di cogliere al volo una ulterio-
re occasione. A partire da settembre 2013, 
ogni terzo venerdì del mese, potremo ritro-
varci sulle Pagine diltaliaOggi. I temi che 
tratterremo in questo spazio, in collabora-
zione con Asfel, faranno riferimento a tre 
principali argomenti, che verranno letti 
e interpretati secondo il nostro caratte-
ristico approccio «operativo». Il primo, 
«inevitabile», riguarderà l'applicazione 
della «nuova contabilità», il secondo il 
tema delle performance e dei controlli, 
il terzo la gestione e la valorizzazione 
del patrimonio immobiliare. Tre ambi-
ti legati da un particolare filo condut-
tore. Tutti, infatti, hanno come base di 
partenza un ripensamento complessivo 
dell'attività gestionale della pubblica 
amministrazione, in cui work How o iter 
procedimentale rappresenteranno l'uni-
ca traccia certa. Per poter garantire che 
la normativa venga rispettata, quando 
diventa completamente intersettoriale, 
un iter certo e basato sull'ausilio di una 
piattaforma informativa integrata è di 
certo un supporto fondamentale e inso-
stituibile. Nei nostri interventi l'atten-
zione sarà rivolta a seguire l'evoluzione 
normativa nella sua applicazione pratica 
passandola al vaglio della gestione ope-
rativa, anche nell'ottica di un corretto 
ed efficace uso delle nuove tecnologie. 
Il tentativo, nel quale speriamo di veder-
vi partner, sarà quello di delineare una 
nota metodologica in grado di suppor-
tare le amministra-
zioni nell'attività 
operativa. 

Normativa, enti 
locali e Fondazione 
Logos Pa: mettiamo-
li insieme. 

Roberto 
Mastrofini 

presidente Fonda- 
zione Logos Pa 

Giunio Faustini 
vicepresidente 

Fondazione 
Logos Pa 

Responsabili finanze 
Nasce l'Asfel 

L'Asfel (Associazione servizi finanziari 
enti locali) nasce nel febbraio scorso 
con lo scopo di curare gli interessi fun-
zionali della categoria del responsa-
bile finanziario, del responsabile dei 
tributi degli enti locali e del revisore 
degli enti locali. 

In questi primi mesi di attività diver-
se sono le iniziative in atto e moltepli-
ci quelle in programma. Si ci riferisce, 
tra l'altro, alla proposta di legge per 
la tutela e la valorizzazione della fi-
gura del responsabile finanziario, alle 
numerose note di lettura di provvedi-
menti legislativi, che hanno riguardato 
gli enti locali. 

E in uscita il secondo numero della 
rivista dell'Associazione: Management 
locale (rivista di amministrazione, fi-
nanza e controllo) che contiene una 
serie di interessanti approfondimenti 
per gli operatori degli enti locali. 

In tema di armonizzazione dei si-
stemi contabili, si segnala, infine, il 
convegno gratuito che l'Asfel ha orga-
nizzato a Bagheria, per il prossimo 4 
ottobre. 

Lo spazio che l'Associazione avrà 
ogni terzo venerdì del mese sarà uno 
degli strumenti per portare a cono-
scenza le attività, le idee e le iniziative 
che si stanno realizzando per affianca-
re il responsabile finanziario in que-
sta delicata fase di transizione, che il 
comparto degli enti locali sta vivendo 
in questi anni. 

Eugenio Piscino 
presidente dell'Asfel 

Logus LA. 
Famciariaere 

CONVEGNO 

11 - 12 OTTOBRE 2013 
CALAMPISO 

Contrada Sauci Grande 
91010 San Vito Lo Capo (Tp) 

-LE NOVITA' NORMATIVE IN TEMA DI TRIBUTI 
E LA LORO RISCOSSIONE" 

Per informazioni: tel 091/8873570 fax. 091/9824266 
ce11.3938936101-3476138987 e-mail educational@virgilio.it 

Scadenza iscrizioni 27 settembre 2013 
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